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Наталия Ячменникова

НУЖНА ли МКС России после 
2020 года? Почему американцы 
не могут обойтись без россий-
ских ракетных двигателей? При-
летит ли на МКС китайский ко-
рабль? На вопросы «РГ» отвеча-
ет  заместитель руководителя 
Роскосмоса Сергей Савельев. 

Сергей Валентинович, все-таки 
Россия намерена или нет эксплу-
атировать МКС после 2020 года? 
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Роскосмос ведет 
проработку вопроса о целесоо-
бразности продления участия 
России в программе МКС. Соот-
ветствующие предложения будут 
доложены руководству страны. 
После этого  мы заблаговремен-
но официально уведомим пар-
тнеров о принятом решении. 
Пока единственная страна, кото-
рая официально заявила о своем 
решении продолжить эксплуата-
цию станции до 2024 года, — это 
США. Ожидаем, что остальные 
партнеры определятся с пози-
цией в 2015 году. 

Время все взвесить у нас есть? 
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Есть. Хочу подчер-
кнуть: все заинтересованы в по-
вышении научной отдачи и эф-
фективности своего участия в 
МКС. Вложены большие деньги, 
большие ресурсы.  Однако мы 
должны не только определиться с 
участием в программе МКС, но и 
в каком направлении вообще бу-
дет развиваться российская пи-
лотируемая космонавтика.  

Как часто встречаются  главы 
космических агентств?
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: В ноябре собира-
лись в Париже. Очередная встре-
ча назначена на первую полови-
ну этого года.   

Санкции не повлияли?
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Нет. Более того, нет 
ни одного крупного действующе-
го международного проекта с 
участием России,  реализация ко-
торого оказалась бы  под угрозой 
закрытия или приостановлена. 
Их специфика такова, 
что сменить партнера 
на лету невозможно. 

ПЕРСПЕКТИВЫ С кем Россия 
полетит к дальним планетам

Жизнь на Марсе 
и на станции

Александр Смирнов, доктор 
юридических наук, советник 
Конституционного Суда РФ 

НАСТУПИВШИЙ год может 
внести серьезные изменения в 
правосудии. В уголовном про-
цессе появится новая и очень 
важная фигура — следственный 
судья. 

Президент России Владимир 
Путин рекомендовал Верховно-
му суду РФ до 15 марта 2015 года 
изучить вопрос о возможности 
введения этого института. По 
мнению председателя Конститу-
ционного суда Валерия Зорьки-
на, воссоздание корпуса следст-
венных судей может помочь ре-
шить системные проблемы уго-
ловного процесса. Это он под-
черкнул в своей статье «Консти-
туция живет в законах», опубли-
кованной в «Российской газете» 
в конце ушедшего года. 

Кто же такие следственные 
судьи? И почему речь идет имен-

но о воссоздании этого институ-
та в российском судопроизвод-
стве? Почему раньше мы о таких 
судьях ничего не слышали? За-
чем они нам нужны, неужели в 
России мало обычных и судей, и 
следователей? 

Следственные судьи, точнее, 
судебные следователи, как они 
именовались в России, появи-
лись у нас еще в 1860 году. И ста-
ли важным элементом Судебной 
реформы 1864 года. За образец 
был взят наполеоновский Ко-
декс уголовного следствия (Code 
d‘instruction criminelle) 1808 
года, где центральной фигурой 
предварительного следствия 
был именно следственный судья. 
В сознании юристов того време-
ни судебный элемент был неот-
делим от понятия предваритель-
ного следствия. Лишь там, где 
действует следственный судья, 
можно говорить о пред-
варительном следст-
вии.

ПРОЦЕСC Следственный судья — 
такая должность появится 
в уголовном процессе

Докажите, 
ваша честь
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Только в «РГ» Олег Сафонов: К чему должен быть готов 
российский турист в 2015 году?

Свежие 
чемоданные

Яков Миркин, заведующий 
отделом международных рынков 
капитала Института мировой 
экономики и международных 
отношений РАН

Н
ас ждет незабываемый, 
полный вызовов год. Год 
сильного доллара, низких 

цен на сырье, рисков финансо-
вых инфекций из той таинствен-
ной вселенной, которую называ-
ют глобальными финансами.

Доллар может плавно двигать-
ся к 1,0 — 1,05 евро (у него третий 
после 1970-х годов цикл 6—7-лет-
него укрепления к мировым ва-
лютам). Нефть «Брент» будет 
биться между горизонтами в 35 — 
55 долларов за баррель (чем 
сильнее доллар, тем слабее 

нефть), цены на газ опускаться, 
как воздушный шар, вместе с не-
фтью (они привязаны к ней в кон-
трактах). А мы, протирая глаза, 
спрашивать себя: «А что это мы 
тут делаем, а?». И, действитель-
но, в этом новом возникающем 
мире, в котором сырьевым эко-
номикам трудно дышать, нужно 
будет что-то делать — и существо-
вать по-другому.

Всюду лимиты, заборы. Сан-
кции, низкие цены на сырье и же-
лание клиентов взять у России 
его поменьше, а у других стран 
побольше, чтобы не очень зави-
сеть от гиганта и его личных мне-
ний. В 2015 году  реальный ВВП 
может упасть на 3—5 процентов. 
Мир, между тем, будет бежать 
своим чередом. Россия будет не 

так уж его интересовать. Чем же 
мир озабочен? На поверхности — 
слабым ростом, сохраняющими-
ся рисками кризиса, финансовых 
инфекций, тем, что еще никак не 

удается выйти из посткризисных 
режимов политики.

А если копнуть глубже? Глав-
ный тренд и проблема в ближай-
шие годы — углубление неравен-
ства в доходах (Всемирный эко-
номический форум, 2015). 69 
процентов населения Земли вла-
деют 3 процентами мирового бо-
гатства, а у 0,7 процента — 41 про-
цент! С 1980 года неравенства 
стало больше. В США один про-
цент самых зажиточных распола-
гает 20 процентами националь-
ного дохода. Это в два раза боль-
ше, чем в 1980 году.

Что ж, и мы в 2015 году станем 
беднее. В 2013 году на каждого из 
нас приходилось боль-
ше 14 тысяч долларов 
ВВП. 

Алена Узбекова

М
а с с о в ы х  б а н -
кротств туркомпа-
ний в наступив-
шем году быть не 
должно, рассказал 

в интервью «РГ» врио руководи-
теля Ростуризма Олег Сафонов. 
Вместе с тем он не исключил, что 
проблемы на рынке возможны. И 
это приведет к росту самостоя-
тельных бронирований путеше-
ствий. Но риски для туристов 
есть и в том, и в другом случае. 
Поэтому в ведомстве дали сове-
ты, что необходимо учитывать и 
путешествуя самостоятельно, и 
покупая готовый тур.

Олег Петрович, люди опасаются, 
что из-за ситуации с курсом ва-
лют в новом году могут сильно 
подорожать готовые туры и от-
дых в целом. Эти опасения 
оправданы?

ОЛЕГ САФОНОВ: В связи с тем, что 
рубль снизился по отношению к 
евро и к доллару, стоимость тури-
стического продукта изменилась 
значительно. Но важно отметить, 
что это касается только стоимо-
сти турпродукта в сфере выезд-
ного туризма, где базисом для 
расчета цены является валютная 
стоимость тура.

Надо понимать, что стоимость 
эта состоит из двух частей: цены 
за размещение в отеле за рубе-

жом и перевозки, которую вы-
полняют в том числе зарубежные 
авиакомпании. Если эти позиции 
номинированы в валюте, то объ-
ективно пропорционально росту 
стоимости евро и доллара проис-
ходит увеличение цены турпро-
дукта. Причем, как правило, рост 
происходит очень быстро.

Но если говорить о сегментах 
внутреннего и въездного туриз-
ма, то цены внутри России на 
проезд, проживание, питание и 

экскурсии привязаны к рублям. 
Поэтому туристические поездки 
в нашу страну становятся более 
выгодными для иностранных ту-
ристов, и можно ожидать увели-
чение потока путешественников 
из-за рубежа в Россию. 

Если говорить о внутреннем 
туризме, то есть о поездках рос-
сиян по своей стране, то, конеч-
но, стоимость будет меняться на 
величину инфляции. Она каким-
то образом, естественно, зависит 
в том числе и от изменения соот-
ношения рубль — доллар, рубль — 
евро, но эта зависимость не явля-
ется мгновенной. Корреляция 
здесь более сложная. Поэтому 
еще раз подчеркну: курсы ино-
странных валют будут влиять на 
разные сегменты ту-
ристской отрасли по-
разному.

ПЕРСПЕКТИВЫ 69 процентов населения Земли владеют всего тремя 
процентами мирового богатства

Как стать богатым и здоровым
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АРМИЯ

СПОРТ

В России ожидается туристический 
бум: иностранцам теперь стало 
гораздо выгоднее к нам приезжать. 

«Детройт-2015» обещает 
удивить мировыми 
сенсациями
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Австралийский доллар  51,3999
Азербайджанский манат  79,9800
Армянский драм** 13,1799
Белорусский рубль****  43,9638
Болгарский лев  37,9323
Бразильский реал  23,8532

Венгерский форинт**  23,3960
Вон Республики Корея***  57,8487
Датская крона*  99,7302
Доллар США  62,7363
Евро  74,3551
Индийская рупия*  10,0805

Казахский тенге**  34,1506
Канадский доллар  52,8528
Киргизский сом*  10,5706
Китайский юань  10,1132
Молдавский лей*  40,1256
Новый румынский лей  16,5405

Новый туркменский манат  17,4268
Норвежская крона*  81,4948
Польский злотый  17,3689
СДР  89,6621
Сингапурский доллар  47,0146
Таджикский сомони  11,9994

Турецкая лира  27,3301
Узбекский сум***  25,8780
Украинская гривна*  39,7090
Фунт стерлингов  94,8134
Чешская крона*  26,2435
Шведская крона*  77,7450

Швейцарский франк  61,7726
Южноафриканский рэнд*  54,5462
Японская иена**  52,8550

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.01.15 
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Акцент

 Путешествовать по России 
сейчас гораздо безопаснее 
и менее рискованно, 
чем за рубежом

ЦИФРА

35
ДОЛЛАРОВ
за баррель — такую низшую грани-
цу коридора цены определил 
Яков Миркин. Высшая — 55
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Юрий Гаврилов 

И
ностранные граждане, до-
бровольно завербовавши-
еся в Российскую армию, 

получили дополнительный пра-
вовой статус. Теперь он прописан 
не только в законе, но и новой ре-
дакции Положения о порядке 
прохождения военной службы. 
Изменения в этом документе 
своим указом № 3 от 2 января 
2015 года утвердил президент РФ 
Владимир Путин.

Сразу уточним: решение гла-
вы государства не следует рас-
сматривать как своего рода от-

машку для приема варягов в ар-
мейский строй. Реализация по-
добной практики должна идти 
строго по законам РФ. А они гла-
сят, что, к примеру, призыв в ар-
мейский строй солдат-срочни-
ков распространяется только на 
российских граждан. 

Что, впрочем, не закрывает 
иностранцам дорогу к профес-
сиональной военной службе в 
России. Вербоваться в армей-
ские контрактники им офици-
ально разрешили более 10 лет 
назад. Однако эту норму необхо-
димо было «провести» еще и по 
целому ряду межведомственных 

актов, которые подписывают не 
министры-силовики, а прези-
дент страны. В том числе в Поло-
жении о порядке прохождения 
военной службы. Что и сделал 
глава государства.

Помимо формальной коррек-
тировки документ зафиксиро-
вал и некоторые юридические 
новации. В частности, по новым 
правилам иностранные гражда-
не, зарегистрированные за пре-
делами России и изъявившие 
желание профессионально слу-
жить в нашей армейском  строю, 
должны подать соответствую-
щее заявление в военный комис-

сариат или в воинскую часть по 
месту жительства. 

Другое нововведение касает-
ся возможного участия ино-
странцев в боевых действиях. В 
Положении сказано, что такие 
служивые будут выполнять за-
дачи в условиях военного поло-
жения и вооруженных конфлик-
тов «в соответствии с обще-
признанными принципами и 
нормами международного пра-
ва, международными договора-
ми РФ и законодательством 
РФ».

А вот принципиальных изме-
нений в «вербовочном» процессе 
иностранцев указ президента не 
содержит. Как и прежде, на про-
фессиональную военную службу 
в Российской армии смогут 
устроиться граждане других 
стран в возрасте от 18 до 30 лет, 
владеющие русским языком и 
официально находящиеся на тер-
ритории нашей страны. Первый 
контракт они подписывают на 
пять лет. 

В отличие от наших призыв-
ников и солдат-профи люди без 
паспорта РФ не принимают воен-
ную присягу. Вместо этого они 
подписывают обязательство до-

бросовестно выполнять служеб-
ный долг. 

В новой редакции Положения 
сказано, что гражданам других 
стран,  находящимся под следст-
вием, отбывающим наказание, 
имеющим неснятую или непога-
шенную судимость, однозначно 
закрыт путь в российские воен-
ные профи.

В документе появились и не-
которые правовые новации, ка-
сающиеся контрактной службы 
россиян. Так, с военными, до-
стигшими пенсионного возраста, 
но желающими остаться в армей-
ском и флотском строю, может 
быть заключен контракт на про-
дление службы на 12 месяцев, 
три года, пять, десять лет. 

Правда, такая возможность 
ограничена не только целесоо-
бразностью дальнейшего пребы-
вания  человека в армии (ее опре-
делят командиры и начальники), 
но и воинским званием кандида-
та на продление. В самом приви-
легированном положении оказа-
лись маршалы РФ, генералы ар-
мии, адмиралы флота, генерал-
полковники и адмиралы. Им слу-
жить разрешили максимум до 70 
лет, другим профи — до 65.  

ПЛАНЫ

Рынку детских 
товаров 
пророчат рост 
на 40 
процентов

УЖЕ 
НЕ ИГРУШКИ

Александра Воздвиженская

У БУДУЩИХ школьников на 
партах и домашних полках поя-
вится больше отечественных иг-
рушек и методических пособий, 
если правительство одобрит 
планируемое увеличение префе-
ренций при государственных за-
купках с 15 до 25 процентов. 

Президент Ассоциации пред-
приятий индустрии детских то-
варов (АИДТ) Антонина Цицу-
лина пояснила «РГ», что пока 
никаких преференций для на-
ших компаний не предусмотре-
но, однако цифра 15 процентов 
была ранее заложена в Страте-
гию развития индустрии дет-
ских товаров до 2020 года. Речь 
идет о преференциях при госза-
купках в системе образования.

«Не секрет, что сейчас идет 
серьезное инвестирование в 
школьный сектор — строятся но-
вые образовательные учрежде-
ния, закупаются игрушки и ме-
тодички. Российские товары 
здесь получат преференции по 
цене. То есть если предложение 
о поставке партии для школы 
поступит из южноазиатского 
региона и от отечественных 
компаний и цена будет неконку-
рентоспособна, то эти 25 про-
центов станут преимуществом, 
которое отдадут нашим произ-
водителям», — рассказала Анто-
нина Цицулина.

Документ с подписями согла-
сных на такие меры компаний 
отправили в кабмин в декабре, и 
планируется, что ответ они по-
лучат в середине января. Драй-
вером роста могут стать детская 
мебель, игрушки и методиче-
ские пособия.

Сложная ситуация в эконо-
мике не должна стать помехой в 
реализации задуманного, пола-
гают в организации. Но произ-
водители сырья уже бурно ди-
скутируют, к каким изменени-
ям придется приспособиться. 
«Внутри стратегии развития от-
расли выделено пять направле-
ний, где мы можем быть конку-
рентоспособны. Здесь прогноз 
роста в течение следующих лет 
— до 40 процентов», — подчерки-
вает Антонина Цицулина. Даже 
если спрос на рынке упадет, 
наши производители не будут 
нарушать правила и прибегать к 
распространенной в зарубеж-
ных странах практике — произ-
водить пластмассовые игрушки 
из вторичного сырья, заверяет 
эксперт.

За 2014 год родители не ста-
ли покупать меньше игрушек, и 
пока их, конечно, больше при-
влекают иностранные экзем-
пляры, как и детей. И связано 
это, в первую очередь, с тем, что 
у наших зарубежных коллег 
есть очень интересные разра-
ботки благодаря дизайн-цен-
трам, говорит собеседница 
«РГ».

«Если говорить о трендах, то, 
по сравнению с 2013 годом, у 
мальчиков все еще в приоритете 
конструкторы, игрушечная ро-
бототехника, а вот девочки, нао-
борот, изменили предпочтения: 
покупают игрушки из серий 
типа «миры», домики с жителя-
ми или просто куклы-семьи. 
Стабилен рынок настольных 
игр и так называемых химиче-
ских игрушек-экспериментов, 
вроде мини-вулканов», — рас-
сказывает президент АИДТ. И 
напоминает, что на всех нацио-
нальных рынках — свое террито-
риальное производство, поэто-
му и у нас показатели и перспек-
тива неплохи.

С большой разницей в кур-
сах валют и дорожающим им-
портом рождается мощный сти-
мул для развития отрасли вну-
три страны, то есть и зарубеж-
ным компаниям размещать у 
нас производство будет выгод-
но, уверена Антонина Цицули-
на.

«Есть некий люфт, и наши ре-
бята могут сработать оператив-
но и заместить импорт своими 
товарами. Но надо вмешаться 
минпромторгу и запустить 
Фонд развития промышленно-
сти, чтобы поддержка была 
ощутимой. Иначе период воз-
можностей быстро закончит-
ся», — говорит она.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет 
министров готов 
к работе в сложной 
экономической 
ситуации

После 
праздника

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев признает те-
кущую ситуацию в российской экономике достаточно 
проблемной, поэтому все члены правительства должны 
быть готовы к ручному управлению вверенными им сфе-
рами.

Внимание правительства, вышедшего с новогодних 
праздников, которые отчасти получились для мини-
стров рабочими, снова, как и в конце прошлого года, 
пристально приковано к российской экономике. Глава 
кабмина в первый официальный рабочий день года 
провел совещание со своими заместителями, сооб-
щив, что планирует в ближайшие дни провести целый 
ряд встреч, посвященных развитию конкретных отра-
слей. «На этой неде-
ле я хотел бы послу-
шать несколько во-
просов на совеща-
ниях, которые 
пройдут под моим 
руководством, по 
отдельным направ-
лениям развития 
экономики и прео-
доления тех про-
блем, которые на-
копились за послед-
нее время», — зая-
вил Медведев.

— Экономиче-
ская ситуация до-
статочно проблем-
ная, скажем прямо. 
Поэтому, как мы с 
вами и договарива-
лись, все члены пра-
вительства и осо-
бенно вице-премье-
ры должны в опера-
тивном ключе проводить совещания по тем направле-
ниям, которые они координируют, — обратился он к 
вице-премьерам. — Это должно быть регулярно и в не-
обходимых случаях с известной долей ручного управ-
ления. Докладывать по всем возникающим проблемам 
мне лично.

Понимая всю сложность экономического положе-
ния, кабинет министров между тем не ставит под сом-
нение решение ряда приоритетных задач. 

В частности, в этом году должна быть ликвидирова-
на очередь в дошкольные учреждения для детей в воз-
расте от 3 до 7 лет. «Нужно будет сделать все, чтобы 
даже в условиях сложного финансового года эту зада-
чу решить», — напомнил премьер. На эти цели в по-
следние два года выделялось из федерального бюджета 
по 50 миллиардов рублей. «Мне приятно сказать, что 
более 750 тысяч мест, из которых 384 тысячи были со-
зданы только в 2014 году, создано за последние два 
года», — сообщила вице-премьер Ольга Голодец. 

Переходящие остатки в размере 4,5 миллиарда ру-
блей из прошлого года будут освоены до марта. Сейчас 
же идет направление детей в новые детские сады и есть 
движение по очереди, которая накануне нового года 
превышала 400 тысяч детей. «Мы считаем, что 2015 
год, как и было заложено в указах, будет финальным по 
завершению этой программы. Я думаю, что мы спра-
вимся с поставленной задачей», — сказала Голодец.

Оглядываясь в прошедшие каникулы, Дмитрий 
Медведев вспомнил о тех, для кого они получились по-
настоящему рабочими. 

«С 25 декабря органы управления и различные 
силы МЧС работали в режиме повышенной готовно-
сти, — отметил премьер вклад спасателей в спокойный 
отдых россиян. — Работа шла в плановом режиме. Судя 
по итогам, по данным министерства, крупных проис-
шествий не зафиксировано». 

На новогодние выходные МЧС сформировало груп-
пировку оперативного реагирования численностью в 
125 тысяч человек и 33 тысячи единиц техники. До-
полнительные меры предпринимались для контроля 
за федеральными и региональными автомобильными 
дорогами. 

«Сбои на отдельных местах, к сожалению, были, но 
оперативно работали дорожные подразделения, по-
жарно-спасательные и другие службы оказывали по-
мощь водителям, — рассказал приглашенный на сове-
щание глава МЧС Владимир Пучков. — Это позволило 

обеспечить ста-
бильное движение 
автотранспорта и 
перед Новым годом, 
и после Нового 
года».

Лучше, чем го-
дом ранее, праздни-
ки прошли с точки 
зрения противопо-
жарной безопасно-
сти. «В целом по-
жарная обстановка 
стабильная. Сниже-
но количество по-
жаров и ущерба от 
пожаров на 15 про-
центов», — доложил 
Пучков.

Особое внима-
ние в период массо-
вого отдыха росси-
ян МЧС уделило 

безопасности туристов, которые стали больше ездить 
по России. Это было заметно даже в Сочи, где в празд-
ники отдохнули более 160 тысяч человек. «Горный 
кластер был заполнен полностью», — поделился Дмит-
рий Медведев своими впечатлениями от посещения го-
рода в эти дни.

Вице-премьер Дмитрий Козак обратил внимание на 
тот факт, что в период новогодних праздников нагруз-
ка на инфраструктуру Сочи была в два раза выше рас-
четной. В какой-то момент даже возникли проблемы с 
парковочными местами и движением личного авто-
транспорта, поскольку из 370 тысяч пассажиров, пере-
везенных внутри курорта, 134 тысячи приехали на 
личном транспорте. «Это дает нам основание для того, 
чтобы расширять географию горнолыжных курортов 
не только в других регионах, но и в Сочи — есть возмож-
ности по освоению новых вершин», — считает Козак.

— Абсолютно поддерживаю идею расширения воз-
можностей зимнего отдыха, потому что Сочи, при всей 
нашей любви к этому курорту, не единственный, — со-
гласился премьер-министр.

Президент Владимир Путин оценил ситуацию в Калининградской 
области

Отставаний не будет

Кира Латухина 

В
чера президент побесе-
довал с калининград-
ским губернатором. 
Речь шла о зарплатах, 
стоимости жилья и оче-

реди в детские сады.
«Социально-экономическое 

развитие в регионе достаточно 
стабильное, ситуация находит-
ся под контролем. Указы прези-
дента от 7 мая в полном объеме 
исполняются», — доложил Нико-
лай Цуканов.

Региональный лидер сразу 
же отчитался о строительстве 
детских садов. «Хочу напом-
нить, четыре год а назад очередь 
была 27 тысяч человек, — сказал 
он. — Сегодня 500 человек всего 
осталось в очереди. До середины 
следующего года полностью за-
кроем эту тему».

«Какого возраста дети?» — 
поинтересовался Владимир Пу-
тин.

«От трех до семи», — сообщил 
Цуканов. «Но мы и ясельную 
группу тоже делаем, капитально 
отремонтируем более сорока 
детских садов, поэтому этот во-
прос на повестке дня уже стоять 
не будет», — заверил он.

«Зарплату выдержали?» — пе-
решел к другим обязательствам 
президент.

«Полностью выдержали. 
Средняя зарплата в регионе 
26,7 тысячи рублей по эконо-
мике. И зарплату работников 

культуры выдерживаем. По 
«дорожной карте» никаких от-
ставаний», — подчеркнул губер-
натор.

«Жилье достаточно активно 
строится», — продолжил доклад-
чик. «В 2014 году более миллио-
на квадратных метров, — аргу-
ментировал он. — Это значитель-
ный рост, более 30 процентов. И 
хочу сказать, что это в два раза 
больше, чем в среднем по Рос-
сии».

«А сколько у вас стоимость 

жилья за квадратный метр?» — 
уточнил глава государства.

«Она разная», — объяснил 
собеседник. «Если мы строим 
социальное жилье для детей-си-
рот, это около 32 тысяч рублей, 
а так средняя цена от 45 тысяч 
рублей на коммерческое жи-
лье», — конкретизировал он.

«Сейчас ажиотажный спрос 
был, в последние полгода пра-
ктически все жилье покупа-

лось на корню, и поэтому стро-
ительная отрасль чувствует 
себя уверенно», — заключил 
Цуканов.

Также вчера президент поми-
ловал троих осужденных — ука-
зы вступят в силу через десять 
дней. 

КСТАТИ
Возможность участия российского лидера во встрече в «нормандском 
формате» в Астане зависит от эффективности переговоров на уровне 
глав МИД России, Франции, Германии и Украины, сообщил пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков. В графике главы государства на 
15 января поездка в Астану на встречу в «нормандском формате» не 
значится, заявил он в интервью РСН. Перед принятием окончательно-
го решения в Москве оценят эффективность встречи на уровне мини-
стров иностранных дел, объяснил пресс-секретарь президента РИА Но-
вости. «Все будет зависеть от степени готовности и результативно-
сти переговоров на экспертном уровне», — пояснил он.

Акцент

 Иностранцам,  находящимся 
под следствием, отбывающим 
наказание, закрыт путь в рос-
сийские военные профи

Акцент

 В 2014 году в Калининград-
ской области построено 
более миллиона квадратных 
метров жилья

Все члены прави-
тельства и особен-
но вице-премьеры 
должны в оператив-
ном ключе 
проводить 
совещания 
по тем направлени-
ям, которые 
они координируют

На новогодние 
выходные МЧС 
сформировало 
группировку 
оперативного реа-
гирования числен-
ностью в 125 тысяч 
человек 
и 33 тысячи единиц 
техники

Импортных игрушек 
из вторичного 
сырья в России 
в этом году станет 
гораздо меньше

Беседуя с Николаем Цукановым, 
президент интересовался показате-
лями социального благополучия 
региона.

АРМИЯ Для иностранцев изменили правила приема на военную службу

Встанут в строй, но без присяги

Свой первый контракт с российским военным ведомством иностранцы подписывают сразу на пять лет.
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ФИНАНСЫ Фонды облигаций в 2015 году могут принести прибыль

ПИФы и мифы
Тарас Фомченков

О
тдохнув на праздниках, 
рубль в первый рабочий 
день 2015 года ожидаемо 

просел по отношению к доллару 
и евро. Российский фондовый 
рынок тоже торговался в минусе 
и виной тому — нефть. Но у него 
есть перспективы, уверены эк-
сперты «РГ» и те граждане, кото-
рые вкладываются в ПИФы, мо-
гут заработать. 

Официальный курс рубля, 
установленный Центробанком 
на сегодня, составляет 74,35 ру-
бля за евро и 62,74 рубля за еди-
ницу валюты Нового Света. В то 
же время в процессе торгов зна-
чения были гораздо более высо-
кими, так, евро в один момент 
подрос до 75,07 рубля. 

Пока у рубля нет шансов на 
серьезное укрепление, считают 
эксперты «РГ». На данный мо-
мент его сдерживают два факто-
ра. Во-первых, это нефть, стои-
мость которой за новогодние 
праздники снова снизилась, от-

катившись за отметку в 50 дол-
ларов за баррель. Февральские 
фьючерсы на нефть марки Brent 
на Лондонской бирже (а именно 
от этого сорта отсчитывается с 
8—10-процентным «дисконтом» 
цена российской нефти Urals) к 
11.29 вчерашнего утра упали в 
цене до 48,74 доллара за бар-
рель. Цена февральских кон-
трактов на легкую нефть марки 
WTI опускалась до 47,17 долла-
ра за баррель. Падение «обеспе-
чил» Goldman Sachs, аналитики 
которого спрогнозировали цены 
на американскую нефть марки 

WTI на уровне 40 долларов за 
баррель. По их мнению, именно 
такая стоимость позволит сба-
лансировать рынок. 

Кроме этого негативное дей-
ствие на рубль оказали и между-
народные рейтинговые агентст-
ва. Так, Standard & Poor’s на этой 
неделе планирует пересмотреть 
суверенный кредитный рейтинг 
России. А на прошлой неделе 
Fitch Ratings снизило долгосроч-
ные рейтинги дефолта России в 
национальной и иностранной 
валютах с показателя «BBB» до 
«BBВ-». Впрочем, тут ситуация 

двоякая и в экспертной среде все 
чаще звучит мнение об опреде-
ленной ангажированности та-
ких подсчетов.  

Тем более что «спасительная 
гавань» для инвестиций все-та-
ки присутствует.  И,  как ни 
странно, это ПИФы. По данным 
портала Investfunds.ru, из 278 
открытых фондов, которые пре-
доставили данные с 31 декабря 
2013 года по 28 ноября 2014 
года, 63 показали доходность 
выше официальной инфляции. 
Ее, напомним, Росстат опреде-
лил в 11,4 процента. 

Причем целый ряд паевых ин-
вестиционных фондов смогли 
обеспечить своим клиентам до-
ход выше 70 процентов. А ряд 
тех, кто «подбил» отчетность по 
31 декабря 2014 года, смогли 
даже перейти за планку 100-про-
центной доходности пая. 

И все же к выбору ПИФа и ин-
вестициям в акции российского 
фондового рынка нужно подхо-
дить с осторожностью, считает 
финансовый аналитик Сергей 
Суверов.  

«Прежде всего стоит заду-
маться о том — вкладывать ли 
деньги в фонды акций. Вполне 
возможно, что суверенные рос-
сийские рейтинги будут сниже-
ны и в результате это вызовет 
продажу инвесторами россий-
ских ценных бумаг. Соответст-
венно их стоимость упадет», — 
предположил он. 

Но альтернатива все-таки 
есть. 

«По-прежнему будут попу-
лярны фонды иностранных ак-
ций, так как американская эко-

номика показывает хорошие 
темпы восстановления, у них па-
дает безработица. В Европе тоже 
планируется количественное 
смягчение, что вызовет рост ак-
ций европейских компаний. 

Стоит,  полагает  эксперт 
«РГ», обратить внимание и на 
облигационные фонды. Причина 
проста: «Есть вероятность, что 
уже в первом квартале 2015 года 
Центробанк начнет снижать 
процентную ставку, что  в свою 
очередь позитивно скажется на 
стоимости облигаций. Но сни-
жение суверенного рейтинга 
остается риском для таких вло-
жений. За ситуацией нужно сле-
дить и входить на рынок, если 
оно состоится и цены упадут. А 
никак не раньше», — считает 
Сергей Суверов. 

В то же время 2015 год, под-
черкивает он, в целом достаточ-
но рискован для инвестиций, но 
зато есть возможность увели-
чить доход за более короткий 
срок, чем раньше. 

«Интересная ситуация с дли-
тельностью вложений. Если 
раньше считалось, что свобод-
ные деньги лучше вложить в 
ПИФ года на три и забыть про 
них, то теперь расклад сил в эко-
номике может измениться до-
статочно быстро. Поэтому стоит 
рассмотреть «короткие инве-
стиции» длительностью на год 
или даже на полгода. А дальше 
уже действовать по ситуации», — 
резюмировал он. 

ВИЗИТ

Российских 
сенаторов 
поддержали  
страны АТР

АЛЬТЕРНАТИВА 
РАЗВИТИЯ

Татьяна Замахина, Кито

ДЕЛЕГАЦИЯ Совета Федерации 
во главе со спикером палаты Ва-
лентиной Матвиенко начала 
официальный визит в Эквадор: 
сенаторы приняли участие в сес-
сии Азиатско-Тихоокеанского 
парламентского форума (АТПФ). 
Россия на этой площадке, объе-
диняющей 20 стран, настаивала 
на неотложном формировании 
многополярного мира. И впер-
вые, как рассказали журнали-
стам участники форума, эта идея 
получила масштабную поддер-
жку стран Азиатско-Тихоокеан-
ского региона (АТР).

Как отметила перед откры-
тием межпарламентского фору-
ма Валентина Матвиенко, АТР 
сегодня играет ведущую роль в 
мировых делах. Соответствен-
но, повышается ответствен-
ность региона за поддержание 
мира во всех странах. «Этот во-
прос приобретает все большую 
значимость. Именно поэтому 
российская делегация на АТПФ 
внесла проект резолюции «По-
литика и безопасность в АТР», 
основным положением которой 
является организация работы 
по подготовке проекта договора 
о принципах сотрудничества и 
безопасности», — отметила спи-
кер верхней палаты российско-
го парламента.

Как пояснил член междуна-
родного комитета Совфеда 
Игорь Морозов, формирование 
многополярного мира — одно из 
ключевых предложений в под-
готовленном проекте резолю-
ции российской делегации. 
Вразрез со стремлениями стран 
региона к решению междуна-
родных проблем на основе вза-
имодействия, по его словам, 
идет санкционная политика Со-
единенных Штатов. «Она замед-
ляет экономический рост, раз-
рушает доверие между нашими 
странами, нарушает междуна-
родные нормы», — заявил сена-
тор.

Парламентарии стран АТР 
поддержали российских коллег 
в необходимости формирова-
ния многополярного мира. В 
частности, председатель Наци-
ональной ассамблеи Эквадора 
Габриэла Риваденейра в своем 
приветственном слове к участ-
никам форума выступила за 
разработку альтернативной мо-
дели развития взамен предлага-
емых сегодня односторонних 
гегемонических моделей. В Эк-
вадоре не раз поднималась тема 
уважении  позиции России на 
мировой арене. 

Почетный председатель 
АТПФ Ясухиро Накасоне также 
поддержал тезис о том, что не-
возможен диктат одной страны, 
навязывание ее воли другим го-
сударствам. «На эту тему сегод-
ня заговорили даже те полити-
ки, которых нельзя заподозрить 
в особых симпатиях к России», 
— отметил в беседе с  журнали-
стами заместитель председате-
ля Совета Федерации Ильяс 
Умаханов.

Еще несколько лет назад о 
такой массовой поддержке рос-
сийского тезиса речи не шло, 
добавил глава Комитета по ме-
ждународным делам Констан-
тин Косачев. По его словам, ха-
рактерным штрихом является 
то, что в США в очередной раз 
проигнорировали участие в ра-
боте сессии форума. «Им здесь 
некомфортно, здесь приходится 
считаться с мнением других 
стран», — отметил Косачев, под-
черкнув, что политическая по-
зиция отдельных стран не долж-
на мешать решать проблемы, 
угрожающие мировой безопа-
сности. 

Прежде всего речь идет об 
угрозе мирового терроризма — 
пути противодействия ему так-
же активно обсуждаются на от-
крывшемся форуме. Теракты в 
Париже можно было бы предо-
твратить, если бы спецслужбы 
не были ограничены политиче-
скими рамками, пояснил Коса-
чев.

Власть Сергей Иванов поздравил прокуроров с их праздником 

Прокуратура смотрит 
в будущее

Юрий Политов 

Г
лава президентской ад-
министрации Сергей 
Иванов потребовал от 
прокуратуры решитель-
но пресекать необосно-

ванные проверки бизнеса.
Выступая вчера на торжест-

венном заседании, посвященном 
Дню работника прокуратуры, 
Сергей Иванов призвал снижать 
административное давление на 
бизнес. «Одним из актуальных и 
востребованных направлений де-
ятельности прокуратуры должна 
стать защита прав предпринима-
телей», — сказал глава кремлев-
ской администрации. «Очевидно, 
что в новых условиях структура 
российской экономики будет ме-
няться, и для улучшения делового 
климата, роста предпринима-
тельской активности нужно сни-
жать бюрократическое давление 
на бизнес, решительно пресекать 
всяческие попытки чинить ему 
препятствия, в том числе путем 
необоснованных, «заказных», 
проверок, которые зачастую по-
хожи на просто вымогательство», 
— подчеркнул он.

Еще одна важнейшая функция 
прокуратуры — защита прав и ин-
тересов граждан. Как подчеркнул 
Иванов, только в прошлом году 
благодаря вмешательству проку-
ратуры было выплачено около 7 
млрд рублей задержанной зар-
платы. В этом году, учитывая не-
простую экономическую ситуа-
цию, в числе задач прокуроров — 
контроль за ценообразованием 
на топливо, продукты питания, 
лекарства. Кроме того, по-преж-
нему нужно «немедленно реаги-
ровать на нарушения трудовых 
обязательств, на задержки и 
иные нарушения при выплате за-
работной платы, выделении со-
циальных пособий».

Количество граждан, обраща-
ющихся в прокуратуру за защи-

той своих интересов, с каждым 
годом растет. И это, уверен Сер-
гей Иванов, является свидетель-
ством доверия людей. Цифры 
привел Генпрокурор Юрий Чай-
ка: в прошлом году в прокурату-
ру поступило почти 4 млн обра-
щений граждан. В целом, по сло-
вам Чайки, прокуроры в истек-
шем году выявили 4,5 млн нару-
шений закона, а по прокурор-
ским материалам возбуждено бо-
лее 22 тыс. уголовных дел. По 
требованию органов прокурату-
ры более 300 тыс. лиц привлече-
но к различным видам ответст-
венности за допущенные нару-
шения закона. Кроме того, за 
2014 год было заблокировано 
свыше 900 экстремистских сай-
тов. 

В свою очередь вице-премьер 
Дмитрий Рогозин, также прие-
хавший поздравить прокуроров 
с профессиональным праздни-
ком,  подчеркнул важность 
контроля и надзора в сфере вы-
полнения гособоронзаказа. Это, 
уверен вице-премьер, особенно 
востребовано сейчас, в услови-
ях внешнего давления на эконо-
мику. «Каждый рубль, вложен-
ный в безопасность страны и 
эффективно потраченный, — это 
дополнительные возможности 
для страны заявлять, как и пре-
жде, свою независимую линию 
поведения», — подчеркнул за-
мглавы правительства. 

Касается это и крупнейшего 
проекта — строительства космо-
дрома «Восточный». «Там, где 
большие деньги, там всегда как 
магнитом идет притяжение тех 
людей, которые хотели бы вос-
пользоваться ими не в государ-
ственных интересах», — напом-
нил вице-премьер. Необходимо, 
чтобы за соблюдением законно-
сти при проведении строитель-
ства следила в том числе и про-
куратура.

Рогозин напомнил, что не-

давно указом президента было 
создано новое управление по 
контролю за исполнением госо-
боронзаказа. За это время были 
осуществлены проверки самых 
сложных вертикально интегри-
рованных структур, таких как 
ОАК, ОСК, «Вертолеты России» 
и другие. Вице-премьер особо 
подчеркнул, что ни одна провер-
ка не помешала обычному ходу 
работы предприятий.

Приехал поздравить проку-
роров с профессиональным 
праздником и спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин. «Для депута-
тов Госдумы крайне важно 
иметь постоянный диалог с ра-
ботниками прокуратуры. Нам 
важны ваш профессиональный 
опыт, ваши оценки правоприме-
нения, ваш анализ правоприме-
нительной практики в целом», — 
подчеркнул он. 

В день профессионального празд-
ника Сергей Иванов вручил работ-
никам прокуратуры государствен-
ные награды. 
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САМОИДЕНТИФИКАЦИЯ
СУДЯ по реакции, которую мы видим, теракты 7—8 янва-
ря правда стали для Франции (для всей Европы?) своим 
11 сентября.

Конечно, в Нью-Йорке людей погибло в 200 раз боль-
ше. Но важнее то, что в обоих случаях террористы били по 
Символам.

Башни-близнецы — гордый символ могущества США. 
В Париже стреляли в символ Франции. Маленький, до-

вольно скандальный журнал вдруг стал Национальным 
Символом (воображаю, как зло над этим, как и над своей 
«посмертной рекламой» посмеялись бы сами его авто-
ры!).

Журнал «Шарли Эбдо» — одно из многих изданий, ко-
торые как умеют продолжают старую, идущую еще от Раб-
ле традицию, традицию ОСМЕИВАТЬ ВСЕ. Вольтер допол-
нительно заострил этот сарказм против религии. Как из-
вестно, он бросил слоган «Раздавим гадину!», т.е. католи-
ческую, а шире и вообще — Христианскую Церковь. Раз-
умеется, ни для каких «чужих» церквей «импортных 

льгот» тем более не 
делалось. Затем — Ве-
ликая Французская 
Революция, возник-
новение Республики, 
Государства вначале 
кровожадно атеисти-
ческого, затем — с 
конца XIX века — 
просто абсолютно 
светского. Нет, вера, 
Церковь не «запре-
щены» — но как и лю-
бая насмешка над 
ними. 

Таков француз-
ский «культурно-ге-
нетический код». По-
этому «нападение на 

код» и вызвало такой яростный, почти спонтанный, ни-
кем не «организованный» ответ всего Народа. Французы 
буквально защищали свою культурную самоидентифика-
цию — отсюда этот слоган «Я — Шарли!».  

Но реакция всей Европы ясно показала — дело не в од-
ной Франции.   

После 1945 г., а затем после 1968 (опять мода из Пари-
жа!) сложился Общеевропейский гражданский бренд. 
Максимально открытое общество, безразличное к любой 
религии, где есть только одно табу — табу на всякие табу. 
Сейчас на наших глазах в Европе ломают последние за-
преты — на однополые браки, на эвтаназию, на легкие на-
ркотики. И при этом «все подвергай насмешке». Часто — 
злой насмешке. Конечно, в разных странах Европы — от 
Швеции до Польши — эти тенденции выглядят очень по-
разному, но если бы не было мировоззренческой близо-
сти — не могло бы быть и единого политического про-
странства ЕС. При этом общество не стало царством анар-
хии и морального беспредела — вполне себе благоустроен-
ное, размеренное, гуманное, старающееся создать макси-
мально комфортную для своих членов жизнь. Именно 
УДОБСТВО, бытовое и социальное такого образа жизни (а 
не абстрактные идеологические максимы) и притягивает 
к ЕС. 

Понятно, действие рождает противодействие. В более 
традиционных обществах эта «пост-модернистская пере-
загрузка» вызывает отчаянное отторжение. В самой уме-
ренной форме это звучит примерно так — «давайте без 
уродливых крайностей! Свобода личности — прекрасно, 
но однополые браки это просто извращение. Или вот — 
свобода слова. Да, конечно. Убивать за слово — варварство, 
кто спорит. Но журналисты обязаны иметь внутреннюю 
ответственность, если угодно — внутреннюю Цензуру, со-
блюдать такт и не глумиться над Верой».  Слова приятные 
во всех отношениях. Но — неисполнимые. Всякая Цивили-
зация — ЦЕЛОСТНАЯ Система. Разные аспекты открытого 
общества — взаимосвязаны и нельзя просто убрать «пло-
хое», оставив «хорошее». Журналисты «Шарли» сказали 
бы — «плевали мы на чувства ваших верующих! И цензуры 
внешней и внутренней — не допустим». 

А верующие ответят — какие же у нас «цивилизованные 
способы»? В суд подать? Во-первых, наверняка проигра-
ем, а во-вторых, если даже присудят смешной  штраф — что 
он даст? Понятно, что все эти проблемы достигают точки 
кипения, когда речь идет об Исламе. Я не верю, что терро-
ристы были «доведены до отчаяния» карикатурами в дан-
ном мелком журнале — если не прилагать особых усилий, 
они бы его просто не увидели. Тут проблема ГЛОБАЛЬНАЯ 
— СШИБКА ЦИВИЛИЗАЦИЙ.

Да, вопреки мифу исламистcких радикалов и исламо-
фобов, 99% европейских мусульман — обычные мирные 
люди, далекие от по-
литики и тем более 
от экстремизма. Их 
злят карикатуры на 
Пророка, но убийц 
они отнюдь не под-
держивают. 

Но есть и ислам-
ские радикалы, кото-
рые стремятся… 
Кстати — к чему? Ну, 
ведь не «карикатур-
ную войну» же они 
ведут с ЕС, в самом 
деле! Нет, конечно. 
Они пытаются СИ-
ЛОЙ (и страхом) на-
вязать Европе свое 
мировоззрение — на-
пример, свою Цензуру в СМИ. И даже на простое возраже-
ние «что ж вы в ЧУЖОЙ монастырь со своим уставом ле-
зете?», они могли бы возразить. «Да, в чужой. Но ведь За-
пад куда больше лезет к нам!». Нет, речь идет не о знаме-
нитых «бомбежках Ливии и войне в Ираке» (кстати, в вой-
нах между исламистами гибнет людей в сотни раз больше, 
чем при столкновении с Западом). Запад вольно и неволь-
но постоянно осуществляет Глобальную экспансию на Бл. 
Восток — технологическую, культурную, социальную. И 
ответить на это кроме грубого насилия исламисты не мо-
гут (да и не хотят) — ничем.        

В Истории нет и не будет Цивилизаций АБСОЛЮТНО 
«правильных» («хороших») и «неправильных» («пло-
хих»). Они — РАЗНЫЕ, у каждой — СВОЯ система этически-
культурных координат, кодов, в каждой течет СВОЕ вре-
мя. Сейчас идет жестокая Цивилизационная конкуренция 
Запада и исламского Мира. Россия же в силу многих при-
чин не принадлежит ни к тому, ни к другому. И эта самои-
дентификация тоже ясно проявилась в реакции нашего 
общества на события во Франции.

В Европе ломают 
последние запреты 
— на однополые 
браки, на эвтана-
зию, на легкие 
наркотики. И при 
этом все подверга-
ют злой насмешке 

Вопреки мифу исла-
мистcких радика-
лов и исламофобов, 
99% европейских 
мусульман — обыч-
ные мирные люди, 
далекие от полити-
ки и экстремизма 

Парламентарии 
стран АТР поддер-
жали российских 
коллег в необходи-
мости формирова-
ния многополярно-
го мира

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184И
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Свежие чемоданные
Вообще, это интере-
сная тема — положи-
тельное влияние курса 

рубля на сегмент въездного ту-
ризма. Некоторые эксперты го-
ворят о том, что именно въезд-
ной туризм в свое время способ-
ствовал укреплению экономики 
ряда зарубежных государств, пе-
реживших девальвацию своих 
валют.
ОЛЕГ САФОНОВ: В этом действитель-
но есть доля правды. Но одного 
факта изменения соотношения 
рубля и иностранной валюты 
мало. Надо понимать, что мы 
должны выстраивать очень мощ-
ную системную работу по марке-
тинговому продвижению России 
за рубежом. Во-первых, нужно 
рассказывать иностранным гра-
жданам об открывающихся фи-
нансовых возможностях, во-вто-
рых, презентовать туристиче-
ский потенциал нашей страны на 
должном уровне.

Например, в Москве работают 
48 туристских офисов разных 
стран. Государства, заинтересо-
ванные в привлечении наших пу-
тешественников, расходуют на 
продвижение миллионы долла-
ров и евро. Германия, где очень 
хорошо умеют считать деньги, 
тратит на презентацию своего 
турпотенциала в России 28 мил-
лионов евро в год.

Планы по созданию россий-
ских представительств сущест-
вуют уже не первый год, но реа-
лизацию этой идеи до сих пор 
тормозило отсутствие государст-
венного финансирования. Сей-
час, надеюсь, мы нашли выход в 
виде государственно-частного 
партнерства. В Ростуризме будет 
создана дочерняя структура, ко-
торая при помощи бизнеса и зай-
мется продвижением россий-
ских туристических брендов за 
рубежом. В частности, мы рас-
считываем, что в 2015 году у Рос-
сии должны появиться свои ту-
ристические представительства 
в Китае, откуда самый большой 
турпоток, в Германии — это ры-
нок номер два для нас, и третья 
страна — Италия. Полагаем, что 
на начальном этапе необходимо 
открыть, как минимум, десять 
представительств в странах, даю-
щих нам наибольший приток ту-
ристов.

Многие опасаются, что в 2015 
году может повториться ситуа-
ция с банкротствами туркомпа-
ний...
ОЛЕГ САФОНОВ: Надеюсь, что столь 
массового ухода туркомпаний с 
рынка, какое наблюдалось в 2014 
году, не будет. Факторы, которые 
привели к приостановке деятель-
ности порядка двадцати компа-
ний, а именно — непростая внеш-
неполитическая ситуация, за-
прет на выезд за рубеж некото-
рых категорий чиновников и си-
ловиков, резкие скачки курсов 
валют и возникший кризис дове-
рия к отрасли — все это уже сыг-
рало свою роль. 

Вместе с тем исключить и аб-
солютно гарантировать, что в 
следующем году не будет ника-
ких приостановок деятельности 
и банкротств туроператоров, ко-
нечно, невозможно. Риски есть. К 
сожалению, пока нельзя твердо 
прогнозировать, каким образом 
поведет себя рубль по отноше-
нию к иностранным валютам. 
Также мы пока до конца не пони-
маем, что будет с ценой на нефть. 
Все это сказывается на бизнесе, и 
туроператорский не является 
исключением. Экономическая 
ситуация влияет на принятие ре-
шений гражданами, и это тоже 
отражается на деятельности ком-
паний. Но резервы у страны есть 
и надеемся, что в следующем 
году вероятность наступления 
негативных событий будет зна-
чительно ниже.

Все больше россиян планируют 
отдых самостоятельно. Сами по-
купают билеты, бронируют го-
стиницы. Есть ли в этом риски?
ОЛЕГ САФОНОВ: Отмечу, что рост са-
мостоятельных бронирований — 
это не только российская, а обще-
мировая тенденция. С развитием 
технологий у людей появляется 
больше возможностей. К тому же 
во многих государствах устраня-
ются визовые ограничения. Еще 
недавно эксперты говорили, что 
самостоятельный туризм полно-
стью вытеснит туризм организо-

ванный. Однако тенденции, ско-
рее, таковы, что сегмент самосто-
ятельных путешествий будет ра-
сти до определенного уровня и со-
отношение остановится в преде-
лах 40 на 60, где 40 самостоятель-
ный туризм, а 60 — организован-
ный. Это не научная теория, а пра-
ктика развитых стран, граждане 
которых путешествуют самостоя-
тельно давно. 

В России в этом смысле еще 
растущий рынок, он будет расти 
и дальше, в том числе потому, что 
из-за череды банкротств появи-
лось недоверие к турбизнесу. Но 
каждый самостоятельный турист 
должен отдавать себе отчет в воз-
можных рисках.

Если турист путешествует в 
составе организованной группы 
и турпродукт предложен туропе-
ратором, то путевка застрахова-
на, имеются определенные фи-
нансовые гарантии. Кроме того, в 
соответствии с законом о туриз-
ме работают механизмы защиты 
туриста, связанные с экстренной 
эвакуацией в случае банкротства 
туроператора. Если же такая не-
обходимость возникнет во время 
самостоятельного путешествия, 
туристу придется рассчитывать 
на свои возможности.

Какие советы можно дать само-
стоятельным путешественникам 
для минимизации рисков?
ОЛЕГ САФОНОВ: Во-первых, надо по-
нимать, что турист становится 
самому себе туроператором, а 
это означает, что придется потра-
тить немало времени на покупку 
авиабилетов, гостиниц, органи-
зацию маршрута. Во-вторых, 
планировать поездки необходи-
мо исходя из финансовых воз-
можностей. В-третьих, следует 
понимать, что в случае форс-ма-
жора «Турпомощь» не сможет 
прийти на помощь и доставить 
домой. В-четвертых, турист дол-
жен покупать страховку. Причем 
я бы советовал приобретать рас-
ширенную страховку, потому что 
рисков во время путешествия 
много, а на своем здоровье и без-
опасности экономить не стоит. 
Наконец, в-пятых, советую по-
смотреть сайт Ростуризма, где 
даны подробные рекомендации 
путешественникам, в том числе 
самостоятельным туристам.

Есть еще один важный фактор. 
Надо понимать, что туропера-
торский бизнес построен на 
принципе опта. И опт всегда де-
шевле розницы. Операторы арен-
дуют самолеты, выкупают блоки 
мест в гостиницах, их предложе-
ния часто бывают выгоднее. Пу-
тешествовать в организованном 
туре проще, дешевле, защищен-
ней. Но каждый вправе прини-
мать решение о своей поездке са-
мостоятельно. Главное, чтобы 
оно было осознанным.

На что должны обращать внима-
ние наши путешественники, по-
купая готовые туры?

ОЛЕГ САФОНОВ: Опять же все реко-
мендации есть на нашем сайте в 
разделе «важное». Отмечу, что 
нужно приобретать путевки у ту-
роператоров, которые входят в 
единый федеральный реестр, это 
дает гарантию, что туроператор 
работает законно и его деятель-
ность застрахована в соответст-
вующем законном порядке. Еще 
один момент, который нужно 
принимать во внимание, наличие 
билетов на перевозку в оба кон-
ца. В соответствии с постановле-
нием правительства Российской 
Федерации, за 24 часа до выезда 
за рубеж на руках у туриста 
должны быть соответствующие 
перевозочные документы. Ко-
нечно, в состав пакета должна 
входить страховка, учитываю-
щая различные риски. Теорети-
чески турист может самостоя-
тельно застраховать дополни-
тельные риски, если есть необхо-
димость. Также надо иметь запас 
денег на непредвиденные расхо-
ды, ни в коем случае нельзя тра-
тить все до копейки, находясь за 
рубежом. Это, в общем, должно 
быть очевидным для взрослых 
людей, но, к сожалению, иногда 
практика показывает, что наши 
туристы игнорируют такое про-
стое, казалось бы, житейское 
правило.

И хочу выделить важный те-
зис: путешествовать по России в 
силу многих причин менее ри-
скованно.

Но многие люди к этому не гото-
вы. Считается, что за границей 
отдыхать дешевле, комфортнее, 
интереснее.
ОЛЕГ САФОНОВ: Скажу больше: по-
следние 20 лет в России туризм в 
основном воспринимался только 
как зарубежный отдых, и сейчас 
нам необходимо это преодолеть. 
Туризм — это в первую очередь 
путешествия внутри страны. Это 
видно и по мировому опыту. Если 
посмотреть на крупнейшие стра-
ны, то в Китае внутренний турпо-
ток ежегодно превышает 3 мил-
лиарда человек, это значит, что 
граждане путешествуют по своей 
стране несколько раз в год. В 
США 80 процентов населения пу-
тешествует только внутри стра-
ны.

Устойчивый и растущий вну-
тренний турпоток — залог устой-
чивого развития экономики в це-
лом. Туризм тесно связан с тран-
спортом, связью, торговлей, пи-
танием, строительством, сель-
ским хозяйством и другими отра-
слями. По данным Всемирной ту-
ристской организации, эта сфера 
дает импульс развитию 53 отра-
слям народного хозяйства. На ту-
ризм приходится примерно 
треть мирового экспорта услуг. 
Как статья экспорта туризм за-
нимает пятое место после нефти, 
а в развивающихся странах и во-
все находится на первом месте. 
Нет сомнений, что отрасль с та-
кими экономическими показате-

лями нуждается в четком регули-
ровании и эффективном управ-
лении. Нельзя игнорировать ши-
рокую социальную значимость 
туризма: десятки миллионов гра-
ждан России пользуются услуга-
ми отрасли на отдыхе или в дело-
вых поездках. Значим внутрен-
ний туризм для развития малого 
и среднего предпринимательства 
— в среднем на один вложенный 
рубль бизнес получает от 3 до 5 
рублей прибыли.

Поэтому перед нами стоит се-
рьезная задача по развитию ин-
фраструктуры в российских ре-
гионах. Четвертый год реализу-
ется федеральная целевая про-
грамма по развитию внутренне-
го и въездного туризма. В регио-
нах возник устойчивый интерес 
частных инвесторов к строитель-
ству новых объектов. Несмотря 
на то, что из-за непростых эконо-
мических условий значительно 
сокращено финансирование в 
рамках ФЦП, из федерального 
бюджета на развитие туризма бу-
дет выделено 5,2 миллиарда ру-
блей в 2015 году против 4,6 мил-
лиарда в 2014-м. Вместе с тем по 
условиям программы на каждый 
рубль бюджетных средств долж-
но привлекаться три рубля част-
ных вложений. Поэтому мы рас-
считываем, что инвесторы вло-
жат в развитие туризма, а значит, 
новых дорог, гостиниц, рестора-
нов, спортивных объектов более 
15 миллиардов рублей. Замечу, 
что это происходит в достаточно 
непростых экономических усло-
виях. А по уровню частных капи-
таловложений наша программа 
является одной из самых эффек-
тивных.

Помимо создания туристской 
инфраструктуры мы должны со-
здать собственный российский 
турпродукт в международном 
понимании этого термина. Для 
этого предстоит выработать чет-
кую систему классификации от-
елей, разработать стандарты эк-
скурсионного обслуживания, 
провести серьезную работу по 
подготовке кадров в сфере обслу-
живания, то есть выработать 
стандарты конкурентоспособно-
го турпродукта. Кстати, к Олим-
пиаде в Сочи была проведена 
классификация всех гостиниц, и 
этот опыт рассчитываем взять за 
основу.

Одна из главных проблем, сдер-
живающих развитие внутренне-
го туризма, — дефицит авиапере-
возки и цены на билеты.
ОЛЕГ САФОНОВ: Вообще вопрос стои-
мости билетов — вне компетен-
ции Ростуризма. Но поделюсь не-
которыми соображениями. Из-за 
падения спроса на международ-
ные перевозки освободились пе-
ревозочные емкости. Поэтому 
сейчас надо организовывать пря-
мые чартерные рейсы из горо-
дов-миллионников не только в 
Москву и в Санкт-Петербург, но и 
на основные российские курор-
ты — в Сочи, в Крым, в Кавказские 

Минеральные Воды, в Сибирь, 
где тоже масса интереснейших 
мест для лечения и отдыха. Это 
задача бизнеса, и мы проводим 
работу с туроператорами. То есть 
государство, если хотите, дает 
сигнал — создавайте турпродукт в 
России, зарабатывайте деньги.

Далее. Возможно, стоит рас-
смотреть вопрос о субсидирова-
нии авиаперевозок на россий-
ские курорты, возможно, стоит 
подумать об отмене НДС для тех, 
кто будет возить туристов вну-
три страны. Ведь, если самолет 
летит за рубеж, сумма НДС по-
том перевозчику возвращается. 
Парадоксально, но летать за ру-
беж выгоднее, чем внутри стра-
ны. Вероятно, стоит подумать над 
устранением диспропорции. 

Немаловажно создать усло-
вия для развития конкуренции в 
этом секторе. Конкуренция вооб-
ще один из главных факторов, 
влияющих на снижение цен. На-
пример, в городе Омске после 
того, как количество авиапере-
возчиков увеличилось с двух до 
пяти, стоимость билетов снизи-
лась на 30 процентов. Интересны 
режимы «открытого неба». Такой 
режим недавно заработал в Сочи.

Расскажите, что такое «откры-
тое небо».
ОЛЕГ САФОНОВ: Программа «Откры-
тое небо» предполагает, что лю-
бая авиакомпания, которая же-
лает организовать рейсы в те или 
иные аэропорты, может это сде-
лать заявочным путем, а не через 
длительную и сложную процеду-
ру оформления разрешений. То 
есть авиакомпания просто сооб-
щает, что она хочет выполнять 

рейсы с такой-то регулярностью 
в такой-то аэропорт и получает 
на это разрешение практически 
мгновенно. Кроме того, режим 
«открытого неба» дает возмож-
ность совершать транзитные пе-
релеты с посадкой на курорте, где 
авиакомпании смогут брать на 
борт новых пассажиров. Макси-
мально либерализован механизм 
принятия решений о полетах. В 
России по такому принципу уже 
работал аэропорт Владивостока. 
Сейчас к нему присоединился 
еще и аэропорт Сочи.

Этот режим был введен не так 
давно, но уже можно констатиро-
вать, что в полетах в аэропорт 
Сочи заинтересованы компании, 
находящиеся в Турции, в Иране, 
европейские, китайские перевоз-
чики. Даже если аэропорт ис-
пользуется, как некий транспор-
тный хаб, это все равно приведет 
к увеличению потока туристов. 
Добавлю, что интерес к режиму 
открытого неба сейчас проявля-
ют аэропорты, находящиеся на 
северо-западе и в сибирской ча-
сти нашей страны.

Какие интересные маршруты вы 
могли бы рекомендовать нашим 
туристам в новом году?
ОЛЕГ САФОНОВ: Не устану повторять, 
что интересны путешествия по 

России, и это может подарить но-
вые яркие впечатления. Из ново-
го — советую для тех, кто не был, 
посетить Республику Крым. По-
верьте, там есть хорошие санато-
рии, гостиницы, отличные ресто-
раны со вкуснейшей едой. Только 
пляжей более 580 километров. С 
познавательной точки зрения 
интересен Севастополь, да и во-
обще в Крыму много историче-
ских мест. И там очень комфор-
тный климат. Крым может стать 
российской Ниццей.

Конечно, стоит отметить 
Сочи. Я не первый и не послед-
ний говорю о том, как сильно из-
менился курорт в лучшую сторо-
ну, но лучше один раз увидеть, 
чем сто раз услышать. Приез-
жайте и посмотрите. Уверен, 
ваши впечатления будут исклю-
чительно положительными — за-
мечательные дороги, отличные 
гостиницы на любой вкус и ко-
шелек, масса развлечений, чи-
стота и порядок.

Много интересного жители 
регионов найдут в  Москве, 
Санкт-Петербурге, в городах Зо-
лотого кольца. Гигантский шаг 
вперед с точки зрения развития 
инфраструктуры сделал Татарс-
тан, в частности, Казань. Там 
очень много интересных объек-
тов.

Отличные возможности для 
отдыха есть в Сибири, а именно в 
Алтайском крае, который многое 
делает для развития системы ка-
чественного отдыха. Не случайно 
на Алтай приезжают более 1,5 
миллиона человек, несмотря на 
то, что этот край находится дале-
ко от европейской части России.

Интересен Дальний Восток. 
Там предстоит еще многое сде-
лать, чтобы создать хорошую ин-
фраструктуру, но природа потря-
сающая. Кстати, мы планируем 
реализовать очень интересный 
проект «Русская Арктика». Се-
верный полюс близок к России, 
немалое количество людей меч-
тают приехать, попутешество-
вать на ледоколах по северным 
территориям. Они у нас обшир-
ные — от Мурманской области до 
Чукотки. Видим большой инте-
рес к Земле Франца-Иосифа. Ко-
личество потенциальных тури-
стов в этих местах оцениваем 
примерно в 80 тысяч человек в 
год.

Большие надежды связываем 
с открытием Северного морского 
пути как альтернативного кори-
дора не только для транспорти-
ровки товаров из Юго-Восточной 
Азии в Европу, но как большого 
туристического маршрута. Ду-
маю, в скором времени по Север-
ному морскому пути будут хо-
дить круизные суда. И там очень 
интересные и неизведанные зем-
ли, которые будут пользовать 
большим спросом у туристов. 
Кстати, такой эксклюзивный 
турпродукт не может предло-
жить больше ни одна страна в 
мире.

Россия — огромная и, поверь-
те, есть, что посмотреть. Радует, 
что в 2014 году все эксперты еди-
нодушно констатировали, что 
сегмент внутреннего туризма 
значительно вырос. Это очень хо-
рошая тенденция, и наша задача 
ее укрепить и развить.

Акцент

 Туристам, выезжающим 
за рубеж, обязательно нужно 
покупать страховку и никогда 
не спускать на отдыхе 
все деньги до копейки

ТРАНСПОРТ Авиакомпании 
начали отменять рейсы 
до лучших времен

Улетели 
до весны

Татьяна Шадрина

В 2015 ГОДУ выжить авиаперевозчикам будет сложно. 
Среди причин — подорожание топлива, рост издержек 
из-за колебания курса валют и снижение покупательной 
способности. Власти готовы помочь авиакомпаниям 
преодолеть этот кризис, однако риски отмены регуляр-
ных рейсов и подорожания авиабилетов все-таки оста-
ются, констатируют эксперты «РГ».

Вчера свои полеты до апреля приостановила авиаком-
пания «Ак Барс Аэро». За это время перевозчик планиру-
ет найти выход из сложной финансовой ситуации. А что-
бы не допустить массовой приостановки деятельности 
других компаний, в правительстве начали рассматри-
вать варианты их поддержки.

Например, предлагается убрать налог на добавлен-
ную стоимость в цене билета на внутренние рейсы. Этим 
налогом сейчас не облагаются международные рейсы. 
Лучше всего обнулять ставку по НДС на все полеты вну-
три страны перед летним сезоном, тогда кассовый раз-
рыв у перевозчиков будет не такой значительный, счита-
ют эксперты. Выручка к этому времени не очень боль-
шая, объяснил он. Есть еще предложения не обнулять, а 
уменьшить НДС на 8 процентов, напомнил он. При обну-
лении налога компания сначала должна заплатить день-
ги, а потом ей вернут налоговый вычет.

Еще одним шагом по поддержке отечественных авиа-
компаний должно стать субсидирование полетов внутри 
России, и на это планируется выделить дополнительные 
средства, заявил вице-премьер Аркадий Дворкович на 
недавнем совещании в аэропорту Шереметьево. Это по-
зволит повысить мобильность граждан и снизить цены 
на авиабилеты. Программы субсидирования перевозок с 
Дальнего Востока и в Крым будут продолжены. Они заре-
комендовала себя очень хорошо, напомнил Аркадий 
Дворкович.

Как подтвердил в беседе с «РГ» глава аналитического 
отдела агентства «Авиапорт» Олег Пантелеев, без под-
держки правительства в наступившем году авиакомпа-
ниям действительно не обойтись. В противном случае 
перевозчики будут вынуждены поднимать цены на биле-
ты не только на международных линиях, но и на внутрен-
них. Из-за этого почти неизбежно последует снижение 
объемов перевозок и на внутренних, и на международ-
ных линиях, объя-
снил он. Получается 
замкнутый круг. Те 
же, кто продолжит 
летать в убыток, ста-
нут либо банкрота-
ми, либо временно 
приостановят поле-
ты. Яркий пример — 
авиакомпания «Ак 
Барс Аэро».

Кстати, для авиа-
компании уход на 
время с регулярных 

магистральных рейсов — это очень рискованный шаг, от-
метил Олег Пантелеев. Пассажир не будет уверен в пере-
возчике, который то летает, то не летает. Есть еще риск 
того, что линию за время отсутствия авиакомпании зай-
мут другие перевозчики.

Что же делать в сложившейся ситуации перевозчи-
кам? Олег Пантелеев советует авиакомпаниям не ждать 
помощи от государства, а самим постараться безболез-
ненно перейти от высоких темпов роста объемов перево-
зок, который был последние три года, к их неизбежному 
снижению — а именно сократить авиапарк и количество 
рейсов. «Сегодня авиакомпании на внутренних линиях 
безбожно демпингуют, — констатировал Пантелеев. — 
Если на линии пять-шесть игроков, то ни одна из авиа-
компаний, которая там летает, не зарабатывает. Наобо-
рот, несут убытки все — от самых больших до самых ма-
леньких авиакомпаний». Безусловно, пассажиры от это-
го выигрывают, но только «пока». Вспомним, что раньше 
не было возможности за 50 евро слетать из Москвы в Но-
восибирск и получить полный сервис: бесплатное пита-
ние и провоз багажа. Теперь — пожалуйста. А сами авиа-
компании из-за этого явно в минусе. Только по итогам 
2014 года они рискуют получить убытки — не менее 30 
миллиардов рублей. Без повышения тарифов наша авиа-
отрасль не сможет пережить зиму, прогнозирует эк-
сперт. Высокие темпы роста объема перевозок в преды-
дущие годы заставили авиакомпании брать в лизинг са-
молеты, рассчитанные на большое число пассажиров. А 
теперь либо им придется возить на них «воздух» себе в 
убыток, либо переходить на более компактные суда. У 
правительства есть возможность принять экстренные 
меры и путем тонкого регулирования сократить сущест-
вующий парк воздушных судов, сократить провозные 
емкости, считает эксперт. Например, можно поддержать 
отечественные лизинговые компании, чтобы они смогли 
сформировать свой парк самолетов, даже иностранного 
производства, но в обязательном порядке сдавали их в 
аренду российским перевозчикам в рублях. Это позво-
лит избавиться от валютных рисков. 

Но при меньшем парке самолетов есть риск сокра-
щения географии полетов, предостерегают эксперты. 
«Маршрутная сеть будет зависеть от того, какие основ-
ные посылы будет давать государство. Сегодня прави-
тельство заявляет о незыблемости курса по субсидиро-
ванию социально значимых направлений — Дальний 
Восток, Калининград, региональные и межрегиональ-
ные перевозки», — напомнил Пантелеев.  Но есть избы-
ток рейсов на маршрутах из Москвы: из столицы в 
крупные города летает по 4—6 авиакомпаний. Демпин-
гуя на этих направлениях, они уничтожают рынок. Поэ-
тому если в России произойдет сокращение толчеи на 
линиях, допустим, Москва — Краснодар, Москва — 
Санкт-Петербург или Москва — Сочи, это не будет про-
блемой для отрасли.

Отдых на заграничных пляжах 
в 2015 году обойдется дороже 
из-за снижения курса рубля.

1

ЦИФРА

20
ТУРОПЕРА-
ТОРОВ
приостановили свою работу в 
2014 году. Столь массового ухода 
игроков с рынка в 2015 году быть 
не должно, но риски новых бан-
кротств все равно остаются

Куда поехать россиянам 
вместо Турции и Египта
www.rg.ru/art/1069389

Как вернуть деньги за сорванный перелет
www.rg.ru/art/1026950

Акцент

 Интересно отдохнуть в России 
можно будет далеко не только 
на юге, но и, например, на 
Земле Франца-Иосифа

На субсидирование 
полетов внутри 
России из феде-
рального бюджета 
обещают дать 
еще денег
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ПОЛИЦИЯ В подмосковном 
Зарайске забили насмерть 
двоих мужчин

Лихо погуляли

Михаил Фалалеев

ТРАГИЧЕСКИ закончилась вечеринка в поселке Тек-
стильщиков в подмосковном Зарайске. Там в одной из 
квартир обнаружили двух убитых мужчин с проломлен-
ными головами. Еще один, тоже с черепно-мозговой 
травмой, оказался жив и его срочно госпитализировали. 

Полиция быстро вычислила виновных и сразу же их за-
держала. Ими оказались местные жители 29 и 35 лет. 
Основная версия случившегося — бытовая ссора. Мужики 
собрались отметить праздники, застолье продолжилось и 
после полуночи. Видимо, на каком-то этапе возник спор, 
переросший в пьяную драку. 

Впрочем, следователи не исключают и другие версии, в 
том числе  криминальную «разборку» между подельника-
ми. Ссора могла возникнуть в ходе обсуждения совместно-
го не очень, мягко говоря, законного предприятия. На эту 
мысль сотрудников подтолкнул состав участников драки. 
За столом в тот вечер собрались мужчины примерно одно-
го возраста и без определенных профессий. Сейчас поли-
ция проверяет их взаимоотношения с законом.

Кстати, аналитики МВД в очередной раз констатирова-
ли печальный, неизменно повторяющийся факт — подавля-
ющее большинство несчастных случаев, травм и даже 
убийств в праздничные и выходные дни происходят имен-
но из-за злоупотребления спиртным. Окончательные ито-
ги этих каникул в полицейском ведомстве еще не подводи-
ли, но уже очевидно, что алкоголь стал виновником 80 про-
центов разыгравшихся драм. Наверное, некоторые обще-
ственные деятели и депутаты, опираясь на полученные в 
полиции цифры и факты, в очередной раз поднимут вопрос 
о целесообразности и, главное, полезности для народного 
самочувствия столь длительного отдыха. Единственное, 
где наблюдается снижение, — это дорожно-транспортные 
происшествия, совершенные по вине пьяных водителей. 
Удивительно, но за рулем в России пить стали меньше. Еще 
раз оговоримся, пока что это — лишь предварительные дан-
ные.

Существует несколько версий и по поводу трагической 
гибели 16-летнего москвича, упавшего в пять утра с 10-го 
этажа на улице Плеханова, дом 10. Судя по всему, парень 
ушел из жизни добровольно. Остается только окончатель-
но выяснить причину самоубийства — неполадки с учебой, 
долги, алкоголь и наркотики или несчастная любовь. 

А вот случай в подмосковном городе Электросталь — 
точно не пьяная драка. Около полудня на Первомайской 
улице мужчина напал с ножом на женщину. Полицейскому 
патрулю пришлось стрелять сначала в воздух, а после того, 
как нападавший не отреагировал, и на поражение. Мужчи-
ну ранили в руку и ногу. Нападавший тоже успел ранить 
женщину в грудь, живот, левую руку и правую ногу. Заце-
пила ее и полицейская пуля — есть огнестрельное ранение 
правой ступни. Раненых привезли в центральную больни-
цу Электростали. Выяснилось, что 35-летняя женщина — 
бывшая  жена нападавшего. Работает она федеральным су-
дьей в городском суде Электростали. По одной из версий, 
экс-супруг напал на нее не столько из ревности, сколько 
из-за дележа некогда общего имущества. 

 Печально закончились новогодние каникулы и для 
44-летнего столичного бизнесмена. Праздничные дни он 
провел за рубежом, а вернулся уже в ограбленное жилье. 
Его квартиру на Сельскохозяйственной улице вскрыли не-
званые гости. Правда, вещи, одежда, бытовая аппаратура 
воров не интересовали. Преступники нашли сейф и, не 
став вскрывать, выломали его из стены и увезли с собой. 
Видимо, у них не было времени на его «потрошение» в 
квартире. По заявлению предпринимателя, в сейфе храни-
лось  8 миллионов рублей, 20 тысяч долларов, 2 тысячи 
фунтов стерлингов, 1,5 тысячи евро и золотые ювелирные 
украшения.

СКАНДАЛ Начальник 
полиции Саранска сбил 
женщину на «зебре»

Мчался навеселе

Валентина Зотикова, «Российская газета», Саранск

УВОЛЬНЕНИЕМ начальника УМВД по Саранску Вик-
тора Гладунова закончилась служебная проверка по фак-
ту его  участия в «пьяном» ДТП, сообщили в УМВД по Ре-
спублике Мордовия. 
В новогодние каникулы полковник, будучи в нетрезвом 
состоянии, сбил женщину на «зебре» в самом центре го-
рода. К счастью, пострадавшая отделалась ушибами. Как 
стало известно «РГ», под колесами полицейского авто 
оказалась приехавшая с 12-летней дочерью на праздни-
ки в Саранск жительница райцентра Торбеево. 

— ЧП произошло на перекрестке улиц Толстого и Ком-
мунистической. Автомобиль сбил 41-летнюю женщину, 
переходившую проезжую часть по нерегулируемому пе-
шеходному переходу. После совершения ДТП водитель с 
места происшествия скрылся. Пострадавшая с ушиблен-
ной раной головы была доставлена в больницу, после 
оказания медицинской помощи отпущена домой, — уточ-
нил руководитель пресс-службы МВД по РМ Игорь Пота-
пов. — В ходе оперативно-розыскных мероприятий лич-
ность водителя установлена. Им оказался начальник 
УМВД России по Саранску. 

По предварительным данным, на момент совершения 
аварии полковник находился в состоянии алкогольного 
опьянения. 

По факту ДТП была назначена служебная проверка, 
по результатам которой принято решение об увольнении 
Гладунова со службы в связи с совершением проступка, 
порочащего честь сотрудника органов внутренних дел. 

Только в «РГ» Средства массовой информации проверят 
на знание русского языка

Ударение и склонение
Татьяна Шадрина 

В
есной минкомсвязь на-
мерена опубликовать 
результаты монито-
ринга грамотности фе-
деральных СМИ. И вы-

ставит им оценки по пятибалль-
ной системе. Об этом в интервью 
«РГ» рассказал заместитель ми-
нистра связи и массовых комму-
никаций Алексей Волин.

Он объяснил, почему не надо 
вводить налог на Интернет и за-
чем необходимо вернуть в СМИ 
рекламу не только алкоголя, но и 
табака. По прогнозу заммини-
стра, экономическое положение 
средств массовой информации 
таково, что к концу года пример-
но половина из них может за-
крыться. 

И сегодня, в День российской 
печати, мы публикуем план ста-
билизации ситуации на рынке 
средств массовой информации, 
который предложил Алексей Во-
лин.

Реклама без паузы
Правительство теперь разреши-
ло рекламировать вина. Но это 
больше поддержка отечествен-
ного производителя, а не самих 
СМИ. А что нужно сделать, что-
бы поддержать их? Разрешить 
какую-то еще рекламу?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Мы считаем, что не-
обходимо предпринять экстрен-
ные шаги по либерализации ре-
кламного рынка. Если этого не 
сделать, то уже к концу 2015 
года мы примерно половины 
СМИ в стране недосчитаемся. 

Нужно сделать рекламный 
рынок более свободным и более 
гибким. Это касается в том чи-
сле и рекламы алкоголя, и не 
только на телевидении, но и в 
печатных СМИ. Возможно, речь 
может идти о рекламе табака. 
Медиаиндустрия считает, что 
это тоже могло бы помочь по-
править финансовое положе-
ние.

СМИ до такой опасной черты до-
вели курсы валют?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Пока ситуация сле-
дующая. Если говорить про пе-
чатные СМИ, то из-за падения 
курса рубля увеличатся траты на 
многие компоненты, используе-
мые в полиграфии. Их в основном 
покупают за валюту. И речь идет 
не столько о бумаге, сколько о 
расходных материалах — краске, 
пластинах, компонентах, пред-
назначенных для промывки ма-
шин.

Поэтому прогноз такой: цены 
на бумажные издания вырастут 
на 30—50 процентов. И примерно 
на столько же упадут объемы ре-
кламы в газетах. В глянцевых 
журналах, кстати, падение будет 
еще больше. И если не предпри-
нять экстренных шагов, чтобы 
поддержать прессу, то прогнозы 
на 2015 год для отрасли будут не-
утешительными.

И какие у нас есть варианты?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Есть два варианта 
поддержки — дать государствен-
ных денег или разрешить зара-
батывать на рекламе. Государст-
венных денег нет. Значит, надо 
разрешить зарабатывать. Не 
разрешим зарабатывать, полу-
чим десятки тысяч безработных 
журналистов уже в 2015 году.

А как же разговоры о здоровье 
нации и другие аргументы в 
пользу запрета рекламы алкого-
ля и табака?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Законы принима-
лись популистские. Мы исходим 
из того, что травятся больше все-
го не тем, что рекламируют, а де-
натуратом.  

А те напитки, которые рекла-
мировались на обложках журна-
лов, как раз воспитывали вкус к 
цивилизованным и качествен-
ным спиртным напиткам. И, нао-
борот, отваживали от бормотухи. 
Более того, мы прекрасно знаем, 
что главными лоббистами запре-
та рекламы на алкоголь и табак 
всегда традиционно выступали 
крупные алкогольные и табач-
ные компании. Потому что когда 
у вас есть раскрученный бренд, 
он не нуждается в рекламе. Ре-
клама нужна тому, кто выходит 
на рынок с новой продукцией. 
Поэтому фиксация статуса кво с 
запретом рекламы прежде всего 
выгодна тем производителям, ко-
торые давно присутствуют на 
рынке.

Если реклама табака и алкоголя 
вернется, нужно вводить огра-
ничения? Допустим, не показы-
вать ее в детское время в эфире?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Давайте говорить 
не про «показывать в детское 
время», а про «не показывать в 
детских передачах». У нас все 
больше и больше фрагментиру-
ется телесмотрение. Появляются 
нишевые каналы, в том числе 
детские.

Миллион — за статью
В прошлом году предлагалось 
множество инициатив контр-
олю за интернет-средой, в том 
числе и с вашей стороны. Неуже-
ли не достаточно тех механиз-
мов, которые уже есть?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Все, что касается 
Интернета, происходит в рамках 
нашей единой политики. В Ин-
тернете должны действовать точ-
но такие же правила, как и на 
остальной территории России.

Если в стране запрещена ре-
клама курительных смесей, зна-
чит, она должна быть запрещена 
и в Интернете. Если запрещена 
реклама интим-услуг, значит, 
она должна быть запрещена и в 
Интернете. Для тех, кто решил 
переступить закон в Сети, суще-
ствуют те же меры наказания, 
что и в обычной жизни.

В том числе было решено ввести 
штрафы за экстремистские ма-
териалы, которые публикуют 
российские СМИ в Интернете. 
Не излишняя ли эта мера?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Что касается публи-
каций экстремистских материа-
лов в СМИ — за них предусмотрен 
штраф в один миллион рублей. 
Он касается не только Интерне-
та, а принят для всех средств мас-
совой информации, вне зависи-
мости от того, электронные они 
или печатные.

До конца прошлого года суще-
ствовало только две возможно-
сти наказать нарушителей зако-
на: уголовное наказание за рас-
пространение экстремистских 
материалов или предупрежде-
ние СМИ, которые публикуют 
материалы, признаваемыми экс-
тремистскими. 

Но те СМИ, которые создают-
ся специально для распростране-
ния экстремистских материа-
лов, предупреждения не пугают: 
они опубликовали и исчезли. А 
для серьезного СМИ предупре-
ждение — это очень серьезный 
вид наказания. Ведь после двух 
предупреждений оно может по-
терять лицензию. Штраф — это и 
есть возможность промежуточ-
ного наказания, где СМИ несет 
ответственность за допущенный 
промах. Но при этом не встает 
вопрос о его закрытии. Это для 
добросовестных участников 
рынка. 

Что касается штрафа в милли-
он рублей, то сегодня примерно в 
том же объеме наказывается 
глумление над историческими и 
патриотическими символами. 

«Гигиена» в Интернете  
В социальных сетях специаль-
но создают группы, сообщест-
ва, цель которых — вовлечь мо-
лодых людей в незаконные фор-
мирования. Как вы считаете, 
здесь стоит что-то предприни-
мать?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: У прокуратуры есть 
возможность проводить блоки-
ровку собственным решением 
тех материалов, которые они 
считают экстремистскими. Поэ-
тому она может воспользоваться 
своим правом, если в этих мате-
риалах увидит серьезное экстре-
мистское содержание. 

Что касается семей, то мы ис-
ходим из того, что родители 
должны больше времени и вни-
мания уделять своим детям, в 
том числе и, следя за тем, куда 
они ходят в Интернете, что они 
там смотрят. 

Они должны владеть систе-
мой родительского контроля, 
объяснять детям, как надо реаги-
ровать на обращение незнако-
мых людей в Интернете. И рас-
сказывать про основы информа-
ционной гигиены в Сети. Родите-
лям не стоит надеяться, что ре-
бенка вместо них воспитает те-
левизор или Интернет. Не воспи-
тает.

Но зачастую и у самих родите-
лей «гигиена» нулевая. Про-
грамма медиаграмотности, ини-
циатором которой было мини-
стерство, дала результаты?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Да, уровень медиаг-
рамотности в стране за минув-
ший год в целом вырос на 5 про-
центов. А опросы показали, что 
количество медиаграмотных лю-
дей увеличилось с 15 до 20 про-
центов. 

Очень большое внимание 
проблеме стали уделять СМИ. 
Даже если вы просто забьете по-
нятие «медиаграмотность» на 
новостных ресурсах, вы увидите, 
насколько увеличилось количе-
ство публикаций, посвященных 
этому вопросу. Многие институ-
ты и школы стали вводить у себя 
короткие курсы медиаграмотно-
сти. Есть хорошие, позитивные 
результаты.

Например, уже в целом ряде 
регионов начали печататься бро-
шюры, посвященные медиагра-
мотности. Они распространяют-
ся и в институтах, и в школах, и 
среди родителей. Мы планируем 

и дальше уделять внимание это-
му вопросу. Для нас это один из 
приоритетов деятельности мини-
стерства.

Что все-таки будет с налогом на 
Интернет? Существует ли необ-
ходимость все-таки вносить ка-
кие-то поправки в только что 
принятый антипиратский закон, 
или нет?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Если кто-то хочет 
свести на нет все усилия, кото-
рые государство и отрасль на 
протяжении последних двух лет 
предпринимали, чтобы бороться 
с пиратством, то идея глобальной 
лицензии или налога на пиратст-
во идеально для этого подходит. 

Это «торпеда» под государст-
венную политику в области борь-
бы с пиратством. В отношении 
этого законопроекта есть одноз-
начная точка зрения и у предста-
вителей интер-
нет-инду-
стрии, и у 

самих правообладателей — это чи-
стой воды вредительство. Инициа-
тиву можно считать бомбой за-
медленного действия под целый 
ряд вещей в индустрии, включая 
ту же борьбу с пиратством. Этого 
делать категорически нельзя. 

И наше министерство написа-
ло соответствующие документы 
в правительство. Очень надеюсь, 
что этот законопроект не будет 
принят.

Есть прогноз, что доходы населе-
ния в этом году не будут расти. 
Не кинется народ опять качать 
из Интернета пиратский кон-
тент?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Скажите, пожалуй-
ста, когда наступает кризисная 
ситуация и растут цены, начина-
ют ли люди грабить продуктовые 
магазины, воровать хлеб, больше 
угонять машин? 

Это из той же самой серии. Не 
надо считать, что народ, если ему 
становится тяжелее жить, будет 
больше нарушать закон. Народ 
достаточно уважительно отно-

сится к собственности.
Но идея глобальной лицен-

зии как раз порочна именно 
тем, что вы говорите людям, 
что это можно делать. Ты за-
платил, а теперь «качай» от-

куда хочешь. И человек не 
будет смотреть, где пи-

ратский сайт, а где 
не пират-

ский сайт. Он за-
платил. 

Кстати, на эту 
инициативу образ-
но, как всегда, сре-
агировал сам на-
род. В правительст-
во пошли письма в 
связи с идеей нало-
га на Интернет. На-
писал один гражда-

нин, рабочий.  Он 
предложил еще вве-
сти тогда и сбор на из-
н а с и л о в а н и е .  « С 
каждого половозре-
лого мужчины возь-
мем в месяц по сто 
рублей, и будем эти 
деньги распреде-
лять между жертва-
ми насилия. И пу-
скай каждый насилу-
ет, сколько хочет». 
Это примерно из 
той же самой серии, 
что и налог на Ин-
тернет, считает он. 
Уплачено.

Говорит 
и показывает Крым
Как в этом году будет 
выглядеть сетка ве-

щания в Крыму, в дру-
гих регионах?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: В Крыму 
сегодня с телевизион-
ными и радиопрограм-

мами все хорошо. Там 
вещает около тридцати 

цифровых телеканалов, аналого-
вых — еще больше. Плюс огром-
ное количество радиостанций. 
Причем как крымских, так и фе-
деральных. 

Те конкурсы на частоты, кото-
рые будут проводиться в Крыму, 
просто должны легализовать ста-
тус каналов, которые вещают на 
территории полуострова. Сегод-
ня очень многие из вещателей не 
зарегистрированы как россий-
ские СМИ. И выпадают таким 
образом из российского право-
вого поля. Регистрация даст им 
возможность получения господ-
держки, грантов. 

Им нужно легализовать свое 
место в эфире еще и потому, что 
без этого они станут крайне уяз-
вимы. В частности, чтобы спасти 
себя от разного рода мошенни-
ков и аферистов. Например, есть 
газета «Крымская правда». Она 
не зарегистрирована как россий-
ское СМИ. Формально ни у кого 
нет никаких ограничений на то, 
чтобы не пришел какой-нибудь 
дядя Вася и не зарегистрировал 
название «Крымская правда» в 
России на себя.

Проблема для региональных 
СМИ по поводу того, что показы-
вать в эфире, сохранилась?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: У региональных 
СМИ особых проблем с контен-
том нет. Потому что самая во-
стребованная информация на ре-
гиональном уровне — это мест-
ные новости. И они обеспечива-
ют максимальную конкуренто-
способность местных каналов.

Другое дело, что очень многие 
региональные телевизионщики 
производят собственного кон-
тента всего на три часа эфира в 
день, а то и меньше. 

Остальное брали до недавнего 
времени по сетевому партнерст-
ву у федеральных каналов. Сете-
вому партнерству потихоньку 
приходит конец. Это связано с 
тем, что у федеральных каналов 
нет больше проблем, как ока-
заться в регионе. Они приходят 
туда по кабелю, они приходят 
туда по спутнику, они приходят 
туда через Интернет, они прихо-
дят туда через то же самое циф-
ровое вещание в рамках первого 
и второго мультиплекса. 

Поэтому перед региональны-
ми каналами сегодня встанет во-
прос и задача разнообразить 
свое наполнение. Им нужно те-
перь строить свою програм-
мную политику, ориентируясь 
не на каналы-партнеры, а нахо-
дя свой контент.

Они это потянут?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Производить все са-
мостоятельно региональные ка-
налы не смогут, на это не будет 
экономических возможностей. 
Но есть библиотеки. Есть про-
граммы, фильмы, сериалы, кото-
рые производятся коллективны-
ми усилиями. 

Есть продакшн-компании, у 
которых большие запасы контен-
та, его уже по одному разу пока-
зали на крупных федеральных 
каналах. Но он никуда не делся и 
не стал от этого менее качествен-
ным. Более того, даже не нужно 
тратиться на его рекламу филь-
мов. Например, если у себя в ре-
гионе вы решили показать «Ди-
версант» или «Не родись краси-
вой», то уже не надо объяснять 
зрителю, что это такое. Или 
«Семнадцать мгновений весны» 
— сколько ни показывай, все вре-
мя рейтинги хорошие. С учетом 
этого региональным каналам не-
обходимо изменить програм-
мную политику. Но эти измене-
ния не будут смертельными.

Как в 2015 году будет проходить 
борьба за грамотность в СМИ?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Мы уже договори-
лись с Институтом русского язы-
ка имени Пушкина по этому по-
воду. Начинаем мониторинг с фе-
деральных СМИ. Мы определили 
перечень тех, кто попадает под 
мониторинг на основе опроса об-
щественного мнения. 

И теперь специалисты Инсти-
тута русского языка имени Пуш-
кина проведут анализ публика-
ций в этих СМИ на предмет пра-
вильного грамотного русского 
языка. И я надеюсь, что в самом 
начале весны, мы опубликуем пе-
речень тех, кто и как говорит по-
русски. И выставим им оценки по 
пятибалльной системе. Исследо-
вание, которое мы заказали Ин-
ституту русского языка, касает-
ся и радио, и телевидения. 

С блогерами будете бороться за 
грамотность?
АЛЕКСЕЙ ВОЛИН: Извините, но блогер 
может быть графоманом, и у него 
может быть огромное количест-
во последователей. От этого СМИ 
или журналистом он не станет. 
Мы отвечаем за индустрию. А у 
блогеров есть мама с папой, 
пусть они и борются за их гра-
мотность.

Акцент

 Если кто-то хочет свести 
на нет два года борьбы с пират-
ством в Сети, то идея налога 
идеально для этого подходит

Разрешенное время 
использования кассовой 
техники продлят
до 10 лет/ стр. 7

В НОМЕРЕ

Алексей Волин: Надо сделать 
рекламный рынок более 
свободным и более гибким.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Музыкальный 
конкурс 
«Новая волна» 
переезжает 
из латвийской 
Юрмалы 
в Сочи 

ВОЛНА 
ПО-НОВОМУ

Ольга Бондаренко, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В ОЛИМПИЙСКУЮ столицу 
переезжает из латвийской Юр-
малы популярный международ-
ный музыкальный фестиваль 
«Новая волна». В понедельник 
эту информацию официально 
подтвердил губернатор Красно-
дарского края Александр Ткачев. 

Много лет известный кон-
курс, который ведет свою исто-
рию еще с 2002 года, проводился 
на территории Юрмалы. Однако 
задуматься о его переезде орга-
низаторов заставил неприятный 
инцидент с властями Латвии. 
Так, в конце июля прошлого года 
на территорию этой страны из-
за событий на Украине и пози-
ции России неожиданно отказа-
лись пускать нескольких рос-
сийских артистов. В итоге на 
конкурс не смогли приехать тра-
диционно выступающие судья-
ми музыкального состязания 
Иосиф Кобзон, Олег Газманов и 
Валерия. В результате «Новую 
волну» было решено перенести в 
Россию.

— О том, что наши артисты 
стали персонами нон-грата, мы 
узнали накануне конкурса. Ког-
да уже сделать ничего нельзя 
было, — говорит композитор, 
основатель фестиваля Игорь 
Крутой. — История вполне могла 
повториться и в следующем году 
уже с другими участниками на-
шего мероприятия. У нас просто 
не было выбора, надо было пере-
езжать.

В ноябре Игорь Крутой зая-
вил, что новое место проведения 
выберут до конца 2014 года. В 
списке городов-претендентов 
были Калининград, Казань, Сочи 
и Ялта. Как сейчас выяснилось, 
уже в декабре организаторы ло-

мали голову, выбирая между 
двумя популярными российски-
ми курортными городами: Сочи 
и Ялтой. И все-таки выбор пал на 
олимпийскую столицу. 

— Хочу поделиться с вами ра-
достью. Мы завоевали право при-
нимать «Новую волну», — гово-
рит губернатор Кубани Алек-
сандр Ткачев. — И я считаю, что 
это не просто наши маленькие 
победы. Это то, чем мы будем 
привлекать огромное количество 
туристов, заполнять гостиницы, 
создавать новые рабочие места.

Точное место пока не сообща-
ется, но, как удалось выяснить, 
скорее всего финал конкурса 
пройдет в Олимпийском парке 
курорта. Дату проведения реши-
ли оставить прежней. «Новая 
волна» предполагает четыре 
тура: региональный, окружной, 
полуфинал и финал. Первый на-
чался еще 15 ноября 2014 года, а 
вот решающий стартует в июле 
этого года.

Пока российские организато-
ры предпочитают не комменти-
ровать свое решение. Однако 
идею о переносе конкурса в 
Сочи уже поддержал латвийский 
композитор Раймонд Паулс, ко-
торый, кстати, на протяжении 
многих лет являлся соорганиза-
тором конкурса. По его словам, 
перемена места «может вдох-
нуть в фестиваль новую жизнь».

— Понятно, что конкурс уже 
не будет прежним. Но это не зна-
чит, что он станет хуже. Скорее 
наоборот, переезд может дать 
новый толчок для развития, — 
уверен Паулс. — Надо сделать ак-
цент на живой музыке, меньше 
записей пускать и побольше ис-
кать молодых талантов. 

Кстати, как считают экспер-
ты, из-за переезда «Новой вол-
ны» Латвия понесет существен-
ные убытки. Причем вслед за та-
кой популярной «Новой волной» 
из Юрмалы в Сочи переехал и 
фестиваль «Comedy Club», кото-
рый уже в феврале пройдет в гор-
ной Красной Поляне. На грани 
переезда в этом году оказался и 
«Голосящий КиВиН». По словам 
президента Клуба веселых и на-
ходчивых Александра Масляко-
ва, сейчас этот вопрос решается. 

В списке городов-
претендентов были 
Калининград, 
Казань, Сочи и Ялта. 
Но организаторы 
выбрали Сочи
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ПРОЧИТАНО В «ВИРТШАФТСВОХЕ» 

Германия рассчитывает 
на ослабление 
российского 
продовольственного 
эмбарго

Министру 
помогло яблоко 

Анна Розэ, Российская газета, Берлин

КАК сообщает немецкий экономический еженедельник 
«Виртшафтсвохе», правительство ФРГ надеется, что Рос-
сия в ближайшем будущем ослабит эмбарго на импорт 
продовольственных продуктов из Германии.

Журнал предполагает, что договоренности об этом 
могут быть достигнуты в ходе встречи министров сель-
ского хозяйства России и Германии Кристиана Шмидта и 
Николая Федорова 16 января в рамках ежегодной ме-
ждународной ярмарки «Зеленая неделя» в Берлине.

Кристиан Шмидт заявил еженедельнику: «Если Мо-
сква пойдет нам навстречу, это сможет привести к улуч-
шению наших взаимоотношений». Против такого рода 
улучшений вряд ли кто-либо станет возражать, однако 
заявление немецкого министра требует пояснений. Всем 
памятно, как господин Шмидт в начале сентября демон-
стративно надкусывал яблоко в присутствии прессы, 
чтобы показать, как 
мало значит для его 
страны российское 
эмбарго. Но прошло 
всего несколько ме-
сяцев — и ныне г-н 
Шмидт попал под 
шквал критики со 
стороны немецких 
сельхозпроизводи-
телей. Фермеры сто-
нут от перепроиз-
водства и связанно-
го с ним понижения 
закупочных цен, а 
бывшие активные экспортеры мясо-молочной продук-
ции в Россию констатируют стремительное падение обо-
ротов и прибыли. Вот и пришлось министру Шмидту от 
театральных жестов с яблоком перейти к реальной поли-
тике. Глава сельскохозяйственного ведомства ФРГ над-
еется на «скорое возобновление традиционных добрых 
взаимоотношений в аграрной сфере между странами». 
В то же время, по его словам, отказ России от сельскохо-
зяйственных санкций в отношении Германии не означа-
ет, что это автоматически приведет к ослаблению запад-
ных экономических санкций против Москвы.

Тем не менее, по сообщению «Виртшафтсвохе», Бер-
лин считает знаком доброй воли тот факт, что Россия, не-
смотря на первоначальные колебания, решила в полном 
объеме принять участие в нынешней «Зеленой неделе». 
Продукты российского сельского хозяйства будут пред-
ставлены в павильоне площадью 3600 квадратных ме-
тров. Стало быть, Российская Федерация станет самым 
крупным участником традиционной ярмарки в Берлине. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В России ужесточат правила производства и продажи черной икры

Заикрилось
Василий Миронов

П
о аналогии с существую-
щей системой контроля 
оборота алкоголя, в Рос-

сии может быть введен учет обо-
рота черной икры. С такой ини-
циативой выступило Росрыбо-
ловство. Идею уже поддержали в 
силовых ведомствах.

Предложение Росрыболовст-
ва ужесточить контроль над об-
ращением черной икры в России 

обсуждалось на совещании в ка-
нун новогодних праздников, со-
общила пресс-служба ведомства. 
На встрече предлагалась идея 
введения универсальной систе-
мы маркировки продукции из 
осетровых видов рыб и создания 
системы учета и контроля за ее 
обращением.

Сейчас в России уже действу-
ет обязательная маркировка 
всей черной икры, идущей на эк-
спорт. Росрыболовство проверя-

ет законность происхождения та-
кой продукции и при необходи-
мости проводит генетическую 
экспертизу. Выдача разрешений 
и маркирование производится на 
каждую партию продукции, по-
ставляемой на экспорт.

При этом вылов диких осе-
тров в России сейчас полностью 
запрещен. Промысел ведется на 
осетровых фермах. В России их 
примерно полсотни. Промысел 
диких рыб официально запрещен 

лишь в случаях, когда это необхо-
димо для контроля за популя-
цией или аквакультуры (разведе-
ния рыбы). Также разрешен вы-
лов сибирского осетра коренным 
народам в Якутии и в отдельных 
районах — стерляди.

Росрыболовство предлагает 
применить на внутреннем рынке 
схему, аналогичную той, которая 
действует для экспортной про-
дукции. В силовых ведомствах 
идею в целом поддерживают (на 

совещании присутствовали, в 
том числе, представители МВД и 
ФСБ). От лица силовых ведомств 
выступил представитель ГУЭБ и 
ПК МВД России Андрей Шаба-
лин. «Есть смысл работать над 
представленным предложени-
ем», — сказал он. 

По данным Росрыболовства, в 
2014 году в результате проверок 
было выявлено более 4 тысяч 
случаев браконьерства. Экспер-
ты отмечают, что их больше.

РЫНОК ТРУДА

Плохие 
рабочие места 
обойдутся 
дороже

ВРЕДНЫЙ 
ПЛАТИТ 
ДВАЖДЫ

Татьяна Смольякова

С ЯНВАРЯ 2015 года меняются 
ставки дополнительных страхо-
вых взносов в Пенсионный фонд 
для работодателей, имеющих 
вредные и опасные условия тру-
да. Больше всего придется пла-
тить тем, кто не проводит специ-
альную оценку условий труда, 
сообщает пресс-служба мини-
стерства труда и соцзащиты.

Базовый тариф страховых взно-
сов на обязательное пенсионное 
обеспечение остается прежним — 
22%. Если зарплата работника 
превышает базу, то с превышаю-
щей суммы уплачивается еще 10%. 
Если есть на предприятии вредные 
и опасные рабочие места, то рабо-
тодатель обязан обеспечить работ-
никам досрочный выход на пен-
сию, для чего уплачивается допол-
нительный тариф. В этом году до-
полнительный тариф для предпри-
ятий, которые не проводят специ-
альную оценку условий труда, уве-
личивается до 9% по Списку № 1 и 
до 6% по Списку № 2 и малым спи-
скам. Для работодателей, которые 
провели спецоценку условий тру-
да, дополнительный тариф уста-
навливается в зависимости от ее 
результатов. В частности, при са-
мом высоком классе опасности 
доптариф составит 8%. На вредных 
производствах в зависимости от 
уровня вредности дополнитель-
ный тариф колеблется от 2 до 7%.

С 1 января также увеличива-
ется предельная величина базы 
для начисления страховых взно-
сов в Пенсионный фонд и в Фонд 
социального страхования. В пер-
вом случае она составит 711 ты-
сяч рублей, во втором — 670 ты-
сяч рублей.

Минтруд напоминает, что с 
нового года вступил в силу феде-
ральный закон, распространяю-
щий обязательное социальное 
страхование на случай времен-
ной нетрудоспособности и в свя-
зи с материнством на иностран-
ных граждан, временно пребыва-
ющих на территории России. До 
сих пор иностранцы могли полу-
чать выплаты по больничному 
только в том случае, если имели 
статус временно или постоянно 
проживающих на территории 
РФ. Теперь такое право получат и 
временно пребывающие при 
условии, что работодатель пла-
тил за них взносы в Фонд со-
цстраха не менее шести месяцев. 
Важно, что этот закон устанавли-
вает обязанность работодателей 
уплачивать за таких работников 
страховые взносы в ФСС в разме-
ре 1,8% от начисленной зарпла-
ты и других вознаграждений.

Для работников, имеющих тя-
желобольных детей в возрасте от 
15 до 18 лет, увеличивается вре-
мя оплачиваемого больничного 
по уходу за ребенком. Речь идет о 
детях-инвалидах, детях с ВИЧ-
инфекцией, онкологическими 
заболеваниями, а также о случа-
ях, когда болезнь ребенка связа-
на с поствакцинальным ослож-
нением. До сих пор после дости-
жения таким ребенком возраста 
15 лет количество оплачиваемых 
дней больничного резко сокра-
щалось, теперь же продолжи-
тельные нормы будут распро-
страняться на родителей более 
взрослых тяжелобольных детей.

В этом году государство наме-
рено стимулировать трудовую 
мобильность россиян и привле-
чение их в регионы, где не хвата-
ет рабочей силы. С этой целью 
работодателям в таких регионах 
будет предоставляться финансо-
вая поддержка в размере 225 ты-
сяч рублей на человека (150 ты-
сяч — за счет федерального бюд-
жета и 75 тысяч — за счет средств 
бюджета субъекта РФ.

Как стать богатым 
и здоровым

Это больше, чем в Поль-
ше и Венгрии, но мень-
ше, чем в Литве. В 2015 

году на каждого российского об-
ывателя останется 8 — 10 тысяч 
долларов. А может быть, и мень-
ше. Почему? Нынешний рубль в 
долларах — половина прошлогод-
него. Девальвация.

Борьба с бедностью, за то, что-
бы стало больше среднего класса, 
— это для нас задача номер один. 24 
процента населения России отно-
сится к бедным (Институт социо-
логии РАН, 2014 год). В 2015 году 
их будет еще больше. А денег ста-
нет намного меньше, и вычеты из 
карманов (инфляция, падение 
курса рубля, налоги) могут резко 
повысить социальные риски.

Мировой тренд и головная 
боль номер два в 2015 г. — постоян-
ный рост безработицы (Всемир-
ный экономический форум). Тех-
нические инновации год за годом 
вымывают рабочие места, грозят 
человечеству тем, что его будет 
дешевле прокормить и развлечь, 
чем создать массовую занятость. 
С этим у нас вроде бы всё в поряд-
ке. Официальная безработица — 
5,6 процента. В сравнении с ЕС су-
щие пустяки. 

Но в 2015 году можем увидеть 
и 7—8 процента, как в 2008 — 2009 
годах. Есть еще и скрытая безра-
ботица (отпуска, работа на часть 
дня). Она резко вырастает в пло-
хие времена. Велика структурная 
безработица, если думать о дого-
няющей модернизации экономи-
ки. И, наконец, большая заня-
тость в теневом секторе, состав-
ляющем 40 процентов ВВП (Все-
мирный банк, 2007). «Тень» мо-
жет вырасти в 2015 году до 50—60 
процентов, как всегда во время 
кризиса. Когда плохо, спасаются 
огородиками, садами и нехитрым 
своим товаром. У нас прирастает 
«лишнее поколение», те, кого со-
кращают в 40—55 лет, или те, кто 
так и не нашел себе первую рабо-
чую позицию. Даже на глазок та-
ких неприкаянных людей — много. 
Еще и избыток чиновного люда и 
всех тех, кто охраняет, надзирает, 
контролирует и следит. В самом 
захудалом офисе — охранник. Все 
они — кандидаты на увольнение в 
первую очередь, когда экономике 
станет плохо.

Что еще? Двукратное падение 
курса рубля — это значит, что в 
России вновь образовалась «де-
шевая рабочая сила». Вроде бы 
стимул для иностранных инве-
стиций, для модернизации. Но ка-
чество труда — проблемное.

Растущая безработица (офи-
циальная, скрытая, структурная), 
теневая занятость, выталкивание 
с рабочих мест проблемных воз-
растов, дешевизна труда, вечные 
проблемы его качества, — всё это 
мозаика 2015 года, на каждом ку-
ске которой написано: «Решать! 
Решать! Срочно решать!».

Еще один глобальный тренд 
2015 года, третий по значению, по 
мнению Всемирного экономиче-
ского форума — кризис способно-
сти решать насущные проблемы 
общества, постепенная утрата до-
верия к институтам государствен-
ной власти. Россия на рубеже ве-
ков столкнулась с вызовами, об-
ращенными к самому ее сущест-
вованию, как великого государст-
ва. Ее население в современных 
границах в 1900 году составляло 
4,2 процента  мирового, в 1960 
года — 3,9, в 2014 г. — 2,0 процента. 
По продолжительности жизни мы 
занимаем 123-е место в мире 
(Всемирная организация здраво-
охранения, 2012). В Китае живут 
на 5 лет дольше, чем в России. По 

уровню человеческого развития 
мы — на 57-м месте (ООН, 2014). 
По индексу человеческого сча-
стья (и такой есть) — на 68-м месте 
(ООН, 2013). Доля России в миро-
вом ВВП до 1917 года — 5—6 про-
центов, сегодня — 2,6—2,7 процен-
та. Потребность в «догоняющей 
модернизации» сегодня не мень-
ше, чем в середине XIX века или в 
конце 1920-х годов. Памятка с 
этими «контрольными цифрами» 
должна лежать на столе каждого 
чиновника. Вся деятельность го-
сударства должна быть посвяще-
на не тоннам и баррелям, а «чело-
веческому измерению», каждое 
решение — тому, чтобы жили доль-
ше, лучше и счастливее, высвобо-
ждению человеческой энергии, 
свободы действовать, думать, 
стремиться и добиваться лучшей 
жизни.

В этой системе координат не-
возможны излишние налоги, из-
быточно дорогое государство, 
космический рост регулятивного 
бремени, обвинительный или за-
претительный уклоны, внезап-

ный отказ государства от взятых 
на себя обязательств. Даже клю-
чевая ставка ЦБР в 17 процентов, 
установленная против всех рос-
сийских реальностей, была бы в 
этом случае невозможна, потому 
что безжалостна и вносит глубо-
кие деформации в экономику.

А есть еще и четвертый, тоже 
главный, тренд 2015 года. Это 
обострение геополитического со-
перничества. Повсеместный рост 
конфликтов, скрытая борьба 
США и Китая за первое место в бу-
дущем. Так считает глобальная 
сеть экспертов Всемирного эко-
номического форума. И здесь Рос-
сия полностью «в тренде», один 
из моторов геополитики — укра-
инские события.

В каждом из конфликтов — свое 
противостояние. Когда, раскрыв 
рот, смотришь на стремительное 
падение цены на нефть (а значит, 
и газ) и — обратное ей — укрепле-
ние доллара, и когда думаешь о 
том, что это значит для сырьевой 
экономики России, хочется вос-
кликнуть: «Ну ладно, ребята, пе-

рестаньте! ОК, всё поняли! В угол-
то не загоняйте!»

Циклическое укрепление дол-
лара и связанное с ним снижение 
цен на сырье прогнозировались 
давно. Но падение цены на нефть 
за полгода со 114 долларов  до 49 
— 50 (более, чем в 2 раза), не в кри-
зис, а в нормальных условиях вос-
становления роста в глобальной 
экономике, не может быть, по 
оценке, вызвано только независи-
мыми рыночными силами. Ско-
рость и мощность падения нео-
быкновенные.

Лопнул мыльный пузырь? Вро-
де бы нет. Происходят какие-то 
крупные изменения в объемах и 
структуре производства и потре-
бления? Может быть, но не объя-
сняет таких сокрушительных дви-
жений. Нельзя объяснить необык-
новенной скорости, с которой это 
случилось, если только не ввести, 
как фактор, масштабной игры на 
понижение на рынках нефтяных 
деривативов и интервенций в 
пользу доллара на валютных рын-
ках. По размерам содеянного это 
или центральные банки на валют-
ных рынках, или что-то другое, но 
обязательно крупное, масштаб-
ное, способное манипулировать 
финансовыми рынками, имею-
щее силу государств или пула 
крупных финансовых институ-
тов. Причем это выгодно и США 
(рост роли доллара как мировой 
резервной валюты, дешевое сы-

рье как топливо для экономики), 
и ЕС (ослабление евро и удешев-
ление топлива — отличный стимул 
для роста в еврозоне).

Конечно, есть много других 
мелких причин этого ливня цен, 
но где-то должен быть «зарыт» ос-
новной мотор этого фундамен-
тального, по сути, геополитиче-
ского движения «доллар вверх — 
мировые цены на сырье вниз». 
Красивая шахматная геополити-
ческая позиция или все-таки «ры-
ночные силы»? Мы этого никогда 
не узнаем. Но зато увидим, как 
сжимается ресурсная база ради-
кальных течений, ухудшается 
экономическая ситуация в кон-
фликтных для развитого мира 
странах (Иран, Венесуэла) и со-
здается база для масштабного 
кризиса в России.

Могут ли существовать валют-
ные, финансовые, сырьевые вой-
ны? Необъявленные санкции? Да, 
могут, но для нас это ничего не ме-
няет. Они ужесточают внешние 
вызовы, кризисы, на которые все 
равно, рано или поздно, пришлось 
бы давать ответы. 

Перед нами — выбор. Может 
быть, даже цивилизационный, 
хотя краткость времени еще не 
дает с полным основанием это ут-
верждать. Но этот выбор, если бы 
он состоялся, должен был бы уже 
в 2015 году стать политикой 
взрывного, ударного стимулиро-
вания экономического роста и 
модернизации в России. В опере-
жение будущего кризиса.

Рецепты финансовой полити-
ки, подстегивающие экономику, 
как рыночную, открытую, были 
опубликованы не раз. Ударные на-
логовые стимулы за рост произ-
водства и модернизацию, сниже-
ние налогового бремени, особен-
но для среднего класса и мелкого 
бизнеса, рост инвестиций в ВВП 
хотя бы до 30 процентов. Сбалан-
сированный рост монетизации, 
низкий процент, целевое рефи-
нансирование банков и доступ-
ность кредитов для регионов, 
приоритетных отраслей, средне-
го и малого бизнеса. Заморажива-
ние цен и тарифов, регулируемых 
государством, жестокое «уреза-
ние» регулятивного бремени, 
превращение ЦБР в «централь-
ный банк развития», осторожные 
деконцентрация активов и разго-
сударствление, стабильный низ-
кий курс рубля. И вдобавок, ко-
нечно, промышленная политика, 
без которой не обходилось ни 
одно экономическое чудо.

И еще, наверное, стоило бы 
обратиться к народу: «Мы все сде-
лаем, чтобы в России было легко и 
интересно творить, работать, де-
лать бизнес. Если объявленных 
мер недостаточно, мы введем но-
вые. Но и вас, дорогие друзья, про-
сим — не уходите в теневую эконо-
мику. Пользуйтесь данными льго-
тами, чтобы прирастить бизнес, а 
не «оптимизировать» его. Пожа-
луйста, не занимайтесь в ближай-
шие годы вывозом капитала. Не 
бросайтесь в банки всё менять на 
доллары и евро. Тех, кто уехал, 
тех, кто попытался найти новые 
возможности для себя в Западной 
Европе, США и других странах, 
мы просим — подумайте, не стоит 
ли использовать это уникальное 
время, которое уже на пороге Рос-
сии, для того, чтобы найти свой 
новый успех и новую карьеру».

А что потом? Потом, возмож-
но, начнется совсем другая стра-
ница в истории России как одного 
из самых динамичных и свобод-
ных обществ, являющегося цен-
тром силы и инноваций в глобаль-
ной экономике.

Акцент

 Борьба с бедностью, за то, 
чтобы стало больше среднего 
класса, — это для нас задача 
номер один 
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ПРЕМЬЕРА Концерты 
по книге архимандрита 
Тихона прошли 
с аншлагом

Помнящие 
родство

Татьяна Хорошилова

В КРОКУС Сити Холле с аншлагом прошли два концерта 
по бестселлеру архимандрита Тихона (Шевкунова) «Нес-
вятые святые». За два вечера — 11 и 12 января — концерт 
посмотрели 12 тысяч человек. Билеты были раскуплены 
за две недели до первого представления. В зале было мно-
го детей с родителями.

Священник нигде не должен подавать голоса, кроме 
храма — и это недавнее представление поменялось. «Нес-
вятые святые» можно трактовать как «святые, которые 
не канонизированы».

О них — и речь в книге и о мире, где живут совершенно 
по иным законам, чем в обычной жизни. Отец Тихон — 
выпускник ВГИКа, его учитель — замечательный драма-
тург Евгений Григорьев, автор сценария фильма «Ро-
манс о влюбленных». И новаторский почерк учителя 
чувствуется в ученике: на сцене автор книги не появил-
ся, но через доходчивые тексты и точное музыкальное 
сопровождение вселял в зрителя веру, надежду и любовь. 
«Мы не подкидыши в истории», считает он: для некото-
рых людей очень важно открыть сопричастность к ней, 
свой смысл жизни. 

На сцене — уникальный хор Сретенского монастыря 
под руководством Никона Жилы — прообраз идеального 
общества, основанного на слаженном дыхании, в кото-
ром важно услышать друг друга, Русский народный ан-
самбль «Россия» имени Л. Зыкиной, Московский моло-
дежный камерный оркестр, камерная капелла «Русская 
консерватория», исполняющие мировые хиты от «Бо-
леро» Равеля до свиридовской «Метели» — под пронзи-
тельную мелодию последней были прочтены духовные 
стихи самого отца Тихона. Солисты сменяли один дру-
гого — Евгения Смольянинова, Олег Погудин, Алексей 
Татаринцев из Новой Оперы, Михаил Миллер, Петр Гуд-
ков. На лечение Петра еще недавно певчие хора и при-
хожане вместе с отцом Тихоном собрали немыслимую 
сумму в 390 тысяч долларов. И вот певчий вернулся в 
хор.

На заднике сцены — обложка книги «Несвятые свя-
тые», на ней дорога — образ России. Куда она ведет? Кни-
га выдержала 7 изданий. Ее общий тираж перевалил за 
1миллион 200 тысяч только по России. А это не детектив, 
не сборник диет, а жизненные истории. На экране приро-
да средней полосы, живые лица, храмы — белые осколки 
Руси…

Отдельные фрагменты книги читают знаменитые ар-
тисты Дмитрий Певцов, Дмитрий Дюжев, Борис Плотни-
ков и др. Написано очень «вкусно». Прочитано мастер-
ски. Музыка подобрана провокативно. Повествование 
книги представляет духовную автобиографию архиман-
дрита Тихона — автор, будучи студентом ВГИКа, с неболь-
шой группой друзей открыл для себя православие, буду-
чи насельником Печор, был направлен в Москву, чтобы 
основать подворье Псково-Печерского монастыря в пре-
бывавшем тогда в запустении Сретенском монастыре на 
Лубянке. Кульминацией стала популярная песня «Этот 
мир придуман не нами» Леонида Дербенева.

Сейчас Сретенский монастырь строит храм Новому-
чеников и исповедников российских на крови, фотогра-
фия проекта появляется на экране в конце вечера. С воз-
ведением нового храма на две тысячи человек в мона-
стыре будет возможно служение под открытым небом. 
Те, кто бывал в Печорах, знают про эти незабываемые 
службы под открытым небом. Это такое особое состоя-
ние, когда весь мир становится храмом. 

— И хор, и чтецы, и музыканты просто смели нас сво-
им мастерством! — признается женщина из Калуги: — Я 
пришла на концерт атеисткой, а ухожу верующей.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Экс-министр 
на процесс 
не приехал 

СУДЬЯ 
ДОПРОСЫ 
ОТЛОЖИЛА

Владимир Полетаев

ВЧЕРА в Пресненском суде Мо-
сквы продолжился процесс по 
делу о хищениях в «Оборонсер-
висе».

По мнению следствия, кото-
рое изложено в материалах дела, 
главная обвиняемая, экс-руко-
водитель департамента имуще-
ственных отношений миноборо-
ны Евгения Васильева, «исполь-
зуя свое служебное положение, 
выбирала наиболее ликвидные 
объекты недвижимости, акции и 
другое имущество, принадлежа-
щие ОАО «Оборонсервис», после 
чего организовывала их продажу 
по заведомо заниженной цене».

И таких эпизодов хищения, 
которые тянут на миллиарды ру-
блей, по данным следователей, 
не менее дюжины. После возбу-
ждения дела своих постов в воен-
ном ведомстве лишились не-
сколько высокопоставленных 
чиновников, в том числе ми-
нистр Анатолий Сердюков.

По этому делу проходят Ири-
на Егорова, Лариса Егорина, 
Юрий Грехнев, Максим Закутай-
ло, Динара Билялова и Екатери-
на Сметанова. Сейчас в суде до-
прашиваются свидетели со сто-
роны обвинения. И вчера ожида-
ли, что на процессе появится в 
этой роли экс-министр оборон-
ного ведомства Анатолий Сер-
дюков. Причем ранее пресс-се-
кретарь Пресненского районно-

го суда столицы сообщала, что 
ему была направлена в надлежа-
щем порядке повестка на 12 ян-
варя. А судья Татьяна Васюченко 
в начале вчерашнего заседания 
заявила буквально следующее: 
«Сегодня мы допрашивать нико-
го не будем, мы будем исследо-
вать материалы дела». Предста-
вители гособвинения также зая-
вили в суде, что не вызывали сви-
детелей по делу, в том числе и 
Сердюкова. 

Пресс-секретарь суда Нина 
Юркова сообщила корреспон-
денту «РГ», что изначально Сер-
дюков вызывался на допрос 23 
декабря, но в связи с тем, что за-
седание откладывалось, ему 
были выписаны повестки на ка-
ждые последующие заседания. А 
25 декабря судья Васюченко от-
ложила заседание до 12 января в 
связи с болезнью одного из под-
судимых.

Таким образом, суд трижды 
высылал Сердюкову повестки с 
вызовом на очередное заседа-
ние, но каждый раз его допрос 
переносился. И когда вип-свиде-
тель появится на процессе, вчера 
никто ответить не смог.

Адвокаты Васильевой и дру-
гих подсудимых не комментиру-
ют ситуацию. Напомним, что, по 
данным следователей, Васильева 
лично распоряжалась похищен-
ными активами через полностью 
подконтрольные ей фирмы. В 
деле имеются доказательства 
того, что главная фигурантка 
громкого дела получала миллио-
ны рублей наличными от дове-
ренных лиц, отвечавших за лега-
лизацию похищенных денежных 
средств. 

В отличие от Васильевой, ко-
торая не признает своей вины, 
некоторые из обвиняемых при-
знали свою вину и заключили до-
судебные соглашения о сотруд-
ничестве. 

Так в апреле прошлого года 
был вынесен первый приговор в 
отношении Динары Биляловой. 
Таганский районный суд приго-
ворил ее к 4 годам лишения сво-
боды с содержанием в колонии 
общего режима и штрафу в раз-
мере 800 тысяч рублей, позже 
Мосгорсуд снизил срок до 3 лет.

Вчера же стало известно о 
том, что ОАО «Оборонсервис» 
больше не существует – оно пе-
реименовано в ОАО «Гарнизон». 
Об этом в суде сообщил предста-
витель компании, которая явля-
ется потерпевшей стороной по 
этому уголовному делу. Кроме 
того представитель «Оборонсер-
виса» ходатайствовал о приоб-
щении к материалам дела доку-
мента о переименовании компа-
нии. 

CЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Эксперты приблизились к разгадке крушения лайнера AirAsia

«Черные ящики» заговорят
Олег Кирьянов, 
Куала-Лумпур — Пусан

Н
а дне Яванского моря об-
наружены оба «черных 
ящика» самолета Airbus 

320-200 авиакомпании AirAsia, 
который разбился 28 декабря 
прошлого года. Ожидается, что 
информация с самописцев позво-
лит разгадать тайну крушения 
борта QZ8501. 

Как заявил глава ВС Индоне-
зии генерал Моелдоко, первый 
«черный ящик», который нахо-
дился в хвосте лайнера, уже под-

няли на поверхность и отправили 
в Джакарту. Специалисты при-
ступили к расшифровке данных, 
которые записаны на носителях 
аппарата, обещая предоставить 
первые результаты. Самописец 
хорошо сохранился, что позволя-
ет надеяться на успех расшиф-
ровки данных с него. Как ожида-
ется, в ближайшее время водола-
зы смогут добраться и до второго 
самописца. «Он все еще на дне. 
Но его местонахождение нам уже 
известно», — заявил Франсискус 
Соелистио, глава спасательной 
службы Индонезии. 

70 спасателей МЧС России и подводный беспилотный ап-

парат «Фалькон» вернулись вчера в Россию из Индонезии. 

Это все те, кто участвовал в поисково-спасательной опера-

ции в районе Яванского моря. Главное они сделали — найде-

ны тела погибших, обнаружены обломки лайнера Аэробус 

А320 и удалось засечь сигналы с так называемых «черных 

ящиков», один из которых поднят на поверхность. Речь о 

бортовом самописце, который фиксировал всю телеме-

трию полета авиалайнера. Второй «черный ящик» лежит 

пока на тридцатипятиметровой глубине. Он прижат облом-

ками фюзеляжа Аэробуса. Дальше только дело техники, и 

тут уже справятся местные спасатели. Необходимости в 

помощи российских водолазов больше нет. 

Спецборт Ил-76 приземлился на аэродроме Раменское 

около семи часов вечера. Сотрудников МЧС встречали 

жены и дети, а «Фалькон» ждал автопогрузчик. Его офици-

альное название — телеуправляемый глубоководный необ-

итаемый аппарат. 

«Фалькону» всего два года. Его приобрели для подразделе-

ния «Центроспас» МЧС России после памятной аварии на 

Камчатке, когда наш военный батискаф запутался в тросах 

подводных антенн на глубине. Тогда в России не оказалось 

ни одной единицы подводной техники, которая смогла бы 

спасти наших моряков. Пришлось приглашать англичан, 

которые и вызволили команду российского батискафа из 

подводного плена. Этот урок пошел на пользу, и теперь у 

МЧС России несколько подобных аппаратов, которые на 

Камчатке несколько лет назад применили англичане.

Два из них уже прошли боевое крещение в Туапсинском от-

ряде Госакваспаса. А теперь и «Фалькон» прошел боевое 

крещение в мутных водах Яванского моря. 

Это было действительно серьезное испытание, как сооб-

щили корреспонденту «РГ» в МЧС. Тропические моря те-

плые, и вода там цветет, как в реках. Видимость из-за этого 

сильно ухудшается. 

После глубины в двадцать метров приходилось работать 

только с подсветкой. У «Фалькона» она очень мощная, так 

как он приспособлен работать на километровых глубинах. 

Правда, в этот раз речь о столь экстремальных условиях не 

шла. Главное свое задание аппарат выполнил, когда при-

шлось осматривать то, что покоится на дне в районе глубин 

от 30 до 37 метров. Там и нашли хвостовую часть разбивше-

гося лайнера.

Основная задача у «Фалькона» именно досмотровая. Опе-

ратор МЧС, который сидит на борту надводного судна и 

управляет аппаратом дистанционно через специальный 

кабель, видит на мониторе цветную картинку всего того, 

что снимает «Фалькон» на глубине.

При этом подводный беспилотник может при необходимо-

сти и захватить какие-то небольшие предметы весом до 12 

килограммов, переместить их, если они мешают, или же 

поднять на поверхность.

Как отметили наши спасатели, аппарат очень пригодился 

для поисковых работ. Его главные достоинства в том, что 

он легкий и для него не требуются специальные лебедоч-

ные погрузчики. Его не пришлось адаптировать к необыч-

ным условиям иностранного судна. То есть он был вполне 

совместим с индонезийской техникой. И особенно ценно, 

что аппарат в условиях плохой видимости на дне за счет 

своих уникальных движков не поднимал дополнительно 

муть со дна. Он выполнен так, что способен разворачи-

ваться на месте, менять углы осмотра и искать предметы 

не только на открытой водной глади, но и в узких простран-

ствах. 

По прибытии в Индонезию 2 января наши ребята вручную 

погрузили «Фалькон» на индонезийское судно и также 

вручную спускали в те места, куда указывали координато-

ры из Индонезийского агентства. В Индонезии нет специ-

ального чрезвычайного министерства, как в России. Но 

взаимодействие оказалось наладить несложно. Глава На-

ционального агентства Индонезии по поиску и спасению 

(БАСАРНАС) Бамбанг Сулистьо поблагодарил наших спа-

сателей за большую помощь, высоко оценил их професси-

онализм. Всего за время, проведенное на борту индоне-

зийского поискового судна, наш аппарат, а также водолазы 

МЧС международного класса и пилоты самолета-амфибии 

Бе-200, обнаружили 117 предметов, имеющих отношение к 

катастрофе Аэробуса. Там были и тела погибших.

МЧС

ГРОМКОЕ ДЕЛО Грабители,
избившие писателя 
Юрия Полякова,
получили сроки 

На кого руку 
подняли

Михаил Фалалеев

НАШУМЕВШАЯ история о нападении на известного пи-
сателя и главного редактора «Литературной газеты» 
Юрия Поляков получила успешное завершение. 

Напомним, в июле прошлого года на 60-летнего Юрия 
Полякова в центре Москвы, на Тверском бульваре, почти 
средь бела дня напали двое негодяев. Они избили писате-
ля и отобрали у него часы. Более тщательно его обыскать 
и поживиться деньгами налетчики просто не успели — их 
спугнули прохожие. Поначалу предполагалось, что это 
нападение — дело политическое. Но полиция вычислила, 
что это — обычные «гопники», даже не подозревавшие, 
на кого покусились. Тверской суд Москвы уже вынес им 
свой вердикт. 

Так, Александр Калачев сядет на три года в колонию 
строгого режима. Оказалось, Калачев — рецидивист и уже 
отсидел за подобные художества. Его коллега Александр 
Петухов приговорен к двум годам такой же отсидки. 
Впрочем, защита считает такой приговор чрезмерно 
жестоким и намерена его обжаловать. 

Владимир Баршев 

В
чера в Детройте начало 
работать первое авто-
шоу этого года 
—  Д е т р о й -
тский авто-

салон-2015. Пока 
еще он принимает 
гостей с корочками 
«Pressa». Однако 
уже 17 января до-
ст у п  н а  са м у ю 
крупную автопло-
щадку Америки 
будет открыт любо-
му желающему. 

А посмотреть здесь 
есть на что. Нынешний 
Детройтский автоса-
лон-2015 станет местом 
мировых премьер таких автомо-
билей как Audi Q7 II, Mercedes-
Benz GLE Coupe и CLA Shooting 
Brake, Cadillac CTS-V III, Lexus GS 
F, Chevrolet Volt 2 и др. Разумеет-
ся, представят на шоу и различ-
ные концепты. Но начнем с гром-
ких машин, хотя первым номером 
идет довольно тихий гибридный 
седан Chevrolet Volt 2 поколения, 
на разработку и запуск в произ-
водство которого концерн GM по-
тратил порядка 435 миллионов 
долларов. По сравнению с пред-
ш е с т в е н н и к о м  с н а р у ж и 
Chevrolet Volt II получился на-
много изящнее.

В общем, это совсем другой 
автомобиль. Причем не только 
внешне, но и по содержанию. Те-
перь на его борту силовая уста-
новка, состоящая из 1,5-литро-
вого бензинового мотора, выда-
ющего 101 л.с., и двух электрод-
вигателей. В предыдущем испол-
нении двигатель был объемом 
1,4 литра с мощностью 84 лоша-
ди, а электроподдержку обеспе-
чивал только один электродви-
гатель. Как и прежде, двигатель 
внутреннего сгорания служит 
исключительно для подзарядки 
батарей, запас энергии в кото-
рых можно пополнить и с помо-
щью подключения машины к ро-
зетке. Полная зарядка от сети 
напряжением 120 В займет по-
рядка 13 часов, а от 240-вольной 
— около 4,5 ч.

Н а  э л е к т р о т я г е  н о в ы й 
Chevrolet Volt (2016—2017) спо-
собен преодолеть 80 км — это на 
двадцать километров больше, 
чем раньше. А при полностью за-
правленном баке (его объем ра-
вен 33,7 л) и заряженных батаре-
ях запас хода составляет 676 км. 

Немцы старательно осваива-
ют рынок вседорожников. Они 
представили Volkswagen Cross 
Coupe GTE, который стал уже 
третьим прототипом от немец-
кого автопроизводителя, выпол-
ненным в едином стиле с пока-
занными ранее концептами 
CrossBlue и CrossBlue Coupe. В 
движение автомобиль приводит 
гибридная силовая установка, 
состоящая из 3,6-литрового бен-

зинового турбодвижка V6 FSI, 
двух электромоторов, располо-
женного под центральным тун-
нелем комплекта литий-ионных 
аккумуляторов и 6-диапазонной 
роботизированной коробки 
DSG. Суммарная отдача уста-
новки составляет 355 л.с., что 
обеспечивает полноприводному 
кроссоверу разгон с места до со-
тни за 6,0 сек. А исключительно 
на электротяге Volkswagen 
Cross Coupe GTE способен прео-
долеть около 32 километров. 

Infiniti представил двухдвер-
ный Q60 Concept. Увидев его, уже 
можно понять, каким будет Q60 
II поколения. Под капотом у него 
разместился 3-литровая бензи-

новая турбированная шестерка с 
непосредственным впрыском то-
плива мощностью порядка 450 
л.с. Изюминка в том, что руль ни-
какими механическими приспо-
соблениями не связан с колеса-
ми. Только электроника. На-
сколько это надежно и эффектив-
но — покажет только практика. 

В ранг вседорожников пере-
водят свой стратегический за-
пас — модные и зарекомендовав-
шие себя модели. Вот и Volvo от-
правилась по этому пути. На ав-
тосалоне в Детройте они пред-
ставили новую S60 теперь с при-
ставкой Cross Country.

Именно с такой приставкой 
огромную популярность полу-

чил S70. И шведский производи-
тель не стал на этом останавли-
ваться. Теперь он выпускает ав-
томобиль, как бы поменьше, но с 
большими наворотами.  

Клиренс увеличился на 65 
мм, в комплектации колеса на 
18 и 19-дюймовых дисках с ши-
нами высокого профиля. А уж 
выбор двигателей более чем ши-
рок. Начиная с самого мощного 
бензинового T5 249 л. с., уста-
навливаемого в полнопривод-
ной версии, — эти автомобили 
будут поставляться в США, Ка-
наду, Россию и Европу, и закан-
чивая дизельным двигателем D4 
190 л. с. с приводом на передние 
колеса. Это двигатель нового се-
мейства Volvo Drive-E, демон-
стрирующего лучшие в своем 
классе параметры производи-
тельности и топливной эконо-
мичности. Также на некоторых 
рынках будет предложен ди-
зельный вариант с полным при-
водом All-Wheel Drive D4 – S60 
Cross Country будет комплекто-
ваться хорошо зарекомендовав-
шим себя пятицилиндровым ди-

зельным двигателем с рабочим 
объемом 2,4 л.

Горячую линейку презенто-
вали на детройтском автосалоне 
немцы. А возглавил ее новый 
«заряженный» вседорожник 
Mercedes-AMG GLE 63 Coupe. 
Снаружи он отличается  другой 
решеткой радиатора, другим пе-
редним бампером, расширенны-
ми колесными арками, боковы-
ми порогами, задним спойле-
ром, диффузором и четырьмя 
хромированными патрубками 
выпускной системы.

В базовой комплектации он 
пойдет с 21-дюймовыми диска-
ми. А более мощный вариант 
GLE 63 S Coupe — с 22-дюймовы-
ми колесами.  

Салон отличается спортив-
ными креслами, рулем с усечен-
ным снизу ободом, металличе-
скими накладками на педалях и 
новым щитком приборов. 

Mercedes-Benz GLE Coupe отличает куполообразная крыша — своеобраз-
ный ответ BMW на их Х6.

Акцент

 В ранг вседорожников пере-
водят свой стратегический 
запас большинство произво-
дителей

Полная версия на сайте
www.rg.ru/art/1069838

За процессом следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4794

Представители 
гособвинения  зая-
вили в суде, что не 
вызывали свидете-
лей по делу, в том 
числе и Сердюкова

Volkswagen старательно совмещает возможности кроссовера с электри-
ческими двигателями. 

По предварительным данным, оба самописца хорошо сохранились, что 
позволяет надеяться на успех расшифровки данных.

Дорога к храму, изображенная на декорациях сцены, симво-
лизировала путь России в ее духовных исканиях.
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Автомобили На автосалоне-2015 тон задают внедорожники и гибриды

Сто лошадей 
от розетки

E
P

A

Новый Infiniti поражает не только 
мускулистыми обводами, но и пол-
ностью электронным рулем. 

Больше фото смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1069852
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НАСЛЕДИЕ Венеции
грозит затопление

«Моисей» 
не спасет 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ЧЕРЕЗ два года исторический центр Венеции рискует 
исчезнуть по вине ошибочных расчетов и нехватки 
средств. Такой мрачный прогноз выдала итальянская га-
зета «Коррьере делла сера».

Спустя 30 лет с момента реализации масштабного ин-
фраструктурного проекта «Моисей» (MOSE), призванного 
защитить Венецию и ее Лагуну от новых разрушительных 
наводнений, выяснилось, что он не способен уберечь го-
род от «высокой воды».  «Моисей» — гигантская цепь, со-
стоящая из защитных дамб и барьеров, которая должна 
быть запущена в эксплуатацию в 2017 году, оказалась не-
совершенной.

«По замыслу планировалось использовать плотину 
только в случае повышения уровня воды на 110 см. Про-
блема заключатся в том, что Площадь Святого Марка на-
чинает затопляться при подъеме воды до отметки 80 см. 
Если местные власти не поторопятся, Италия навсегда ли-
шится обширного пласта своего историко-культурного на-
следия», — подчеркнул архитектор Этторе Вио.

Как утверждает «Коррьере делла сера», власти были ос-
ведомлены об опасности затопления исторического цен-
тра и намеревались провести дополнительные работы, 
требующие новых бюджетных вливаний на сумму в 100 
миллионов евро. Однако необходимых средств  не оказа-
лось. «Деньги, предусмотренные специальным законом по 
обеспечению безопасности Венеции, закончились», — ут-
верждают представители венецианской мэрии.

Эта новость возмутила предпринимателей и ресторато-
ров исторического центра Венеции. Вдобавок ко всему во 
время недавнего коррупционного скандала были аресто-
ваны 35 человек, включая бывшего мэра Венеции Джорд-
жо Орсони, которых обвиняют в отмывании денег и взя-
точничестве при реализации этого проекта. 

 «Ассоциация Площадь Сан-Марко», выступающая за 
сохранение «города на воде», намерена добиваться того, 
чтобы проект «Моисей», на который уже было потрачено 
5,4 миллиарда евро  был завершен. По мнению ее предста-
вителей, недостающие средства можно с лихвой извлечь с 
помощью возмещения незаконно присвоенных денег. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Во время визита Порошенко в Париж украинские войска вели 
интенсивный обстрел Донецка

Дипломатия «Градов»
Петр Лихоманов

С
тоило президенту Украины 
Петру Порошенко отпра-
виться в Париж для уча-

стия в «марше единства», как ста-
ло известно: Киев грубо нарушил 
режим прекращения огня, начав 
варварский артиллеристский об-
стрел Донецка и Горловки, а так-
же вел активные боевые действия 
практически на всем протяжении 
линии фронта. По неподтвер-
жденным официально данным, 
впервые, начиная с лета, украин-
ская армия использовала авиа-
цию и фосфорные боеприпасы.

«Наш район без света, ракеты и 
мины летят с Дзержинска, Арте-
мовска. Украинцы просто уничто-
жают мирное население! Обстрел 
ведется беспорядочно!» — так опи-
сывал происходящее в социаль-
ной сети один из жителей Донецка.

В итоге Донецк и Горловка 
остались без водоснабжения, в 
очередной раз снаряды повреди-
ли крупнейшую на Украине шах-
ту имени Засядько, из-за чего в 
забое оказались заблокирован-
ными 364 горняка, которых спу-
стя несколько часов удалось под-
нять на поверхность. 

Пока власти республик не об-
народовали данные о жертвах 
этих обстрелов, стихших только 
после того, как вооруженные 
силы Новороссии начали актив-
ную контрбатарейную борьбу. 
Но, по разрозненным данным от 
отдельных командиров и предста-
вителей правительства Донецкой 
народной республики, только в 
Горловке количество погибших и 
пострадавших мирных жителей 
может исчисляться десятками.

Попытки наступления и про-
рыва диверсионно-разведыва-
тельных групп ополченцы успеш-
но отбили и даже кое-где пере-
шли в наступление. 

Вызывает удивление, что 
украинская армия решилась на 
обострение обстановки после до-
вольно длительного прекраще-
ния огня и некой нормализации, 
которую ранее констатировали 
не только представители ОБСЕ, 
но даже НАТО.

«Это традиционная тактика 
перед очередными переговора-
ми — получить дополнительные 
козыри. Либо попытка показать, 
что, мол, если вы не пойдете на 
уступки, то мы все здесь разне-
сем, — пояснил «РГ» логику укра-

инских властей директор Киев-
ского центра политических ис-
следований и конфликтологии 
Михаил Погребинский. По сло-
вам политолога, сейчас сложно 
сказать, какой из условно конку-
рирующих центров власти в Кие-
ве инициировал бомбежки, хотя, 
на первый взгляд, создается впе-
чатление, будто кто-то отдал 
приказ наступать, пока Поро-
шенко, не устающий артикули-
ровать свое стремление к миру, 
отсутствовал в стране.

«К сожалению, я не вижу сей-
час ни у кого в Киеве явного же-
лания разговаривать с Донбас-
сом. К тому же у нас очень мало 
информации о механизме приня-
тия решений в нынешних власт-
ных верхах. Не исключу, что пар-
тии мира и войны в руководстве 
страны просто играют в доброго 
и злого следователя», — считает 
Погребинский.

Похоже, что Киев действи-
тельно хочет отбить охоту разго-
варивать с ним о мире если не Па-
рижу, Берлину и Москве, то на-
верняка Донецку и Луганску.

«Переговоры карман не тянут. 
Они могут идти и во время бое-
вых действий. Ничего экстраор-

динарного в этом нет», — сказал 
«РГ» президент Центра систем-
ного анализа и прогнозирования 
Ростислав Ищенко. Вместе с тем 
собеседник «РГ» считает неоспо-
римым тот факт, что мир на Укра-
ине не нужен в первую очередь 
США, а также группе высших 
украинских деятелей во главе с 
Александром Турчиновым и Ар-
сением Яценюком. «Интенсифи-
кация противостояния была не-

избежна, ее предсказывали. В 
условиях мирной жизни абсо-
лютная неадекватность некото-
рых «революционеров» станет 
очевидной даже самым отъявлен-
ным патриотам. Поэтому мир для 
них противопоказан», — полагает 
известный политолог.

ПЕРСОНА 

Главой 
Хорватии 
стала 
женщина

ХВАТИЛО 
ПРОЦЕНТА

Алексей Ведерников, 
Российская газета, Загреб

НОВЫМ президентом Хорватии 
стала представитель оппозицион-
ного Хорватского демократиче-
ского содружества Колинда Гра-
бар-Китарович, менее чем на про-
цент голосов опередившая во вто-
ром туре действующего главу го-
сударства Иво Йосиповича.

Тот, признав свое поражение, 
поздравил соперницу с победой.

Начиная с 1990 года, это уже 
шестые президентские выборы, 
проводящиеся в Хорватии по де-
мократическим нормам.  По кон-
ституции, глава государства отве-
чает за внешнюю политику, ста-
бильность органов власти и об-
щий порядок в стране. Кроме 
того, он является главнокоманду-
ющим, награждает государствен-
ными наградами, а также выпол-
няет церемониальные функции. К 
исполнению своих новых обязан-
ностей Грабар-Китарович при-
ступит 19 февраля, когда истекут 
полномочия Йосиповича. Она 
станет первым президентом-жен-
щиной в истории страны. Точно 
так же с 2005 по 2008 год она 
была первой женщиной- мини-
стром иностранных дел. В послед-
ние годы Грабар-Китарович вооб-
ще была весьма заметной общест-
венно-политической фигурой. 
Известная сторонница евроин-
теграции именно она стала пере-
говорщиком по вступлению Хор-
ватии в ЕС и НАТО, до 2011 года 
была послом Хорватии в США, а в 
2011—14 годы — помощником ген-
сека НАТО по вопросам общест-
венной дипломатии, причем 
опять же первой женщиной в этой 
должности. Узнав о своей победе 
на выборах, она сразу же обозна-
чила свои приоритеты на посту 
главы государства: вопросы эко-
номики, борьба с безработицей, 
противодействие коррупции. В 
своем первом выступлении после 
выборов Колинда Грабар-Китаро-
вич призвала вернуться моло-
дежь, уехавшую из Хорватии: 
«Поверьте, что вместе мы сможем 
совершить чудо». Такое чудо Хор-
ватии необходимо: по состоянию 
на конец 2014 года государствен-
ный долг превысил 80 процентов 
ВВП. 

СОЦИОЛОГИЯ

Русскоязычные 
жители Латвии 
поддержали 
позицию 
Москвы

СЕКРЕТНЫЙ 
ОПРОС ПОПАЛ 
В СМИ

Надежда Ермолаева

БОЛЕЕ 70 процентов русскоя-
зычных жителей Латвии поддер-
живают политику президента 
России Владимира Путина.

Почти 60 процентов опрошен-
ных назвали воплощением зла в 
мире Соединенные Штаты и 
НАТО. В конфликте между Украи-
ной и Россией большинство рус-
скоязычных жителей Латвии сто-
ят на стороне Москвы. Позицию 
Киева поддерживают только 15 
процентов респондентов.

Таковы результаты опроса об-
щественного мнения, проведен-
ного в русскоязычной среде при-
балтийской республики. Опрос 
заказали власти Латвии. Как от-
мечают журналисты передачи 
Nek  Person g  телеканала TV3, 
латвийские чиновники не ожида-
ли таких результатов и до сих пор 
держат их в секрете. Корреспон-
дентам телеканала удалось узнать 
лишь некоторые цифры, получен-
ные в ходе опроса.

«Подавляющее большинство 
респондентов заявили, что рос-
сийские СМИ передают правди-
вую информацию о событиях на 
Украине. Кроме того, практиче-
ски все респонденты высказались 
против антироссийских санкций, 
введенных Западом», — сообщили 
ведущие передачи.

Журналистам также удалось 
узнать, что огромным авторите-
том среди русскоязычных жите-
лей Латвии пользуются прези-
дент России Владимир Путин (71 
процент), митрополит Александр 
и патриарх Кирилл (68 процен-
тов), президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко (64 процента).

Самые негативные оценки 
участники опроса дали президен-
ту США Бараку Обаме.

Громкое дело Французская полиция определила круг тех, кто помогал 
террористам

Сыщики взяли след

Вячеслав Прокофьев, 
Российская газета, Париж

В 
то время как в Париже 
проходил Республи-
канский марш против 
терроризма, участие в 
котором приняли свы-

ше полутора миллионов человек, 
полиция, служба контрразведки, 
не теряя времени, продолжали 
расследование по делу братьев 
Куаши и Амеди Кулибали. 

Террористы были ликвидиро-
ваны в прошлую пятницу в ходе 
спецопераций французского 
спецназа, но угроза новых терак-
тов осталась. Об этом заявил в 
понедельник премьер-министр 
Манюэль Вальс. План по обеспе-
чению безопасности «Вижипи-

рат» сохраняется на самом высо-
ком уровне, а к его реализации 
помимо уже задействованных 
сил будут дополнительно привле-
чены 10 тысяч военных. Около 
пяти тысяч ажанов выделены для 
охраны 717 еврейских школ, 
имеющихся на территории 
Франции. По словам Манюэля 
Вальса, «у одного из участников 
недавних терактов был минимум 
один сообщник».

В том, что это именно так, не 
осталось сомнений, когда сыщи-
ки провели обыск в квартире в 
городке Шантийи под Парижем, 
которая служила чем-то наподо-
бие тыловой базы для темноко-
жего террориста Амеди Кулиба-
ли. Там были найдены пять пи-
столетов Токарева, автоматиче-
ское оружие нескольких кали-
бров, боеприпасы к ним, взрыв-
чатка, деньги, а также черные 
флаги с характерными надпися-
ми на арабском и удостоверение 
личности Амеди Кулибали. По-
мимо его самого, как стало из-

вестно из источников, близких к 
следствию, на конспиративной 
квартире криминалисты обнару-
жили следы присутствия еще не-
скольких человек.

Позже в Интернете появился 
семиминутный видеоролик, от-
снятый, скорее всего, 8 января 
вечером или утром следующего 
дня. На нем в качестве главного 
персонажа фигурирует Амеди 
Кулибали. Понятно, что сам факт 
появления этой видеозаписи, вы-
вешенной в Интернете в воскре-
сенье, а после оперативно из него 
удаленной, говорит о том, что 
кто-то из единомышленников, 
явно членов террористической 
ячейки, держал в руках камеру, а 
затем организовал монтаж и про-
чие технические операции.

Так вот, в видеоролике Кули-
бали называет себя «солдатом 
калифата» по имени «Абу Бассир 
Абдалла аль-Ифрези» (последнее 
слово означает, что он «из Фран-
ции, француз»). Появляясь перед 
камерой то в арабском головном 
уборе, то в бронежилете, темно-
кожий боевик поклялся в верно-
сти Абу Бакру аль-Багдади — ли-
деру экстремистского движения 
«Исламское государство» (ИГ). 
Кулибали также признал, что 
план по нападению на редакцию 
журнала Charlie Hebdo состав-
лялся братьями Куаши вместе с 
ним с целью наказать «невер-
ных» во Франции. По его словам, 
главный удар должны были нане-
сти братья, а ему была поставле-
на задача отвлекающих парал-
лельных действий, в частности, 
«слегка заняться полицией». Тер-
рорист заявил, что уже убил со-
трудницу полиции (кстати, моло-
дую женщину с таким же цветом 
кожи, как и у него) и, предвосхи-
щая намеченный налет на мага-

зин кошерных продуктов на вос-
токе Парижа в пятницу 9 января, 
сообщил, что «уже убил пять ев-
реев». На самом деле этот крова-
вый план ему удалось осущест-
вить на 80 процентов, лишив 
жизни четырех человек, прежде 
чем спецназовцы не пристрели-
ли ублюдка.

«Солдат калифата» также пре-
дупредил, что подложил бомбу в 
автомобиль, припаркованный на 
одной из парижских улиц. Поли-
ция проверяет, так ли это. Вместе 
с тем следователи с большим вни-
манием отнеслись к подрыву 
двух машин, который произошел 
8 января в юго-восточном пред-
местье Парижа Вильжюиф. По 
словам свидетеля, взрыв был та-
кой силы, что крышу одного из 
авто забросило на верхушку 
близстоящего дерева. 

Сотрудники МВД, привлечен-
ные к этому делу, пришли к еще 
одному выводу. По их убежде-
нию, Кулибали с высокой степе-
нью вероятности был тем самым 
стрелком, который вечером в 
среду 7 января, когда братья Куа-
ши устроили бойню в сатириче-
ском еженедельнике, выпустил 
пять пуль в мужчину, совершав-
шего пробежку в парке Фонтене-
о-Роз, что в десятке километров к 
югу от Парижа. Человек получил 
серьезные ранения, но успел до-

бежать до ближайшего дома, что 
спасло ему жизнь. На месте пре-
ступления остались гильзы от пи-
столета Токарева, который, как 
подтверждают данные эксперти-
зы, двумя днями позже Кулибали 
использовал наряду с автоматом 
во время налета на кошерный ма-
газин. Так кто мог быть среди со-
общников террористов, гуляю-
щих на свободе? Судя по всему, 
следы приведут к тем людям, с 
которыми братья Куаши и их по-
дельник «солдат калифата» Аме-
ди общались в середине нулевых 
годов.

Речь в первую очередь идет об 

участниках группировки экстре-
мистов «Бют-Шомон» (так назы-
вается парк на востоке Парижа). 
Она готовила и отправляла тогда 
добровольцев на Ближний Вос-
ток. С тем где они и чем занима-
ются, следователям предстоит 
разобраться в самые сжатые сро-
ки.

В память о погибших в редакции еженедельника Charlie Hebdo в Париже были зажжены именные свечи.

Акцент

 На конспиративной квартире 
были найдены 5 пистолетов, 
автоматическое оружие, 
взрывчатка, деньги, а также 
черные флаги

Наводнение в Венеции: фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1069700

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5113

Теракты во Франции: 
хроника событий, фото и 
видео с места событий
www.rg.ru/sujet/5366

Главы многих государств вместе с миллионами французов скорбели по жертвам 

террора. Не хватало только одного: президента США Обамы. За это он подвер-

гся критике у себя на родине…

Американский президент остался вдали от траурных мероприятий, ничего дру-

гого не оставалось и тем, кто мог бы его представлять (в Париже. — Прим. «РГ»), — 

вице-президенту Джо Байдену или министру иностранных дел Джону Керри. 

Нет официального разъяснения от Белого дома. 

Отсутствие первого лица было замечено и в самой Америке… Так, республика-

нец Ньют Гингрич написал в «Твиттере»: «50 мировых лидеров выражают в Пари-

же свою солидарность и Обама не с ними. Это печально». Самым высокопостав-

ленным представителем США оказался генпрокурор Эрик Холдер, который, в 

конце концов, приехал в Париж. Однако он принял участие только во встрече со 

своими европейскими коллегами, а не в траурном марше… Комментатор на 

французском ТВ заметила: «Возможно, и не так плохо, что Обамы не было. Меры 

безопасности и без участия ЦРУ обошлись достаточно дорого».

Подготовила Екатерина Забродина

ПРОЧИТАНО В «ШПИГЕЛЬ» ОНЛАЙН
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Скорбящие сотрудники еженедель-
ника: редактор Патрик Пеллу (спра-
ва) и карикатурист Ренэ Лузье. 
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О КОМ ГОВОРЯТ Мэр Лондона 
переночевал на улице 
вместе с бездомными 

Провел ночь 
по-английски

Алексей Чуриков

МЭР Лондона Борис Джонсон и российский бизнесмен 
Евгений Лебедев, владелец газеты Independent, устрои-
ли совместную акцию в поддержку лиц без места жи-
тельства, иными словами бездомных. Они переночевали 
под открытым небом в спальных мешках на картонках 
рядом с собором Святого Павла в лондонском Сити.

Благотворительная акция была направлена на помощь 
не имеющим жилья британским ветеранам военных дей-
ствий. «Люди, служившие нашей родине и оказавшиеся в 
трудных, самых невообразимых ситуациях, заслужива-
ют всевозможной помощи, которую только мы можем им 
предоставить. За последние два десятилетия мы сумели 
снизить количество ветеранов, оказавшихся на улице. 
Однако прискорбно знать, что многие из них все еще 
остаются там», — заявил журналистам Джонсон.

Мэр Лондона заявил, что сделает все возможное для 
того, чтобы помочь найти жилье ветеранам, а совместная 
с газетой акция должна привлечь внимание обществен-
ности к проблеме бездомных и собрать средства, которые 
предполагается потратить на решение этого вопроса.

Борис Джонсон и Евгений Лебедев также посетили 
один из домов ветеранов, где находят приют в том числе 
и бездомные бывшие военнослужащие. Некоторые из 
них скитались по британской столице в течение двух лет, 
а кто-то больше сорока. Там мэр познакомился с одним 
из самых старых ветеранов, мужчиной по имени Ронал-
до, которому сейчас 84 года и который воевал в составе 
королевской армии еще во времена Корейской войны в 
50-х годах прошлого века. «Это чудесно, когда видишь 
работу благотворительных организаций в действии. Не-
возможно выразить всю нашу благодарность им», — ска-
зал Джонсон.

Напомним, что мэр Лондона давно стал известен за 
пределами собственного города, да и страны в целом. В 
первую очередь из-за своих неординарных поступков, 
идущих вразрез с образом типичного британского чи-
новника. Джонсон одевается просто и неброско, всегда, 
когда есть возможность, передвигается пешком или на 
велосипеде, не стесняется находиться среди горожан без 
охраны. Кроме того, мэра часто критикуют, поскольку в 
своих речах он любит то и дело «ввернуть крепкое слов-
цо». Так, год назад он назвал вице-премьера страны Ника 
Клегга «презервативом», чья функция — защищать главу 
правительства от сложных и неприятных вещей, чем 
вызвал настоящий скандал в британском обществе, ко-
торое не привыкло слышать подобных выражений от 
официальных лиц.

Борис Джонсон на собственной шкуре испытал, что чувству-
ют бездомные люди на ночных улицах Лондона.

МЕЖДУ ТЕМ
Государственный комитет телевидения и радиовещания Украины вы-
ступил с предложением прекратить вещание телеканала Euronews на 
украинском языке.
Помимо этого также предусматривается продажа акций европейско-
го телеканала, принадлежащих Национальной телерадиокомпании Ук-
раины (НТКУ), а министерству финансов необходимо будет предусмо-
треть выделение средств в размере 9 миллионов евро на погашение за-
долженности перед Euronews.  
Напомним, что в конце прошлого года глава НТКУ Зураб Аласания объ-
явил о желании расторгнуть лицензионное соглашение с Euronews. Офи-
циальный Киев неоднократно намекал на то, что репутация Euronews 
сомнительна, поскольку «русская редакция телеканала некорректно 
освещала события на Украине». По этой причине уже в сентябре прош-
лого года на Украине прекратила вещание русскоязычная версия теле-
канала, поскольку имела, по мнению новых киевских властей, «пропа-
гандистский характер».
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Докажите,   
ваша честь

 Оно ведь тоже часть судопроизводства. А там, 
где есть судопроизводство, должна быть почва 
для состязательности и равенства сторон, а зна-

чит, и справедливости правосудия. И потому только 
здесь предварительно могут формироваться судебные 
доказательства, которые позволительно затем рассма-
тривать в суде. Все то, что предшествует следствию и 
производится до него, есть дознание, то есть деятель-
ность полицейская, наполовину административная, ко-
торая доказательств не создает, а лишь собирает для их 
получения предварительную информацию.

Французская модель, адаптированная к российским 
условиям, пришлась у нас, что называется, ко двору. Бо-
лее того, принесла великолепные плоды: новые россий-
ские суды и адвокатура за полвека своего существования 
покрыли себя поистине неувядаемой славой. Даже боль-
шевики, придя к власти, поначалу не решились отказать-
ся от института судебных следователей. 

В первых советских УПК РСФСР 1922—1923 годов су-
дебный следователь был сохранен. Причем организаци-
онно он был независим от прокуратуры, по-прежнему 
занимая довольно высокое положение в судебной иерар-
хии, поскольку состоял в штате губернского, затем об-
ластного суда. Однако вскоре произошла фактическая 
ликвидация предварительного следствия. В 1928—1929 
годах следственный аппарат был полностью передан в 
прокуратуру — судебная власть на предварительном рас-
следовании закончилась. 

Подобный строй предварительного расследования 
был в основном продублирован и последующими отече-
ственными уголовно-процессуальными законами — со-
ветским УПК 1960 года и российским 2001 года. Но даже 
будучи фактически превращена в дознание, предвари-
тельная подготовка уголовных дел продолжает у нас име-
новаться следствием, а сотрудники полиции, расследую-
щие преступления, следователями «юстиции». 

В распоряжении органов уголовного преследования 
сохранились не свойственные им, в сущности судебные, 
полномочия, в первую очередь по созданию судебных до-
казательств. То есть таких, которые могут на равных кон-
курировать с теми, которые были получены прямо в су-
дебном заседании, а то и заменять их. Например, именно 
следователь назна-
чает «судебную» эк-
спертизу, результа-
ты которой в суде, 
будучи представле-
ны в письменном 
виде, фактически ча-
сто предрешают ис-
ход дела. За право со-
здавать судебные до-
казательства досу-
дебные стадии рас-
плачиваются квази-
судебной, письмен-

но-протокольной юридической формой, которая вполне 
уместна и даже необходима в суде, но противопоказана 
для гибкой и динамичной деятельности по раскрытию и 
расследованию преступлений. Она приводит к бюрокра-
тизации и крайней медлительности процесса. В том чи-
сле длительным срокам предварительного следствия и 
подследственного ареста, необходимости выполнения 
следователями и дознавателями многочисленных про-
цессуальных формальностей. А главное — к недостаточ-
ной надежности собираемых доказательств. Ведь теку-
щий судебный контроль за доказыванием здесь отсутст-
вует, а формируются доказательства только одной из 
сторон в процессе, а именно обвинителем, заинтересо-
ванным в исходе дела, так сказать, по определению. 

Институт следственных судей с теми или иными осо-
бенностями существует в настоящее время во Франции, 
Бельгии, Испании, Нидерландах, Швейцарии и других 
странах. Ряд полномочий, характерных для следствен-
ных судей, выполняют участковые судьи в Германии. 
Этот институт ввели Латвия, Литва, Молдова, Казахстан. 
При этом в большинстве западноевропейских стран, как 
и в дореволюционной России, следственный судья по 
традиции является, скорее, судебным следователем, не-
жели судьей. Так как самостоятельно определяет ход 
предварительного следствия и по своей инициативе мо-
жет собирать доказательства. 

Но в некоторых странах судья привлекается и к так 
называемому депонированию доказательств. Но истина, 
как обычно, находится посередине. Судья, который при-
зван, собрав доказательства, изобличить виновного, сам 
становится обвинителем, что нарушает принципы состя-
зательности и разделения процессуальных функций. А 
вот следственный судья, который вообще не принимает 
участия в процессе доказывания на предварительном 
расследовании, это другая крайность. В силу ограничен-
ности своей роли он не способен сделать предваритель-
ное расследование частью судопроизводства, придать 
ему состязательный характер. И только тот судья, кото-
рый занимает здесь активную позицию, контролируя за-
конность уголовного преследования, ведущегося сторо-
ной обвинения, участвуя в легализации судебных дока-
зательств, принимая решения о применении принуди-
тельных процессуальных мер, может претендовать на 
роль истинного носителя функции правосудия.  Следст-
венные судьи ни в коем случае не должны сами вести уго-
ловное преследование, искать и изобличать виновных. 
Это естественная функция полиции и прокуратуры. Су-
дья призван контролировать как законность, так и фак-
тическую обоснованность возбуждения прокуратурой 
уголовного преследования. А при недостаточности дока-
зательств он вправе прекратить дело. По завершении 
следствия, в котором обвинение было доказано, именно 
следственный судья должен принимать постановление о 
направлении дела в суд. При этом ему следует всегда дей-
ствовать в состязательных формах — в судебных заседа-
ниях, где по возможности участвуют представители обе-
их сторон, а все его акты смогут быть обжалованы в апел-
ляционном порядке. Тогда процесс действительно может 
стать полностью состязательным. 

МВД Для будущих полицейских ввели новые экзамены

Поймают на слове
Михаил Фалалеев

Ч
тобы стать сотрудником 
полиции, тем более офице-
ром, соискателям должно-

сти придется проходить дополни-
тельные испытания. 

На правовом портале для об-
щественной экспертизы выстав-
лен проект приказа министра 
внутренних дел России, который 
вводит новые вступительные эк-
замены для поступающих в учеб-
ные заведения, находящиеся в 
ведении ведомства. 

Речь идет о полутора десятках 
специальностей, которым обуча-
ют в вузах МВД. В том числе пси-
хология служебной деятельнос-
ти, юриспруденция, правовое 
обеспечение национальной без-
опасности, правоохранительная 
деятельность, безопасность ин-
формационных технологий в 
правоохранительной сфере. 

Чтобы приступить к обуче-
нию по любой из этих специаль-
ностей, теперь обязательно при-
дется сдавать физическую подго-
товку и русский язык. Многие 
факультеты будут требовать эк-
заменования по истории и обще-
ствознанию. В МВД считают, что, 
помимо сугубо профессиональ-
ных знаний, каждый офицер по-
лиции, вне зависимости от спе-
циальности и сферы деятельнос-
ти, должен обладать общегума-
нитарными знаниями и отмен-
ной физической подготовкой. 

Аналитики МВД утверждают, 
что новый документ — логиче-
ское продолжение кадровой ре-

формы ведомства. Кстати, в 
прошлом году уже было нечто 
подобное — стандартный, в об-
щем-то, перечень вступительных 
экзаменов дополнялся новыми 
испытаниями. 

Год прошел — и очередные но-
вации. Скорее всего, требования 
к будущим сотрудникам поли-
ции и дальше будут лишь возра-
стать и не только в образователь-
ной сфере. Уже стала обыденной 
практика проверки всех канди-
датов на любую должность в по-
лиции на так называемом детек-
торе лжи на склонность к упо-
треблению наркотиков и алкого-
ля, на наличие связей в крими-
нальном мире. 

Более того, проверят родите-
лей и ближайших родственников 
соискателя: нет ли «скелетов в 
шкафу»? Могут опросить сосе-
дей, школьных учителей и дру-
зей — порой именно в таких бесе-
дах и вскрываются важные фак-
ты биографии, которые оказыва-
ют влияние на решение аттеста-
ционной или приемной комис-
сии. 

Весьма действенным факто-
ром оказался и так называемый 
институт поручителей. За буду-
щего полицейского должны по-
ручиться два действующих со-
трудника, не состоящие с ним в 
родстве. И это не пустая фор-
мальность. Если их протеже со-
вершает проступок, тем более 
преступление, им предстоит не-
сти дисциплинарную ответст-
венность. В общем, придется хо-
рошо подумать прежде чем за ко-
го-то ходатайствовать. Да и по-
том контролировать этого това-
рища, чтобы тот никого не под-
вел. 

Возможность такого жестко-
го, причем конкурсного, отбора 
появилась у руководства МВД 
после принятия пакета так назы-
ваемых «полицейских» законов, 
которые в том числе продекла-
рировали увеличение заработ-
ной платы сотрудников и введе-
ние социальных льгот. Понятно, 
что сразу же возросло число же-
лающих послужить в правоохра-
нительных органах. 

С другой стороны, будущим и 

нынешним сотрудникам необ-
ходимо разъяснять их права и 
требования к ним самим. Чтобы 
такие разъяснения происходи-
ли без предвзятости и были мак-
симально компетентны, напри-
мер, в Главном управлении МВД 
России по Москве организовали 
«горячую линию». С ее помо-
щью каждый сотрудник органов 
внутренних дел Москвы или 
кандидат на службу в москов-
ской полиции может обратиться 
в Управление кадров столично-
го главка по вопросам назначе-

ния, предоставления отпусков, 
перевода в другие подразделе-
ния или присвоения специаль-
ного звания. Известно, что наи-
большее количество — около 40 
процентов — вопросов касается 
трудоустройства в полицию. Бо-
лее 22 процентов составили об-
ращения о переводе сотрудни-
ков из одного подразделения в 
другое, около 12,5 процента — о 
разъяснении им порядка предо-
ставления отпусков и отгулов, 
свыше 7 процентов — об оплате 
труда. 

1

СУД

Покупатель 
добился 
скидки 
за недостатки 
машины

ЕЗДИТ, 
НО НЕ РАДУЕТ

Владислав Куликов

ВОЛГОГРАДСКИЙ областной 
суд защитил право на скидку по-
купателя, который разочаровал-
ся в купленном автомобиле. В са-
лоне машина выглядела идеаль-
но. Словно невеста. Но, покатав-
шись по нашим дорогам, судя по 
всему, быстро превратилась в 
сварливую жену. И покупатель 
решил, что сильно за нее пере-
платил.

Принципиальный момент в 
том, что машина ездить не пере-
стала. Просто она быстро начала 
терять вид. Но это случилось не 
только по вине наших дорог, хотя 
они, конечно, способны кого 
угодно выбить из колеи. Сама по 
себе машина была сделана хуже, 
чем обещали рекламные букле-
ты. Например, как говорится в 
сообщении суда, на защите арок 
левого и правого задних колес 
появились «следы коробления, 
размахрение краев». Проще го-
воря, как-то быстро подкрылки 
истрепались.

«Обивка крыши — имеет не-
ровные края обреза со следами 
отслаивания, размахрения и ко-
робления; обивки средних стоек 
левая и правая — имеют некаче-
ственно обработанные края со 
следами размахрения», перечи-
слял недостатки покупатель. В 
задних фарах оказались останки 
насекомых. В передних же фарах 
появились пятна серо-желтого 
цвета на внутренней поверхно-
сти рассеивателя. 

Согласно заключению эк-
спертизы, указанные дефекты 
возникли в процессе эксплуата-
ции, но носят производственный 
характер. Поэтому неудачливый 
автовладелец обратился в авто-
салон, требуя скидки. Ответ был 
достаточно предсказуем: ему 
дали от ворот поворот — мол, ма-
шина теперь ваша, сами с ней и 
разбирайтесь. А по поводу недо-
статков: как говорится, стерпит-
ся-слюбится.

Можно ли назвать такой под-
ход правовым? Наверное, мно-
гие бы продавцы предпочли ва-
риант, по которому покупка ав-
томобиля становится своего 
рода лотереей. Повезет — ничего 
не отвалится. Не повезет — при-
дется терпеть. Ведь по большому 
счету потрепавшиеся раньше 
времени подкрылки и фары с по-
гибшими мухами не мешают ав-
томобилю ездить. Так в чем про-
блема?

Однако суд не разделил по-
добную логику. Все-таки цена 
должна соответствовать качест-
ву. Жаль, что не все продавцы 
это понимают. Как сообщают в 
Волгоградском областном суде, 
суд первой инстанции пришел к 
выводу о необходимости сораз-
мерного уменьшения покупной 
цены автомобиля. Размер сум-
мы, подлежащей взысканию, 
был определен исходя из заклю-
чения судебной экспертизы с 
учетом износа. В результате по-
лучилось 46 тысяч 589 рублей. 
Именно столько должен прода-
вец вернуть покупателю маши-
ны, чтобы цена получилась 
справедливой. Мало того, за 
свою несговорчивость автоса-
лону придется заплатить от-
дельно. В пользу истца с ответ-
чика взыскана компенсация мо-
рального вреда в размере 5 ты-
сяч рублей. Естественно, еще 
надо погасить судебные расхо-
ды истца. В итоге получилась до-
статочно кругленькая цифра. 
Подобное решение вполне мо-
жет окрылить и других автомо-
билистов, чье сердце было раз-
бито какими-то грешками авто-
мобиля. 

ЦИФРА

46
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
такую скидку должен сделать 
автосалон по решению суда

Автомобили Уточнен перечень болезней, с которыми нельзя получить 
водительские права

К рулю не годен 

Владимир Баршев, Иван Петров  

В
ступило в силу поста-
новление правительст-
ва, устанавливающее 
перечень заболеваний, 
с которыми запрещено 

водить машину. 
Этот перечень, действующий 

с 6 января, довольно долго ждали 
гаишники. Хотя в конечном итоге 
им нужна лишь только справка: 
годен — не годен. Возможность до-
пуска водителя к управлению ав-
томобилем устанавливает меди-
цинская комиссия. На основании 
собранных данных она определя-
ет возможность предоставления 
такого права соискателю или не-
предоставления его. 

Список ограничений по-преж-
нему прост. Однако в него закра-
лись некоторые нюансы. Напри-
мер, управлять автомобилем 
нельзя людям с умственной отста-
лостью. Неважно, что под эту ка-
тегорию подходят и те, кто не мо-
жет сложить 2+2, а также те, кто 
не может отличить право от лево. 
Понятие умственная отсталость с 
медицинской точки зрения вклю-
чает весьма широкий круг откло-
нений в психике — от банальной 
депрессии до неадекватного вос-
приятия действительности.

Надо сказать, что категориче-
ские запреты применяются толь-
ко в отношении болезней, уста-

новленных международной ква-
лификацией болезней — МКБ. По-
следняя версия МКБ была выпу-
щена под номером 10. 

Можно понять, почему за руль 
нельзя садиться людям, страдаю-
щим эпилепсией, эта болезнь обо-
значена по квалификации G40. 
Любой приступ будет чреват ава-
рией. Можно понять, почему 
нельзя садиться за руль тем, кто 
болен психическими болезнями в 
связи с употреблением различ-
ных веществ. 

Нельзя сесть за руль тем, кто 
страдает всякими депрессиями 
или порывами, если это подтвер-
ждено медицинским заключени-
ем. У психиатров это называется 
расстройства настроения (аффек-
тивные расстройства). 

В старых медицинских требо-
ваниях большинства подобных 
медицинских запретов просто не 
было. А теперь есть. 

Но самое интересное — это за-
прет на управление транспортны-
ми средствами тем, у кого код за-
болевания соответствует F60 — 
F69 — расстройства личности и 
поведения в зрелом возрасте, в 
том числе и так называемые сек-
суальные аномалии. 

Под этим имеются в виду в том 
числе трансвестизм, трансексуа-
лизм, фетишизм, эксгибитио-
низм, вуайеризм... Количество 
всяких разных поведений сексу-
ального характера — огромно. И 
каждый владелец такого отклоне-
ния не имеет права управлять ав-
томобилем. Эта тема довольно 
спорная. Совершенно непонятно, 
каким образом страсть к переоде-
ванию в женское белье или муж-
ское платье влияет на качество 
управление автомобилем. 

Но список противопоказаний 
составлял минздрав. Чем руко-
водствовались в этом ведомстве — 

пока не понятно. Возможно, 
просто забыли подчистить список 
и исключить из него те отклоне-
ния, которые никак не влияют на 
безопасность дорожного движе-
ния. 

Медицинские показания отли-
чаются для тех, кто управляет ма-
шинами с ручным управлением 
или машинами с автоматической 
трансмиссией. Также требования 
распространяются на машины, 
которыми управляют водители со 
слепотой  одного глаза и при ис-
пользовании водителем медицин-
ских изделий для коррекции зре-
ния. 

Медицинские ограничения  
установлены в зависимости от ка-
тегории и типа транспортных 
средств. Отдельно установлены 
требования к автомобилям с руч-
ным  управлением. Это касается 
тех, кто лишен какой-либо конеч-
ности. 

Впервые прописаны требова-
ния к управлению автомобилями 
с автоматической коробкой пере-
дач. Теперь у некоторых инвали-
дов появилось право управлять 
автомобилями с автоматической 
трансмиссией.  

Но как бы то ни было, эти огра-
ничения уже вступили в силу.  В 
ГИБДД придерживаются мнения, 
что права выдаются тем, кто пре-
доставил соответствующую 
справку. А если справки нет, то 

права не выдаются. В то же время 
к медицинским работникам у 
ГИБДД не может быть претензий. 
Ведь инспекторы выдают права на 
основании медицинской справки. 
А устанавливать достоверность 
документа инспектор не обязан.  

Инвалидам будет проще получить 
водительское удостоверение. 
А психически нездоровым — 
сложнее.

Акцент

 Можно понять, почему за руль 
нельзя людям, страдающим 
эпилепсией — G40.  Любой 
приступ будет чреват аварией 

Акцент

 В МВД считают, что офицер 
полиции должен обладать 
гуманитарными знаниями и 
отменной физподготовкой 

Если машина рано 
потеряла товарный 
вид из-за заводских 
недостатков, поку-
патель имеет право 
требовать скидки

Даже большевики, 
придя к власти, 
поначалу не реши-
лись отказаться от 
института судебных 
следователей

Следственные судьи существуют и успешно работают 
во многих странах мира. 

Каждый полицейский проходит тщательную проверку на детекторе лжи, 
тест на склонность к наркотикам и наличие связей в криминальном мире.
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Валерий Евтушенко,  
председатель комиссии по 
правовым вопросам Российского 
общества психиатров:

— Положения постановления, кото-

рые призваны как-то упорядочить вра-

чебный контроль, едва ли справляют-

ся с этой задачей. Так, в приводимом 

перечне психических заболеваний 

поясняется, что они принимаются в 

расчет «при наличии хронических и 

затяжных психических расстройств с 

тяжелыми стойкими или часто обо-

стряющимися болезненными прояв-

лениями».

Но даже с этим пояснением в доку-

менте все равно не хватает самого 

главного — констатации того, какое от-

ношение характер расстройства пси-

хики имеет к управлению транспор-

том и как психические особенности 

человека в случае его болезни влияют 

на процесс управления автомобилем.

КОММЕНТАРИЙ
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ИСКУССТВО В Андалусии
появится филиал
Русского музея

Репин едет 
в Малагу

Вера Черенева

В ФЕВРАЛЕ в испанском городе Малага, что расположен 
в автономном сообществе Андалусия, откроется музей 
российской живописи, который станет международным 
филиалом Русского музея. В его постоянную экспозицию 
войдет не меньше сотни произведений.

С идеей открыть в здании бывшей табачной фабрики 
центр русского искусства выступили сотрудники мэрии 
Малаги. За помощью они обратились в посольство нашей 
страны в Испании, где им рассказали о Русском музее. 
Несмотря на огромные фонды, превышающие 400 тысяч 
экспонатов, у него до настоящего времени не было ни од-
ного международного филиала.

К предложению 
испанской стороны 
в России отнеслись 
серьезно. Еще ве-
сной между Русским 
музеем и испанским 
муниципалитетом 
был заключен деся-
тилетний договор о 
сотрудничестве. Со-
трудники музея ста-
ли подбирать карти-
ны и оформлять до-
кументы, мэрия взя-
лась за ремонт зда-

ния бывшей табачной фабрики. Оно было построено в 
1920 году и сегодня по назначению не используется. В 
одном его крыле успешно функционирует автомобиль-
ный музей, а другое пустовало. Для центра российского 
искусства власти Малаги выделили помещение площа-
дью 2300 квадратных метров. Капитальный ремонт вел-
ся там свыше семи месяцев, и в скором времени работы 
завершатся. Картины отправятся уже в подготовленное 
для музейной деятельности здание.

Как сообщили «РГ» в Русском музее, в постоянную эк-
спозицию вошли около сотни произведений от икон до 
полотен эпохи соцреализма. Большинство работ взято из 
запасников, а поэтому российские посетители музея ни-
чего не потеряют. Список имен их авторов впечатляет: 
Венецианов, Брюллов, Тропинин, Левитан, Серов, Кус-
тодиев, Репин, Кандинский, Шагал, Малевич, Филонов.

Кстати, пятитысячная русскоязычная диаспора Ма-
лаги о строительстве филиала музея пока не осведомле-
на. Владелица магазина игрушек в испанском городе 
Анна Морена эту новость узнала от корреспондента «РГ» 
и очень ей обрадовалась. По словам девушки, русскоя-
зычная община в Малаге достаточно большая, однако 
никакого общего культурного досуга у соотечественни-
ков нет. В городе действует пара кафе и пабов, где соби-
раются россияне. Кроме того, наши граждане держат не-
сколько небольших магазинов. При этом русская культу-
ра в Малаге ничем не представлена.

— Полагаю, что такой музей будет интересен не только 
россиянам, но и испанцам. К сожалению, местные жите-
ли практически ничего не знают о нашей стране. Над-
еюсь, что с открытием музея этот пробел будет воспол-
нен, — считает Анна Морена.

Местная власть Вице-губернатор предложил горожанам 
самим убирать снег с улиц

Снег-Петербург

Евгения Цинклер

П
етербургский вице-
губернатор Игорь 
Албин (до назначе-
ния на эту должность 
возглавлял минреги-

он под фамилией Слюняев), ку-
рирующий ЖКХ, предложил го-
рожанам самим взяться за лопа-
ты и расчистить снег, тем самым, 
по сути, расписавшись в собст-
венном бессилии.

Таким неожиданным предложе-
нием Игорь Албин отреагировал на 
жалобу петербуржца Павла Смо-
ляка, который посетовал в «Фей-
сбуке» на снег, гололед и полное от-
сутствие уборочной техники: «А 
может, вместо прослушивания 
очередного сериала и ожиданий 
манны небесной, стоило пригла-
сить друзей, взять лопаты и наве-
сти порядок хотя бы в своем дворе? 
Это и для здоровья полезно, и мыс-
ли в порядок приводит... Труд обла-
гораживает человека, — наставлял 
недовольного гражданина вице-гу-
бернатор. — Социальное иждивен-
чество — болезнь современного 
российского общества. Вот придет 
добрый дядя и все сделает за меня: 
помоет посуду, уберет во дворе, 
воспитает ребенка, защитит от 
иностранного агрессора, наведет 
порядок в моей стране и в моем 
доме»…

Петербуржцы на призыв чинов-
ника взяться за лопаты отреагиро-
вали, мягко говоря, без понима-
ния. 

«Прекрасная идея! — комменти-
рует Михаил Шевчук. — Если мы бу-

дем чистить снег сами — окей (да, 
часок-другой облагораживающего 
труда с лопатой — это как раз то, что 
надо после рабочего дня и проби-
рания домой весь вечер по проб-
кам), но тогда строчку из квитан-
ции нам вычеркнут, надеюсь?.. Не 
нужно путать иждивенчество и 
требование оказания оплаченных 
услуг. Иждивенчество — желание 
оказания тебе услуг бесплатно и 
безосновательно. Здесь совсем не 

то. Если мы перейдем на принцип 
«хочешь есть — иди в лес подстрели 
себе зайчика», то зачем нам тогда 
государство вообще?»

И это один из самых спокойных 
комментариев. У многих петер-
буржцев предложение самостоя-
тельно убирать дворы вызвало от-
кровенную злость. Впрочем, даже 
те, кто, в принципе, готов помочь 
коммунальщикам, выражают не-
довольство: из-за специфического 
подхода к уборке улиц обувь очень 
быстро приходит в негодность. 
«Бог с вами, снег мы тут сами раз-
гребем как-нибудь, лопаты купим, 
но всю неделю днем плюсовая тем-
пература будет, и эта слякотная 
грязь по щиколотку вперемежку с 

адским химикатом, разъедающим 
любую обувь, — куда ее мне девать, 
не подскажете?», — спрашивает Ал-
бина Вероника Кириллова. И тот 
охотно отвечает: «А для обуви 
надо делать профилактику. Я так 
же, как и вы, хожу по питерским 
дорогам, перед Новым годом две 
пары обуви отнес в мастерскую, 
заплатил по 1600 рублей, до весны 
дотянут, а там придется новые по-
купать»…

Стоит отметить, что, придя в 
минувшем ноябре на пост вице-
губернатора, Игорь Албин очень 
активно взялся наводить порядок 
в деле городской уборки и не раз 
говорил, что ему стыдно за работу 
коммунальщиков, в том числе и за 
«колоссальное» количество соли, 
высыпанной на дороги. На ново-
годние праздники не раз критико-
вал администрации центральных 
районов города за безобразную 
уборку проезжих частей и тротуа-
ров. Теперь, стало быть, решил 
пристыдить и горожан, не имею-
щих прямого отношения к ЖКХ.

Ответственность за уборку дво-
ров и внутриквартальных террито-
рий несут администрации райо-

нов, подчеркивают в Смольном. То 
есть, грубо говоря, уборка во дво-
рах — обязанность дворников. Мо-
лодые сильные мужчины на эту ра-
боту не идут (средняя зарплата в 15 
тысяч рублей — неубедительный 
стимул), а тетенькам пенсионного 
возраста справиться со льдом и 
снегом бывает просто не под силу. 
Но петербуржцам, исправно опла-
чивающим коммунальные расхо-
ды (тариф на уборку придомового 
участка — 1,29 рубля в месяц с ква-
дратного метра площади кварти-
ры, на очистку крыш от снега — 59 
копеек), нет дела до этих тонко-
стей.

Что же касается уборки улиц и 
тротуаров, то это дело структур, 
подведомственных комитету по 
благоустройству. В бюджете Се-
верной столицы 2015 года на рас-
ходы по этой статье заложено 7 
миллиардов рублей. По официаль-
ным данным, ежедневно на ули-
цах города работают без малого 
1000 единиц техники и примерно 
1100 «специалистов ручного тру-
да». 

— Эти данные вызывают у меня 
немало вопросов, — говорит депу-
тат петербургского Заксобрания 
Борис Вишневский. — Последний 
раз городской парк снегоубороч-
ной техники пополнялся в 2009 
году. Тогда впридачу к имеющимся 
1200 единицам техники было за-
куплено 655. А 21 ноября 2014 
года председатель комитета по 
благоустройству Владимир Ру-
блевский отчитался, что к сезону 
готовы 1585 единиц техники. Куда 
делись еще почти триста? И поче-

му сейчас на улицах работает все-
го тысяча? Кстати, накануне Но-
вого года вице-губернатор Албин 
заявил, что для идеальной уборки 
городу необходимо три тысячи 
единиц техники… Почему об этом 
не думали раньше, и будет ли как-
то решать эта проблема? Все это 
очень непонятно. Поэтому я на-
правил Игорю Албину официаль-
ный депутатский запрос, чтобы 
прояснить наконец ситуацию: 
сколько всего машин необходимо, 
сколько их имеется и в какой чер-
ной дыре растворились осталь-
ные… А главное — следует ли гра-
жданам, которые видят, что испол-
нительная власть Санкт-Петер-
бурга, не способная выполнять 
свои прямые обязанности, совету-
ет им заниматься самообслужива-
нием, оплачивать ее содержание 
за счет своих налогов?

Сам Игорь Албин удивлен тем, 
что частная, на его взгляд, беседа 
вызвала такое бурное обсужде-
ние. «Да, последние снегопады, — 
говорит он, — обнажили многие 
проблемы управления город-
ским хозяйством, но сейчас же 
необходимо исправлять ситуа-
цию, работать... Все, что необхо-
димо всем нам, так это набраться 
терпения... Только вместе можно 
навести порядок в доме, во дворе, 
в городе и в нашей стране, не 
оскорбляя друг друга, не проти-
вопоставляя управленцев и горо-
жан, уважая личность и труд каж-
дого человека»...

ПРОИСШЕСТВИЯ

Лошадь сбила
трех женщин 
в ледовом
городке

СЛИШКОМ 
МНОГО ШУМА

Константин Бахарев

ПЕРМСКАЯ полиция начала 
проверку несчастного случая, 
произошедшего накануне в кра-
евом центре: три женщины ока-
зались в больнице после того, 
как в толпу гулявших горожан 
врезалась взбесившаяся лошадь.

Одна из пострадавших, 
27-летняя пермячка, в тяжелом 
состоянии была доставлена в ре-
анимацию. От столкновения с 
животным она получила различ-
ные телесные повреждения, в 
том числе черепно-мозговую 
травму. 

Положение было столь се-
рьезным, что женщину при-
шлось подключать к аппарату 
искусственной вентиляции лег-
ких. После того, как угроза жиз-
ни миновала, ее перевели в отде-
ление нейрохирургии Пермской 
краевой больницы. 

Кроме того, госпитализация 
потребовалась еще двум женщи-
нам, но после оказания необхо-
димой медицинской помощи из 
больницы их выписали.

Прибывшие на место проис-
шествия полицейские выяснили, 
что запряженная в сани лошадь 
использовалась для катания всех 
желающих возле ледового город-
ка. В девятом часу вечера неуста-
новленный пока горожанин бро-
сил рядом с ней зажженную пе-
тарду, после чего испуганное 
взрывом пиротехники животное 
бросилось в толпу. В результате 
лошадь сбила с ног несколько че-
ловек. Пострадавшие женщины 
же пострадали от ударов копыта-
ми и столкновения с санями.

Полиция ведет розыск того, 
кто бросил петарду, а также 
опрашивает возницу и всех оче-
видцев случившегося.

ТЕХНОЛОГИИ

В Антарктиде
установят
оборудование
для ГЛОНАСС

ТОЧНОСТЬ ДО 
САНТИМЕТРА

Вера Черенева

НА ТРЕХ антарктических поляр-
ных станциях началась подго-
товка к установке оборудования 
для навигационной системы 
ГЛОНАСС. Предполагается, что 
с вводом его в строй система 
сможет определять нахождение 
объектов в разы лучше. Как со-
общил «РГ» заместитель руково-
дителя Российской антарктиче-
ской экспедиции Вячеслав Мар-
тьянов, идея разместить обору-
дование на полярных станциях 
появилась три года назад.

— Основная информация от 
ГЛОНАССа поступает через 
спутники. Но система нуждается 
в постоянных корректировках. 
Например, поправки нужны из-
за того, что Земля не имеет фор-
му ровного шара, а немного вы-
тянута. На точность данных вли-
яют атмосферные явления, ре-
льеф. Новое оборудование как 
раз позволяет делать такие по-
правки. Однако, чтобы обеспе-
чить высокую точность, нужно, 
чтобы коррекция велась не толь-
ко с территории России, но и 
других уголков нашей планеты. 
Учитывая, что в Антарктиде кру-
глый год работают полярные 
станции, родилась идея устано-
вить оборудование на их базе, — 
рассказал Мартьянов.

В 2010 году на станции Бел-
линсгаузен уже появилась тех-
ника для корректировки россий-
ской навигационной системы, 
однако для полноценной работы 
ГЛОНАСС ее было недостаточно. 
Сейчас работы по установке тех-
ники ведутся на станции Ново-
лазоревской, следующие на оче-
реди — Прогресс и Восток. Суро-
вый антарктический климат тех-
нике не страшен. Следить за тех-
никой предстоит полярникам.

Сейчас российская навигаци-
онная система определяет объ-
екты с точностью до 2,8 метра, в 
2020 году предполагается дове-
сти этот показатель до 60 санти-
метров. В идеале же ГЛОНАСС 
должна показывать объекты с 
точностью до 10 сантиметров. 
Достичь столь высоких данных 
поможет сеть международных 
станций. Договоренности об 
установке корректирующего 
оборудования достигнуты с Бра-
зилией. В перспективе станции 
появятся на Кубе, во Вьетнаме, 
Никарагуа, Индонезии.

Интересно, что, по версии вице-
губернатора, должен делать Атлант 
в данной ситуации? 

Акцент

 «Труд облагораживает 
человека», — наставляет недо-
вольных вице-губернатор

В постоянную 
экспозицию вошло 
около сотни 
произведений — 
от икон до полотен 
эпохи соцреализма
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НАСЛЕДИЕ Фасад
литейного цеха ЗИЛа
снесен незаконно

Недоброй 
памяти 
застройщик

Александр Мелешенко

НОВОГОДНИЕ каникулы в столице оказались богаты 
на случаи незаконного сноса старинных зданий — их за-
фиксировали два. В первом случае застройщик «переста-
рался» и снес вместо одного запланированного сразу два 
здания на Болотной набережной рядом с Кремлем, а в 
другом под нож попал без всякого разрешения фасад ли-
тейного цеха ЗИЛа. В отношении строителей уже возбу-
дили административные дела и назвали ориентировоч-
ные штрафы, которые грозят им, — от 1 до 5 млн рублей. 

Однако подобные 
суммы в стройинду-
стрии принято отно-
сить к статистиче-
ской погрешности, 
всерьез ударить по 
кошельку застрой-
щиков они вряд ли 
способны. Поэтому 
в мэрии раздумыва-
ют над более серьез-
ными санкциями, тем более что еще на слуху августов-
ский скандал со сносом доходного дома Прошиных на 
улице Тверской. Тогда застройщик лишился не только де-
нег, но и разрешения на строительство. 

Разрешение на снос 10-го строения дома 15 на Болот-
ной набережной у застройщиков было. А вот выводы о 
соседнем, 11-м строении комиссия должна была сделать 
только в январе, но строители этого ждать не стали и сне-
сли оба здания сразу. Справедливости ради замечу, что 
оба строения были маловыразительными и изрядно об-
ветшали. Но все же давать добро на снос должны экспер-
ты, а им такой возможности не представилось. 

Второй случай сноса в департаменте культурного на-
следия назвали вообще варварским. По версии ведомст-
ва, о сносе фасада бывшего литейного цеха завода ЗИЛ 
10 января сообщили на «горячую линию» горожане. По-
следние 20 с лишним лет цех не функционировал, а три 
года назад и вовсе рухнул. Уцелел только фасад, выходя-
щий на Автозаводскую улицу. Владелец земельного 
участка планировал построить на месте цеха гостиницу, 
а фасад обязан был сохранить как памятник конструкти-
визма.  Сносить фасад, по словам замначальника управ-
ления территориального контроля Мосгорнаследия Оле-
га Голосного, было запрещено еще 22 октября 2014 года 
профильной комиссией столичного правительства. «По 
всей видимости, таким варварским образом собствен-
ник расчищал площадку для нового строительства. Мы 
будем настаивать на запрете нового строительства на 
месте снесенного объекта», — сказал чиновник. 

Теперь дело о сносе здания литейного цеха будет рас-
сматривать суд. Не исключено, что собственник лишится 
земельного участка, а планы по дальнейшему строитель-
ству на этой площадке пересмотрят. 

За снос зданий 
виновным 
грозят штрафы 
от 1 до 5 млн рублей

ОБРАЗОВАНИЕ В столице открылся детский сад-трансформер

Стены больше не нужны
Александр Мелешенко

В 
Нижегородском районе на 
юго-востоке столицы от-
крылся новый детский сад, 

построенный с применением са-
мых передовых разработок. В 
компактном здании удалось сов-
местить складные стены, светлые 
просторные группы и необыч-
ный архитектурный облик. Вчера 
садик вместе с мэром Москвы 
Сергеем Собяниным оценили и 
его воспитанники вместе с роди-
телями. 

Трехэтажное здание с ярким 
разноцветным фасадом выросло 
на месте снесенной пятиэтажки 
меньше чем за год — строители за-
шли на площадку в феврале прош-
лого года, а уже в декабре отчита-
лись в завершении работ. 

С комфортом в этом садике мо-
гут разместиться 300 детей, поде-
ленные на 12 групп. Спроектиро-
ван он очень удобно: по коридо-
рам и этажам без проблем могут 
перемещаться даже дети на инва-
лидных колясках. Для них есть 
специальный лифт, поручни, пан-
дусы и туалеты с более широкими 
проемами. Особое внимание ар-
хитекторы уделили пожарной без-

опасности — садик поделен на сво-
еобразные отсеки, которые пере-
крываются огнеупорными дверя-
ми. В случае ЧП огонь не распро-
странится по зданию, а детей лег-
ко эвакуировать. Но, пожалуй, са-
мое главное новшество — это раз-
движные перегородки в группо-
вых комнатах. Благодаря им в те-
чение дня можно объединять или, 
наоборот, разграничивать спаль-
ную и игровые зоны, что позволя-
ет гораздо более эффективно ис-
пользовать имеющееся простран-
ство. Закрываются перегородки 
буквально в считаные секунды, но 
при этом они ничуть не хуже на-
стоящих, постоянных — достаточ-
но прочные и не пропускающие 
звуков. 

— Это один из самых современ-
ных детских садов, построенных в 
последнее время в городе, — отме-
тил мэр столицы Сергей Собянин 
после прогулки по зданию. — Он 
оснащен оборудованием послед-
него поколения, включая мульти-
медийный игровой стол, компью-
теры, развивающие игрушки и 
многое другое. 

В полную силу новый детский 
садик заработает с 1 февраля — в 
него перейдут дети из дошкольно-
го отделения близлежащей шко-
лы, которое закрывается на ка-
премонт. Проведен в сад и новый 
набор воспитанников, благодаря 
чему проблема очереди в до-
школьные учреждения в Нижего-
родском районе теперь полно-

стью решена, как и в большинст-
ве других районов столицы. По 
словам мэра, всего за прошлый 
год в городе было построено 24 
детсада, причем каждый третий 
из них возведен на средства инве-
сторов. «В этом году будет по-
строено еще несколько десятков 
новых детских садов», — добавил 
градоначальник. 

Строятся детсады как вблизи 
новых жилых комплексов, чтобы 
обеспечить потребность новосе-

лов, так и в старых, давно сфор-
мировавшихся районах. Иногда 
новые дошкольные учреждения 
появляются прямо на месте ста-
рых, уже обветшавших и не отве-
чающих современным требова-
ниям. Всего за последние четыре 
года в Москве введено больше 
100 новых дошкольных образо-
вательных учреждений, что и по-
зволило свести очередность в са-
дики в городе практически к 
нулю.

Акцент

 В прошлом году в городе 
было построено 24 детсада, 
причем каждый третий 
из них — за счет инвесторов

В новом детском саду будет светло, просторно и уютно.
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БОЛЕВАЯ ТОЧКА Капризы погоды, особенно ее рекорды, отражаются на нашем здоровье

Прогноз на завтра
Ирина  Краснопольская

П
рогнозы  погоды,  без пре-
увеличения,   самая попу-
лярная информация, ко-

торую  стараемся не пропу-
стить. Привычно  сетуем: опять 
пасмурно,   и, значит, опять 
ноют суставы, спать хочется. 
Обращаем  внимание на  цифры  
температуры и почти игнориру-
ем данные  атмосферного  давле-
ния. А зря!    Об этом говорим с    
известным  кардиологом,  акаде-
миком  РАН Юрием  Бузиашви-
ли.  Поводом к  беседе  стал  ре-
корд   максимально низкого  ат-
мосферного  давления, зафикси-
рованный  в  Москве:  720,8 мил-
лиметра.  Ранее   самое низкое  
давление —  721 миллиметр — 
было  аж в  1941  году.  

Юрий Иосифович, согласитесь,  
не  случайно  нам    постоянно со-

общают не  только  цифры темпе-
ратуры  воздуха, но  и  цифры  ат-
мосферного давления.    
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Конечно! Пра-
ктически в каждом выступлении 
кардиологов, практикующих 
врачей  рекомендуется иметь 
дома тонометр,  знать и монито-

рировать свое артериальное дав-
ление. Да, мы  пристально следим 
за прогнозами метеорологов, ин-
тересуясь температурой и нали-
чием осадков.  Но мало кто обра-
щает внимание на  показатели  
атмосферного давления. Нынеш-
ний рекорд 720 миллиметров — 

это рекорд не только его показа-
телей, но и в некоторой степени  
показатель выносливости мо-
сквичей. Правда, о результатах  
этого показателя  можно будет 
рассуждать днями  позже. 

Как  низкое атмосферное давле-
ние отражается  на каждом из 
нас?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Оно ведет к  рас-
ширению  кровеносных сосудов, 
длина которых в каждом челове-
ческом теле в два раза превыша-
ет периметр земли. Это может 
привести к понижению артери-
ального давления.  А значит, к 
слабости, сонливости, головной 
боли  типа  мигрени. Тут важно  
сказать о  том, что низкое арте-
риальное давление и опаснее, и 
хуже переносится пациентами, 
чем  повышенное. А средств его 
нормализации кратно меньше, 
чем для борьбы с гипертонией. 

Что  рекомендуете?
ЮРИЙ  БУЗИАШВИЛИ:  Лишний раз на-
помню пациентам, употребляю-
щим гипотензивные средства: 
надо быть очень аккуратными и 
пунктуальными в их приеме. 
Многие   пациенты склонны  к  за-
бывчивости  и могут повторно 
принять гипотензивное средство,  
а  это  грозит  большими осложне-
ниями. Но это  не значит,  что мы 
должны паниковать по поводу та-
кой природной аномалии. Надо  
следовать  правилу: предупре-
жден — значит, вооружен.

И  что  же на  вооружении?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Не начинать но-
вых, требующих эмоционально-
го напряжения проектов. Спо-
койно заканчивать старые.  Уве-
личить время  сна.  Умеренное  
питание.  В  домашней  аптечке  
обязательно должны быть боя-
рышник , элеутерококк, кордиа-

мин и женьшеневые капли. Тем,  
кто  склонен к  гипотонии, при-
несет  пользу    лишняя чашка 
крепкого чая или кофе.   Пусть 
погодный  рекорд  пойдет нам  
на пользу:  будем лучше слушать 
прогноз,  особенно в той части, 
где говорится об атмосферном 
давлении.   Кстати,  для  Москвы   
и Московской области нормаль-
ным является   давление 748—
750 миллиметров .

Необходимо учитывать, что 
аномалия атмосферного давле-
ния происходит на фоне непро-
стой эмоциональной составля-
ющей россиян. Это подтачивает 
иммунную систему, которая для 
каждого из нас сродни озоново-
му слою земли, защищающему 
нас от проникающей радиации. 
А  рецепт здесь один: любить 
ближнего и делать на своем ме-
сте все возможное для будуще-
го. Чего вам и желаю! 

Жизнь на Марсе и на станции
Не так давно Америка 
заявила, что хочет за-
менить российские 

двигатели в 14 запланированных 
запусках ракет «Антарес». Что 
это значит для нас? 
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: На «Антаресе» ис-
пользуются ракетные двигатели 
НК-33, что называется, со скла-
да: они были произведены в 
СССР в конце 60-х—начале 70-х 
годов и выкуплены американца-
ми еще в 1990-е годы. Это ста-
рые двигатели, к тому же кон-
структивно доработанные аме-
риканской компанией «Аэрод-
жет», а не вновь произведенные 
российской промышленностью. 
Поэтому сокращение их исполь-
зования скорее всего свидетель-
ствует о желании американцев 
более тщательно подойти к про-
верке и выбраковке уже имею-
щихся у них на хранении НК-33. 

О том, что это решение при-
ведет к снижению объемов про-
изводства российской ракетной 
промышленности, речи не идет. 
Напротив, в настоящее время 
американская компания «Орби-
тал» — оператор ракеты «Анта-
рес» стоит перед проблемой по-
иска нового двигателя. И я не 
исключаю, что компания сдела-
ет выбор в пользу другого рос-
сийского ракетного двигателя. 

Какого? 
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Скажу так — рос-
сийского.

Участвуют ли в расследовании 
причин аварии американского 
«Антарес» наши специалисты? И 
когда можно ждать результатов?
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Насколько мне из-
вестно, представители компа-
нии «Кузнецов», которая явля-
ется разработчиком двигателя 
НК-33, участвуют в анализе ин-
формации, связанной с аварией 
«Антареса». Еще раз подчеркну: 
американская компания «Орби-
тал» — коммерческая организа-
ция. Она имеет полное основа-
ние рассматривать вопрос об 
исключении ненадежного ком-
понента ракеты и его замене. 
Что касается сроков расследо-
вания, то речь может идти о не-
скольких месяцах. 

 С американцами какие у нас 
проекты сегодня самые значи-
мые?
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Главная работа с 
американскими партнерами, 
конечно же, по МКС. Потом идет 
поставка двигателей, уже не на-
учный проект, а коммерческий. 
Один из важных международ-
ных проектов — «Спектр-РГ». 
Это международная орбиталь-
ная астрофизическая обсерва-
тория, которая должна изучать 
Вселенную в гамма- и рентге-
новском диапазоне. Наш глав-
ный иностранный партнер здесь 
— Германия: на борту космиче-
ского аппарата планируются к 
использованию два телескопа — 
немецкий и российский. Но в 
нашем используются американ-
ские компоненты. Это очень се-
рьезная вещь. Работа идет ак-
тивно, и мы надеемся, что ника-
ких препятствий не будет. 

Одна из самых обсуждаемых тем 
— будет ли Россия строить новую 
орбитальную станцию. Если да, 
то с кем? Рассматривается ли та-
кая возможность, например, с 
Китаем?
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Принципиальная 
возможность создания новой 
российской орбитальной стан-
ции имеется. Причем этот про-
ект может быть реализован и в 
международной кооперации. В 
том числе — с Китаем. Однако ни 
в действующей, ни в проекте бу-
дущей федеральной космиче-
ской программы такой темы 
нет, ее реализация может быть 

увязана со сроками эксплуата-
ции МКС. 

Перспективы сотрудничества 
России и Китая в области космо-
са очевидны. О каких реальных 
совместных проектах можно го-
ворить в пилотируемой космо-
навтике, освоении Луны и Мар-
са, дальнего космоса?
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Наиболее реаль-
ное в ближней перспективе — со-
трудничество по совместным 
российско-китайским экспери-
ментам на борту российского 
сегмента МКС. В дальнейшем 
можно будет говорить о прове-
дении экспериментов на борту 
свободно летающих беспилот-
ных модулей ОКА-Т, которые 
могут быть запущены на раз-
личные наклонения. А также о 
взаимном размещении научных 
приборов на автоматических 
межпланетных станциях наших 
стран. 

Поясните, что такое беспилот-
ные модули ОКА-Т.
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Это  многоцелевая 
космическая лаборатория для 
проведения микрогравитацион-
ных и прикладных технологиче-
ских и биотехнологических ис-
следований. Она должна будет 
работать на орбите автономно, 
время от времени стыкуясь с 
МКС или с другой низкоорби-
тальной станцией. Космонавты 

будут заниматься обслуживани-
ем научной аппаратуры, за-
правкой лаборатории и другими 
операциями. Одна из основных 
задач автономного полета — эк-
сперименты при абсолютном 
вакууме и наименьших возмож-
ных микроускорениях.

Кстати, рассматривается ли воз-
можность прилета на МКС ки-
тайского корабля?  
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Вот такая возмож-
ность представляется крайне 
маловероятной. Даже если бу-
дет получено согласие всех 
стран—участниц программы 
МКС, все равно останется боль-
шое количество технических во-
просов, связанных как с дора-
боткой корабля «Шэньчжоу», 
так и с использованием нестан-
дартного для китайцев более вы-
сокого наклонения орбиты 
МКС. Китайские партнеры стро-
ят свою национальную стан-
цию, и они уже обозначили сро-
ки ее создания — 2020 год. 

А прилет российского корабля 
на китайскую станцию рассма-
тривается?
С Е Р Г Е Й  СА В Е Л Ь Е В :  Такие посылы 
если и звучат, то пока серьезно 
не рассматриваются. Нельзя за-
бывать о том, что любая страна, 
обладающая космическим по-
тенциалом, имеет собственные 
планы и амбиции в области кос-

моса. Существует и ощутимая 
разница в уровне научно-техно-
логического развития. 

Поэтому мне кажется, здесь 
следует придерживаться поли-
тики поэтапного, выверенного 
продвижения вперед, не броса-
ясь из крайности в крайность. 
Что касается, скажем, Китая, то 
идея в том, чтобы насытить бо-
лее масштабными проектами 
российско-китайскую програм-
му сотрудничества в области 
космоса. Например, по исследо-
ванию Венеры и других ближ-
них планет Солнечной системы. 
Китайские партнеры проявляют 
заинтересованность в такой те-
матике. 

В ближайшее время Россия и Ки-
тай могут приступить к коопера-
ции усилий при развитии нави-
гационных спутниковых систем 
ГЛОНАСС и «Бэйдоу». Какие тут 
трудности и особенности?
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Для сотрудничест-
ва в этой области имеются три 
основные группы проблем. Пер-
вая: у обеих стран эти системы 
— двойного назначения. Соот-
ветственно, синергия между 
ними не должна наносить ущер-
ба национальной безопасности 
обеих стран. Вторая относится к 
технике: идеология построения 
наших систем имеет определен-
ные различия. Поэтому важно 
добиться взаимодополняемости 
и совместимости без потери в 
качестве уже существующего 
или запланированного функци-
онала и услуг. Наконец, третья 
группа проблем связана с рас-
пределением частотного спек-
тра, защитой национальных ча-
стотных заявок и недопущения 
совместных помех и негативно-
го влияния на качество сигнала. 

А в какой стадии находится рос-
сийско-европейский проект 
«ЭкзоМарс»?
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Работы по «Экзо-
Марсу» идут полным ходом. 
Наши партнеры из Европейско-

го космического агентства неод-
нократно подтвердили свое же-
лание довести проект до реали-
зации совместно с Россией. На-
помню: планируется две миссии 
к Марсу — в 2016 и 2018 году. В 
2016-м к Марсу будет запущен 
орбитальный аппарат, главная 
цель которого — исследование 
атмосферы планеты.  Кроме 
того, он будет служить для обме-
на данными с марсоходом. Так-
же на Марс спустится посадоч-
ный аппарат, тестирующий мяг-
кую посадку. Главная часть про-
граммы намечена на 2018 год, 
когда на Красную планету выса-
дится марсоход с научными 
приборами, в том числе россий-
скими. 

Для межпланетной станции, 
которая должна стартовать в 
2016 году, уже ведется сборка пе-
релетного и демонстрационного 
десантного модулей, а также на-
учных приборов. Для межпланет-
ной станции 2018 года практиче-
ски завершена техническая про-
работка ее облика, начаты пра-
ктические работы по созданию 
отдельных узлов и агрегатов. 
Подчеркну: оба этапа проекта 
«ЭкзоМарс» будут реализованы 
с помощью российской ракеты-
носителя «Протон-М». 

Всегда говорили, что пилотируе-
мый полет на Марс не под силу 
ни одной супердержаве — он дол-
жен быть только международ-
ный. Изменилась ли философия 
проекта?
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Философия оста-
ется прежней. Данный проект 
потребует слишком большого 
объема вложений финансов, на-
учного и технического потенци-
ала, чтобы какая-либо из суще-
ствующих космических держав 
смогла в одиночку осуществить 
его на нынешнем технологиче-
ском уровне в обозримом буду-
щем.

Кто из иностранных астронав-
тов сейчас готовится в ЦПК им. 
Гагарина?
СЕРГЕЙ САВЕЛЬЕВ: Проходит подго-
товку американский астронавт 
Скотт Келли, который вместе с 
нашим Михаилом Корниенко 
должен пробыть на МКС один 
год. Готовится француз Тома Пе-
ске. В январе к ним присоеди-
нятся участники космического 
полета — британка Сара Брайт-
ман и ее дублер японец Сатоши 
Такамацу. 

Появится ли новая российская 
орбитальная станция? 
Принципиально такое возможно.  

Акцент

 В Москве зафиксирован 
рекорд максимально низкого 
атмосферного давления — 
720,8 миллиметра.  Это в неко-
торой степени  показатель 
выносливости москвичей 

Акцент

 Для межпланетной станции, 
которая должна стартовать 
к Марсу в 2016 году, уже ведет-
ся сборка перелетного 
и десантного модулей, 
а также научных приборов

1

Информация об исключении из реестра 
банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» сообщает об исключении с 5 декабря 2014 года из ре-
естра банков — участников системы обязательного страхова-
ния вкладов кредитной организации Закрытое акционерное 
общество «Современный Коммерческий Банк», г. Кострома, 
регистрационный номер по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций 3316, номер по реестру банков 801, 
в связи с внесением в Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц записи за № 2144400007508 о прекращении де-
ятельности юридического лица путем реорганизации в форме 
присоединения к Открытому акционерному обществу Инвес-
тиционный коммерческий банк «Совкомбанк» (далее — 
ОАО ИКБ «Совкомбанк»), г. Кострома, регистрационный но-
мер по Книге государственной регистрации кредитных органи-
заций 963, номер по реестру банков 914. При этом полное и со-
кращенное фирменные наименования ОАО ИКБ «Совком-
банк» изменены на Публичное акционерное общество «Совко-
мбанк» и ПАО «Совкомбанк» соответственно.

Информационное сообщение о проведении 
общественных обсуждений проектной документации 

по объекту государственной экологической 
экспертизы «Полигон по захоронению твердых 

бытовых отходов для г. Великие Луки»
В целях информирования общественности и участников оценки 

воздействия на окружающую среду о деятельности по строительству 
полигона твердых бытовых отходов (участка компостирования твер-
дых бытовых отходов) для города Великие Луки и в соответствии 
с п. 4.8 Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденного приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 года 
№ 372, ООО «Жилкомсервис» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по объек-
ту государственной экологической экспертизы «Полигон по захоро-
нению твердых бытовых отходов для г. Великие Луки».

Строительство объекта планируется осуществлять на территории 
Великолукского муниципального района.

Место расположения объекта: Шелковская волость, Великолук-
ский район на расстоянии 17 км от г. Великие Луки, в 800 м от деревни 
Гороватка.

Основные характеристики объекта:
Цель строительства: размещение отходов г. Великие Луки
Площадь объекта: 15 га (в границах ограждения)
Заказчик: ООО «Жилкомсервис», г. Великие Луки, пр-д. Речной 4А, 

e-mail: gks.ltd@mail.ru
Проектная организация: ООО «Институт ПСКОВВОДПРОЕКТ», 

адрес: г. Псков, ул. Киселева, д. 16
Ответственный за организацию общественных слушаний: адми-

нистрация Великолукского муниципального района Псковской об-
ласти.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться в администрации Ве-
ликолукского муниципального района в течение 30 дней со дня опу-
бликования данного объявления по адресу: г. Великие Луки, проспект 
Гагарина, д. 6, кабинет (офис) № 24, время приема с 9.00 до 17.00, те-
лефон для справок: 3-86-65; в сети Интернет на сайте Великолукского 
муниципального района по адресу: http://vlukirajon.reg60.ru в разде-
ле «Пресс-центр — Новости» (дата публикации 29.12.2014).

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 16 февраля 2015 г. в 11.00 по адресу: г. Великие Луки, про-
спект Гагарина, д. 6, Администрация Великолукского района, зал за-
седаний.

Все замечания и предложения по проекту принимаются в пись-
менном виде по вышеуказанному адресу ООО «Жилкомсервис».

КОМПАНИЯ  
«ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»

ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕЧАЕМОЙ  
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта 
«Сахалин-1», в рамках второго этапа продолжающихся общественных 
обсуждений, уведомляет о сроках и месте размещения предварительно-
го варианта материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности по выполнению комплекса морских 
инженерных изысканий. 

Наименование планируемой деятельности: выполнение ком-
плекса морских инженерных изысканий в соответствии с Программой 
морских инженерных изысканий по объекту «Проект «Сахалин-1». 
Дальневосточный завод по производству сжиженного природного газа 
(СПГ). Морской терминал отгрузки СПГ» (далее — Программа).

Цель реализации Программы: изучение природных условий, фак-
торов техногенного воздействия, получение и обработка результатов 
данных инженерных изысканий в объеме, необходимом для техниче-
ского обоснования площадки строительства и дальнейшей разработки 
проектной и рабочей документации для морского терминала отгрузки 
Завода СПГ.

Месторасположение участка работ: акватория залива Делангля 
(Татарский пролив) у западного побережья о. Сахалин в районе села 
Ильинское.

Общая информация о Программе: Участок, расположенный на за-
падном побережье о. Сахалин в районе с. Ильинское Томаринского го-
родского округа Сахалинской области, рассматривается как один из ва-
риантов размещения Дальневосточного завода по производству сжи-
женного природного газа (СПГ) и морского терминала отгрузки СПГ. 
Программа включает основные виды инженерных морских изысканий 
в объемах, необходимых для выполнения обоснования выбора места 
размещения и последующего проектирования/строительства морского 
терминала отгрузки СПГ. Материалы программы морских инженерных 
изысканий будут содержать техническую информацию и оценку воздей-
ствия на окружающую среду.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельно-
сти: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-
Сахалинск, ул. Сахалинская, 28. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация муниципального образования «Томаринский 
городской округ» Сахалинской области.

Разработчик и исполнитель Программы инженерных изы-
сканий: ЗАО «Тихоокеанская инжиниринговая компания» (Россия, 
г. Южно-Сахалинск).

Компания исполнитель ОВОС — ООО «РЭА — консалтинг» (Рос-
сия, г. Владивосток).

Сроки проведения ОВОС: декабрь 2014–февраль 2015 года.
Предполагаемая форма общественных обсуждений и пред-

ставления замечаний и предложений: для изучения мнения заин-
тересованной общественности о намечаемой деятельности планируется 
проведение общественных обсуждений в форме опроса с размещением 
материалов в библиотеках. 

На втором этапе общественных обсуждений для ознакомления 
общественности представляется предварительный вариант материа-
лов по оценке воздействия намечаемой деятельности на окружающую 
среду (ОВОС). Указанные документы будут доступны в период с 14.01 
по 12.02.2015 г. по следующим адресам:

-
юклы, 4а;

библиотека — филиал № 3, с. Ильинское, пер. Гвардейский, 15;

библиотека — филиал № 10, с. Пензенское, ул. Вокзальная, 4.
В библиотеках будут также размещены опросные листы с целью 

изучения мнения общественности относительно предполагаемых работ 
и полноты представленных материалов, в которые заинтересованные 
представители общественности могут внести свои отзывы/комментарии 
либо довести их до сведения Заказчика любым из следующих способов:

-
щены материалы;

-
ной форме донести свои комментарии в отдел по нормативно-правовым 
вопросам по следующему адресу:

693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Милицейская, д. 8, «Эксон Нефтегаз 
Лимитед».

Тел.: (4242) 67-82-54; 
Факс: (4242) 67-82-73. 
Контактное лицо: Сакович Елена.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-

сайте компании ЭНЛ www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

15 января британская певица Сара Брайтман приступает к тренировкам в 

Звездном городке, чтобы полететь на МКС. Космический полет поп-зве-

зды, которая прославилась дуэтом с Андреа Бочелли на пеcню Time to Say 

Goodbye и исполнением арий в мюзиклах «Призрак оперы» и «Кошки», 

планируется с 1 по 11 сентября. У Сары есть шанс войти в историю миро-

вой космонавтики второй женщиной—космическим туристом. Первой 

стала американка Ануше Ансари, которая слетала на МКС в 2006 году. 

Планируется, что на МКС Брайтман полетит вместе с экипажем МКС-45/46 

— с россиянином Сергеем Волковым и европейцем Андреасом Могенсе-

ном. 

Ранее певица успешно прошла обследование в Институте медико-биологиче-

ских проблем РАН. За 40 дней до полета на МКС Сара, как ожидается, вместе с 

другими членами экипажа пройдет утверждение главной медицинской комис-

сии.

Начиная с 2001 по 2009 год на МКС «прогулялись» семь космических туристов. 

А один из них — американский миллиардер венгерского происхождения Чарльз 

Симони умудрился сделать это дважды! Потом космическая «билетная касса» 

закрылась. И сейчас Сара Брайтман открывает ее опять.

МЕЖДУ ТЕМ
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Спецкомандировка Три дня в Косово: «Америка» в миниатюре, смешной Билл Клинтон и Гитлер за 80 евро

Рождество у черных дроздов 
Игорь Елков, «Российская газета»

Я 
по пятам преследую 
Гитлера.

Нет, это все совер-
ш е н н о  с е р ь е з н о . 
Адольф Гитлер объя-

вился в одном балканском горо-
де, ходит по улицам с «Майн 
Кампф», раздает визитки со сва-
стикой, берет с туристов деньги с 
фото с собой. Никакой мистики: 
это один албанец объявил себя 
реинкарнацией Адольфа. Сам он 
родился в Германии, приехал на 
прошлую войну, да так и остался. 
На исторического прототипа по-
хож как две капли воды, носит ха-
рактерные усики, волосы зачесы-
вает набок. Охотно рассказывает, 
что приехал, чтобы боролся со 
своими злейшими врагами — сер-
бами. И отлично чувствует себя в 
образе Гитлера, поскольку и тот 
тоже яростно боролся против 
сербов. В современной Герма-
нии, да и во всей Европе подоб-
ные реинкарнации заканчивают-
ся тюрьмой. Здесь — можно. 
Адольфа многие приветствуют 
«Хайль Гитлер!», приглашают на 
свадьбы и похороны.

Что это за место на планете, 
где фашистская пропаганда не 
несет никаких последствий? Ев-
ропа, современное Косово.

108 стран во главе с США при-
знали Косово самостоятельным 
государством. У него есть герб и 
гимн, правда без слов. Официаль-
ная валюта — евро. В переводе с 
сербского языка «Косово» озна-
чает «земля черных дроздов». В 
наступившем году Косово хочет 
вступить в Евросоюз. Собствен-
но, проблему уже решили на 50 
процентов: само Косово согла-
сно, ЕС вот только пока думает.

Впрочем, сами себя они уже 
считают членом ЕС: россиянину 
попасть на территорию Косова 
можно только по шенгенской 
визе. Теоретически есть и офици-
альный путь: вы летите в Стам-
бул, и в генеральном консульстве 
Косова лично обращаетесь за ви-
зой. Платите 40 евро, оставляете 
пакет документов. Через 15 дней 
надо опять-таки надо лично ле-
теть в Стамбул и получить визу. 
Или —отказ. Второе более вероят-
но, поскольку суверенитет Косо-
во Россия не признает. И они нам 
платят той же монетой — Россия 
включена в список стран, поли-
тика которых «несет угрозу суве-
ренитету Приштины и междуна-
родной стабильности». С прош-
лой осени Косово ввела экономи-
ческие санкции против нас. 
Правда, до сих пор не знают, как 
их применить на практике: мы с 
ними никогда не торговали, и во-
обще не имели общих дел.

Поэтому — мультишенген в па-
спорт, и без вариантов.

Что ж, так я и еду. Сначала 
лечу в одну европейскую страну, 
затем в Сербию. На центральной 
автостанции Белграда сажусь на 
автобус — по расписанию, через 6 
часов должен прибыть в город 
Косовска-Митровица на Севере 
Косова. Настораживает, что в 
здоровенном автобусе вместе со 
мной всего четыре пассажира. 
Билет для столь долгого путеше-
ствия не дорог: 1400 сербских 
динар, это примерно 11 евро.

По дороге все мои спутники 
выходят. К исходу шестого часа 
начинаю нервничать. Мы куда-то 
несемся по горному серпантину, 
за окном утесы, река, какие-то 
маленькие селения. Границы не 
заметил. На каком-то посту авто-
бус ненадолго притормозил, во-
енный в незнакомой форме пере-
кинулся парой фраз с водителем.

Наконец, останавливаемся в 
небольшом городе: приехали, 
выезжай, конечная. 

«Это точно Косово?», — инте-
ресуюсь у водителя. Получаю ут-
вердительный ответ. В мой па-

спорт так никто и не заглянул. Ну 
что ж, это твое дело, земля чер-
ных дроздов.

Я приехал в православное Ро-
ждество. Чуть позже узнаю, что 
мне здорово повезло. В этот же 
день другой автобус албанцы-ра-
дикалы закидали камнями. Сер-
бы ехали в православный храм 
Успения Пресвятой Богородицы 
у села Джаковица, причем их со-
провождал полицейский конвой, 
но и он не смог предотвратить на-
падение.

Впрочем, это по местным мер-
кам почти норма: на Рождество 
здесь всегда что-то происходит. 
Сформулирую политкорректно: 
мусульманское большинство 
против православных праздни-
ков на своей— они в этом уверены 
— земле. Впрочем, если раньше 
стреляли и резали, то теперь в 
ход идут лишь камни и кулаки. 
Какой ни есть, но прогресс.

Место необычное. На автовок-
залах обычно ведь кишат навяз-
чивые таксисты, предлагаю от-
везти в какой-нибудь отель. Не 
тот случай — рядом ни души. 
Оглядываюсь: рядом река и при-
чудливый мост, который много 
раз видел на фото и в репортажах. 
Да это же знаменитая «линия 
фронта» — мост через Ибар, раз-
деляющий город на северную 
сербскую и южную мусульман-
скую часть!

Сам мост в нормальном состо-
янии, а вот подступы к нему вы-
глядят так, будто бои закончи-
лись только вчера. 

Определится кто какой берег 
контролирует совсем не сложно. 
На одной стороне реки развива-

ется здоровый сербский флаг, на 
другой — черно-красный государ-
ственный стяг Албании, пример-
но таких же размеров. 

Вот интересно, как они хотят 
добиться полного международ-
ного признания, если сами себя 
не признают? С одной стороны 
Сербия, с другой Албания. Где Ко-
сово-то?

Вопреки ожиданиям, перейти 
реку не вызывает труда. Правда, 
по мосту я бреду в городом оди-

ночестве. Он пешеходный, про-
езд для машин блокирован с вы-
думкой: бетонными клумбами с 
елками. 

Достаю телефон, опускаю гла-
за и… замираю. На моей груди 
пляшет световая точка лазерного 
прицела. Чувства словами не пе-
редать. Мощный прилив адрена-
лина. За что?! Почему-то вспом-
нилось: на войне нельзя бегать от 
снайпера. Почему? Потому что 
умрешь уставшим.

Стараясь не делать лишних 

движений, медленно поднимаю 
глаза. Метрах в 15—20 от меня ур-
чит дизелем броневик. На борту 
надписи KFOR и «Karabinieri». 
Это специальные полицейские 
силы НАТО для Косово, итальян-
ский контингент.

Немного отпустило. Мысли 
пришли в порядок, да и точка 
прицела с груди исчезла. Оцени-
ваю ситуацию: я же выгляжу по-
дозрительно, за плечами рюкзак, 
на одном боку сумка с ноутбу-

ком, на другой кофр с фотоаппа-
ратом. Как снеговик. И торчу на 
пустом мосту с телефоном в руке. 
Ну не дать ни взять террорист-
подрывник. Вот карабинеры и 
шуганули лазерным дальноме-
ром. Кстати, профессиональный 
снайпер не использует лазерный 
прицел — себе же дороже.

Броневик стоит на южной, 
«албанской» стороне, поэтому 
счел благоразумным тихо уда-
литься в сербскую сторону горо-
да. Проходя мимо карабинеров в 

броневике, вглядываюсь в лица. 
Толстые бронестекла бликуют на 
солнце, но все-таки видно хохо-
чущие лица. Мне что-то не смеш-
но.

Скорее всего, это у них не-
рвное. Психика не выдерживает, 
знаю, что накануне кфоровцы-
датчане устроили пьяный дебош. 
Служба тяжелая, KFORу достает-
ся с обеих сторон. За все время 
только словаков и немцев поги-
бло около семидесяти. А общие 
потери KFOR с учетом изувечен-
ных идет на сотни… 

Ну, здравствуй, Косово.
Кстати, настоящего снайпера 

за всю командировку увидел 
только однажды: на албанской 
стороне, у главной городской ме-
чети. Боец застыл в бронзе на ка-
менном постаменте. Годы жизни: 
1969 — 1999 и надпись на албан-
ском «Герой Косова». За спиной 
погибшего героя советская СВД — 
снайперская винтовка Драгуно-
ва. Албанцы народ воинствен-
ный, к оружию отношение тре-
петное, и даже на памятниках его 
изображают не абстрактно, а с 
детальной точностью. 

Таких памятников здесь очень 
много, причем, в основном, это 
не памятники неизвестному сол-
дату. Напротив, все павшие сол-
даты известны, и памятники как 
правило именные. В столице Ко-
сово Приштине обратил внима-
ние на монумент албанскому 
бойцу: очень похож на Владими-
ра Высоцкого, только в руках не 
гитара, а автомат Калашникова.

Обе стороны воюют нашим 
оружием.

У сербов, конечно же, свои ге-

рои. На стеле у моста через Ибар 
— сотни фамилий погибших. В 
Грачанице (здесь расположен 
древний православный мона-
стырь) есть необычная скульпту-
ра в форме слова «Missing». На 
каждой букве наклеены десятки 
фотографий людей, которых род-
ственники надеются найти. Хотя, 
если честно, надеяться им не на 
что, если похищенного не верну-
ли по каналам ООН, то это зна-
чит, что он убит. Война прокати-
лась по этой земле во всей полно-
те межэтнической лютости, со 
средневековыми зверствами и 
изощренными пытками плен-
ных.

Собственно, война не оконче-
на. Ее просто остановили на ка-
кое-то время. Мир здесь продлит-
ся ровно до тех пор, пока сербов и 
албанцев разделяет броня KFOR. 

Ночью возвращаюсь с албан-
ской стороны. Ходил полюбо-
ваться вечерней жизнью у мече-
ти. Кстати, там очень красиво и, 
не поверите — почти спокойно. 
Народ вежливый, торговцы нена-
вязчивы. Меня почему-то все 
принимают за поляка. Когда уз-
нают, что русский, впадают в сту-
пор, но отношения не меняют. Во 
всяком случае — внешне. Когда 
звучат призывы к намазу, то к ме-
чети бодро тянется народ. Не ска-
зать, чтобы толпой, но — тянется. 
Одежда светская, хиджабов не 
видно. В магазинах по соседству 
неплохой набор спиртного: пиво, 
вино, виски, водка, ликеры. Цены 
в евро: 0,5-литровая банка маке-
донского пива 0,7 евро, бутылка 
сливовицы — 7, русская водка — от 
10 и выше.

У мечети, кстати, подтверди-
ли: да, есть у нас Гитлер. Только 
напрасно его ищешь, с туристов 
он берет безумные деньги: от 20 
до 80 евро. Ни с сербом, ни тем бо-
лее с русским разговаривать не 
станет: он же воевал против вас. И 
вообще, русский, все-таки тут ме-
четь, ночь, шел бы ты к своим сер-
бам. 

Ну что ж, в одном они опреде-
ленно правы: сербы для меня — 
свои. Жаль, что Гитлера вы счита-
ете своим.

Подходу к знакомому мосту 
через Ибар. А здесь уже что-то на-
зревает. На сербской стороне — 
праздник: гирлянды, салюты. Ро-
ждество уже прошло, но запасы 
пиротехники остались, вот их и 
дожигают. 

На южной стороне моста соби-
рается толпа. В основном, моло-
дежь. Кричат по-албански, но не-
сложно понять, что их возмущает. 
После каждого салюта на христи-
анской стороне — взрыв негодова-
ния. 

Мост «держат» уже два броне-
вика KFOR. Один — мои старые 
знакомые, «лазерные хулиганы». 
Второй прилетел на подмогу. Это 
5,4-тонные колесные бронема-
шины типа «Терьер». Мощная, 
подвижная машина с противо-
пульной броней и 200-сильным 
турбодизелем. Итальянцы ее со-
здали для войны в Ираке, там себя 
неплохо показала. Теперь вот в 
Косово как нашли.

Наверное, мог бы получиться 
отличный кадр: разгоряченная 
исламская молодежь на фоне ита-
льянской брони. Но жить хочется, 
поэтому шустро ухожу огорода-
ми, так и не достав фотоаппарат. 
Наверное, не стоит излишне пе-
ренапрягать натруженные руки 
своего ангела-хранителя.

Собственно, в этом вся про-
блема — радикально настроенная 
исламская молодежь. И натрав-
ливают ее на христиан не косов-
ские власти, а сама жизнь, точнее 
безысходность. В Косово сейчас 
270 тыс. безработных — это 35% 
трудоспособного населения. Най-
ти работу молодому нереально.

— Игорь, откуда у вас эти циф-
ры? — переспрашивает Ивана, во-
лонтер благотворительной орга-
низации «Мајка девет Југовића», 
устроившая мне поездку в един-
ственный православный храм 
Приштины. — Свежие турецкие 
данные? Да они о нас ничего не 
знают, на самом деле здесь реаль-
но нет работы минимум у каждо-
го второго. 

Как жить? Либо ехать на зара-
ботки в сытую часть Европы, что 
многие и делают, всеми доступ-
ными средствами. На Новый год 
албанцев в Великобритании на-
ходили даже в контейнерах с ел-
ками.

Но из ЕС нелегалов все актив-
нее выдворяют. Некоторые евро-
пейские страны открыто преду-
предили, что не дадут больше ста-
туса беженца ни одному косова-
ру.

Остается один путь — наемни-
ком в Сирию и Ирак. Исламские 
радикалы их, конечно, охотно 
принимают.  

Нельзя сказать, что косовские 
власти это поощряют. Напротив, 
Приштина резко активизировала 
усилия по нейтрализации ради-
калов. Срочно готовят закон о за-
прете жителям Косова прини-
мать участие в военных конфлик-
тах за рубежом. Сейчас в косов-
ских тюрьмах сидят 40 несосто-
явшихся наемников, и еще 80 под 
следствием. Но уезжают воевать 
тысячи.  

Хотя внешне все красиво. При-
штина, как любая столица — ви-
зитная карточка своей страны. 
Много новостроек, некоторые 
даже с претензией — а ля амери-
канские небоскребы. И вообще, 
все здесь под Америку. Если так-

си, то «Даллас». Главные улицы 
носят имена Билла Клинтона и 
Буша-младшего, магазины назва-
ны в честь жен президентов США. 
Работают американские школы и 
госпитали. На самую большую го-
стиницу водрузили копию статуи 
Свободы. Изречения американ-
ских лидеров высечены в граните. 

Фантасмагория: христиан-
ские храмы заколочены или за ко-
лючей проволокой, в мечетях мо-
лятся на Америку.

Я послал другу в США фото па-
мятника Биллу Клинтону — он 
здесь красуется на одноименном 
бульваре. Немного смешной и не-
лепый, но местным нравится.

Друг от вида этого памятника 
пришел в ужас: это какой-то соц-
реализм, выполнен, как раньше 
ваяли Ленина: «Его, случайно, не 
сербы делали, чтобы поиздевать-
ся над Америкой?».

Нет, не сербы. 
— В 200-тысячном городе оста-

лось всего 40 сербов, — говорит 
старшина храма Святого Нико-
лая в Приштине священник Дар-
ко Маринкович. — Они в основном 
старые и больные, и мало кто в со-
стоянии работать. Многие из них 
почти не покидают свои дома: из-
за страха. Выходят только, чтобы 
купить хлеб, а затем быстро воз-
вращаются домой. Очень боятся, 
что повторятся события прошло-
го. У нас были снесены церковь, 
сломали кресты, сожжены мона-
стыри, в настоящее время у нас в 
храме нет почти никакой радости 
крещения детей, потому что здесь 
есть только шесть детей.

Интересно, что церковь Свя-
того Николая в Приштине связа-
на с русскими. Храм, как расска-
зывает отец Дарко, был построен 
в 1830 году, тогда здесь хозяйни-
чала Турецкая империя. Как гла-
сит предание, несколько монахов 
с горы Афон, который, как счита-
ется, были русскими по нацио-
нальности, прибыли в Приштину 
— собрать пожертвования для 
своего монастыря.

Почему-то их заподозрили в 
шпионаже. И как российских ла-
зутчиков убили на главной пло-
щади в Приштине. Чтобы предо-
твратить мятеж, православным 
разрешили построить храм на 
этом месте.

Замечу, что все это происхо-
дит сейчас, когда косовские ради-
калы, уехавшие в Сирию и Ирак, 
еще не вернулись домой. Что бу-
дет, когда вернутся?

Сейчас на одного серба в Косо-
во 7—8 албанцев. Сдерживает от 
вырезания только броня KFORа. 
Но солдаты не могут там стоять 
бесконечно.  

Выход? Сербы настроены до-
вольно пессимистично: нет ника-
кого выхода. Но и бежать в Сер-
бию не намерены. Это их земля.

Европейская интеграция не 
работает. Надежды на то, что дети 
разных религий вырастут иными, 
и вражда стихнет — никакой. Об-
щины почти не контактируют. 
Межэтнические браки на уровне 
статистической погрешности. 

Чуть проще за пределами го-
родов. Там вообще все просто: это 
село сербское, а это — албанское. 
Между ними броня KFOR и патру-
ли. Чужие не ходят.

… Прощаясь с Косово, пошел 
прогуляться Ибар. Хорошее мо-
розное утро, в Митровице многие 
отапливают дома дровами, и с 
утра здесь воздух, как в банный 
день в деревне. Дым, легкая гарь и 
хороший морозный ветерок. Дети 
по обоим берегам реки кормят 
уток. На мосту привычно рычит 
турбодизелем итальянский бро-
нированный «Терьер». Все как 
всегда — балканская стабиль-
ность.

Памятник Биллу Клинтону в Приштине. Итальянский «Терьер»: его броня в прямом смысле слова разделяет албанские и сербские взаимные обиды и претензии.

Грачаница — сербский анклав в нескольких километрах к югу от Приштины: сербские флаги на улицах, сербская речь, принимают динары. Мечеть в Митровице: албанская часть города.

В 8 километрах южнее столицы Косово установлен пронзительный монумент — на каждой букве слова Missing («Пропавший») — десятки фотографий похищенных сербов. Скорее всего, большинства из них уже нет в живых: казнены, замучены до смерти, использованы как доноры органов.

Акцент

 Война не окончена. Ее просто 
остановили на какое-то 
время. Мир здесь продлится 
ровно до тех пор, пока сербов 
и албанцев разделяет броне-
техника KFOR
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Дмитрий 
Астрахан снял новое 
народное кино

Вот новый 
поворот

Ирина Корнеева

ДМИТРИЙ Астрахан завершил съемки своего нового 
фильма «На том берегу». Мы говорим о его новой режис-
серской работе. И о неожиданно свалившемся бремени 
актерской славы. Шутка ли, поставив около пятидесяти 
спектаклей в разных театрах, поруководив петербург-
ским Театром комедии им. Акимова, сняв двадцать пять 
художественных фильмов, взять и примерить на себя 
роль дебютанта? И в 55 лет проснуться знаменитым ак-
тером. Как в расцвете карьеры не побояться рискнуть? И 
как при этой эйфории от новизны не потерять вкус к сво-
ей основной, режиссерской, профессии? 

Вас можно поздравить — вы только что закончили новую 
картину. Жанр ваш любимый — психологическая драма?
ДМИТРИЙ АСТРАХАН: Это очень специфическая история. Про 
любовь. Как мужчины завели бордель и шантажируют 
жен. А женщины пытаются управлять мужчинами с помо-
щью главного своего предназначения. Такая история о 
взаимоотношениях полов: как мужчины-идиоты пытают-
ся вырваться, а женщины пользуются мужчинами и все-
ми их материальными возможностями. И мужчины даже 
не понимают, что их используют. Все как в жизни. 

История выдуманная? Кто автор сценария?
ДМИТРИЙ АСТРАХАН: Олег Данилов, с ним мы работаем вместе 
30 лет. Он написал сценарии фильмов «Ты у меня одна», 
«Все будет хорошо», «Деточки»... И новый сюжет, кото-
рый он придумал, мне понравился. 

Вы там играете?
ДМИТРИЙ АСТРАХАН: Нет, 
там играют молодые 
артисты, и хорошо 
это делают. В этом 
фильме моих актер-
ских усилий не тре-
бовалось.

Сейчас к вашей со-
лидной режиссерской фильмографии добавились десят-
ки сыгранных вами киноролей. Как случился такой жи-
вописный кульбит?
ДМИТРИЙ АСТРАХАН: Я очень благодарен Александру Митте, 
который во многом изменил мою жизнь, убедив меня 
сняться в фильме «Высоцкий. Спасибо, что живой». Это 
была его идея. Он меня, по сути, заставил, спровоциро-
вал на присутствие и открыл для меня массу волнитель-
ных мгновений, связанных с актерской профессией. Ока-
зывается, очень приятно быть артистом, если получает-
ся. Теперь я испытываю большое удовольствие еще и от 
этой стороны творческой жизни. 

Что дается проще: быть актером или режиссером?
ДМИТРИЙ АСТРАХАН: Актерская работа безответственней. Ты 
отвечаешь только за себя, потому это легче для меня в 
том плане, что меньше несешь нагрузки — пришел, сыг-
рал, ушел. А когда ты снимаешь сам фильм, тут уже за все 
надо отвечать. Актерская жизнь беззаботней. 

Вопрос в чем: почему Александр Митта принимает такое 
деятельное участие в вашей актерской карьере? Расска-
жите про ваши взаимоотношения. 
ДМИТРИЙ АСТРАХАН: А у нас любовь…

А я в другой газете работаю…
ДМИТРИЙ АСТРАХАН: Если серьезно, все просто. У нас дружба 
старая, даже древняя. Он видел мой фильм «Изыди!», потом 
посмотрел «Все будет хорошо». С тех пор мы общаемся. 
Мне кажется, Александр Наумович Митта, возможно, во 
мне увидел человека, близкого по художественному взгля-
ду, творческому методу. Года четыре назад он вел свои оче-
редные курсы и предложил мне прочесть у него лекцию по 
режиссуре. Я прочел. Я рассказывал, как текст превращает-

ся в зрелище, много показывал, разбирая пьесу, что артист 
должен был бы сыграть, все разыгрывал. Видимо, это было 
заразительно. В итоге Александр Наумович сказал, что у 
него есть прекрасная роль, приди и попробуйся. Я так по-
пробовался, что Митта испугался. И в тот же вечер я был ут-
вержден продюсерами на роль в фильме «Высоцкий». Тут 
важно, что можно было бы сыграть хорошую роль и в дру-
гой картине, но это получилось бы менее заметно. А «Вы-
соцкий» по всей ситуации оказался фильмом громким, с 
большим пиаром, множеством известных артистов вокруг. 
Я состоялся на хорошем фоне, в хорошей компании...

Получается, Митта — ваш крестный отец. Теперь вы долж-
ны сделать ответный жест, например снять его у себя. 
ДМИТРИЙ АСТРАХАН: Александру Наумовичу не надо играть 
роли, ему надо снимать кино. Я готов всегда его поддер-
жать. Если пригодится моя профессиональная помощь, я 
всегда рад ее оказать как артист и как кто угодно. И когда 
он мне позвонил и сказал, что есть роль раввина в его 
фильме «Шагал — Малевич», я приехал и постарался все 
хорошо сделать.

В «Шагале — Малевиче» вы сыграли бесподобно. Такое 
впечатление, что вас там просто разорвет от эмоций. Что 
вы держали в голове, кроме текста?
ДМИТРИЙ АСТРАХАН: Я вспоминал отца своего, как он разгова-
ривал с детьми… Тут главное было понять: где боль, что 
меня обижает. Боль за сына в фильме — главный двига-
тель. А дальше ее надо было как-то выразить. Каждым ша-
гом, жестом... Это неправда, что мы там живем и играем 
одновременно… Все это лицедейство. Ты помнишь, что 
ты играешь, и ты думаешь, где камера. Когда снимаешь 
хорошего артиста, он к камере стоит всегда очень выгод-
но, всегда сам найдет правильный ракурс, потому что у 
него в голове сидит: публика должна все четко понимать. 
Плохой артист играет как-то невнятно, смазано, он не 
чувствует адреса, для кого он это делает. А профессионал 
знает ответ на вопрос: для чего ты снимаешь кино? Для 
зрительного зала, где каждый — твой зритель. 

Утрата Не стало гранд-дамы мировой оперы

Дорогая Елена Васильевна
Лидия Ночнева

Ш
икарная, парад-
ная, роскошная, 
крепкая на слов-
цо  и  крутая  в 
оценках — она 

была именно Образцовой, образ-
цовой примадонной старой закал-
ки. Дорогие платья и духи состав-
ляли часть ее парадного образа, 
но никогда не застили от нее са-
мой истинного положения дел — ее 
дел и дел оперных. Только что, ми-
нувшей осенью, она собрала на 
сцене Большого театра громад-
ный гала в свою честь, куда сочли 
своим долгом примчаться все — 
все! — сегодняшние российские 
оперные звезды, которых в ином 
случае не заманить в Москву из-
рядными гонорарами; на гала 
Образцовой сработала магия ее 
имени, что остается безусловно 
авторитетным по сей день. 

Она не напрасно родилась 
меццо-сопрано: все ее оперные 
героини не строят иллюзий, хра-
бро сражаясь с судьбой. Прекра-
сный принц-избавитель — не ее 
история ни в жизни, ни на сцене. 
Все сама, своим трудом и способ-
ностями, поперек зависти и нор-
мальных театральных интриг. 
Она и не притворялась ласковой 
кошечкой, и внешность голубо-
глазой блондинки никого не вво-
дила в заблуждение — за Образцо-
вой всегда чувствовалась сила, 
громадная силища, способная 
смести все на пути к цели. Детство 
и путь к карьере у нее были образ-
цово советскими: в четыре года — 
эвакуация из блокадного Ленин-
града, в девять — пение в хоре Ле-
нинградского Дворца пионеров. 
Потом ее заметили в отчетном 
концерте провинциальной музы-
кальной школы и приняли в муз-
училище, откуда она после про-
слушивания была принята в Ле-
нинградскую консерваторию. В 
1962 году дерзкая Ленка получи-
ла первую премию на Всесоюз-
ном конкурсе вокалистов и год 
спустя, оставаясь студенткой, де-
бютировала на сцене Большого 

театра в партии Марины Мнишек 
из «Бориса Годунова». 

Головокружение от успехов — 
это не про Образцову. Удача никог-
да не усыпляла ее здравый смысл. 
Консерваторию она все-таки 
окончила, чтобы стать солисткой 
Большого и рваться на сцену в лю-
бых ролях, хоть самых крохотных. 
В середине семидесятых судьба 
разулыбалась окончательно: на 
гастролях Большого театра в Аме-
рике Образцова покорила Метро-
политен в партии Марины Мни-
шек (очень выгодной партии), и на 
том же континенте закрепила 
успех в репертуаре Верди и Сен-
Санса. 

У нее пригоршни премий, орде-
нов и званий, причем самых-са-
мых престижных. Народной ар-
тисткой одной шестой части суши 
она стала в 37 лет. Привередливые 
по части оперной трактовки Кар-
мен испанцы признали «бешеную 
русскую» лучшей исполнительни-
цей этой роли в мире. А оперная 
гранд-дама еще с самого расцвета 
карьеры преподавала в Москов-
ской консерватории, устраивала 
оперные конкурсы, в том числе 
Международный конкурс моло-
дых оперных певцов Елены Образ-
цовой, ввязывалась в безумные 
драматические проекты.

Ровно семь лет назад Михай-
ловский театр привез в Москву 
оперу «Сельская честь». Образцо-
ва тогда только-только приняла 
музыкальное руководство опе-
рой, и, как мистическая графиня 
из «Пиковой дамы» (еще одна ее 
коронная роль), управляла в том 
числе и дирижером, юным пыл-
ким итальянцем Даниэле Рустио-
ни. Образцова кокетничала, назы-
вая его «мой Керубино», но вооб-
ще-то перед премьерой у прима-
донны дрожали руки. По критиче-
ской привычке я обратилась к кол-
леге «Смотри, ведь она уже из пан-
теона, а все еще нервничает», на 
что коллега резонно заметила: 
«Для дирекции театра — очередная 
продукция, а для нее — вся жизнь». 
Земля пухом и небесной сцены, 
Елена Васильевна. 

КИНО На экранах «Несломленный» Анджелины Джоли

Как закалялcя Голливуд
Валерий Кичин

П
овторять и развивать ста-
рые сюжеты — главное за-
нятие Голливуда-2015: 

нас ждет море ремейков и сикве-
лов. Единственный не иссякаю-
щий источник новых историй — 
реальные судьбы реальных лю-
дей, и одна из главных ставок 
года — на биографические филь-
мы. Здесь закаляют сталь нации.

Их череду открывает «Не-
сломленный» — вторая режиссер-
ская работа Анджелины Джоли. В 
основе — полная трагических зло-
ключений жизнь олимпийского 
бегуна Луи Дзамперини, участ-

ника берлинской Олимпиады 
1936 года. В годы Второй миро-
вой войны на долю атлета-ита-
льянца выпали испытания, кото-
рые иначе как запредельными не 
назовешь. Дзамперини был бом-
бардиром американских ВВС, 
после крушения провел много 
недель в океане, борясь с голо-
дом, волнами и акулами, попал в 
японский лагерь для военноплен-
ных, где садист-комендант раз-
влекался изощренным унижени-
ем узников, но выжил и в конце 
жизни осуществил свою мечту — 
совершил символический пробег 
по улицам олимпийского Токио. 
Этот уникальный образец чело-

веческого мужества еще с 50-х 
годов привлекал внимание кине-
матографистов: тогда героя хо-
тел играть Тони Кертис, позже 
интерес к этой судьбе выражал 
Николас Кейдж. Анджелина Джо-
ли, которая уже с первой карти-

ны «В краю крови и меда» доказа-
ла свое умение делать «кино с му-
скулами», перехватила инициа-
тиву и сняла фильм, в плену кото-
рого остаешься долго: не отпу-
скает его центральный образ, са-
моотверженно воплощенный 
ДжейкомО’Коннеллом, восходя-
щей звездой Голливуда.

Биографические фильмы уда-
ются редко. Нужна дистанция 
времени, чтобы герой сюжета 
успел уйти в область мифов: там 
автор фильма не скован необхо-
димостью дотошно следовать 
фактам. С такой внутренней сво-
бодой снят, к примеру, «Амадей» 
Милоша Формана, имеющий 
больше отношения к легендам о 
Моцарте, чем к его реальной жиз-
ни. А вот уже российский фильм о 
Юрии Гагарине мало того, что сде-
лан с оглядкой на официальную 
версию жизни первого космонав-
та, но и подвергся остракизму со 
стороны его родственников, и ав-
торы были вынуждены сменить 
название. Многим памятен новей-
ший скандал с хорошим, по отзы-
вам, спектаклем о поэте Башлаче-
ве: спектакль выдвинут на «Золо-
тую маску», но запрещен родст-
венниками. Биография — опасная 
штука: любую авторскую фанта-
зию рубит на взлете.

«Несломленный» пытается 
пройти между Сциллой и Хариб-
дой. Фильм отчетливо делится на 

три «акта», перебиваемые «ин-
терлюдиями» в виде ретроэпизо-
дов. Первый: сшибка авиации с 
ПВО над Японией. Второй: томи-
тельная одиссея героев в надув-
ной шлюпке без еды, воды и над-
ежды спастись. Третий: еще более 
томительные месяцы в лагере для 
военнопленных под Токио. И, по-
нятно, торжествующая кода со 
справочным материалом в фи-
нальных титрах и кадрами с ре-
альным Дзамперини. Картина от-
крывается резкой, динамичной, 
отлично придуманной и снятой, 
даже по-своему величественной 
сценой, когда армада бомбарди-
ровщиков идет на задание, сбра-
сывает смертоносный груз на 
японские города и подвергается 
обстрелу над Тихим океаном. Ре-
жиссерская рука здесь крепка, 
монтаж стремителен и точен, мы 
чувствуем себя словно в пилот-
ской кабине, эффект присутствия 
ни с чем не сравним. В этих бое-
вых эпизодах 1943 года мы и 
встречаем главных героев карти-
ны и в их числе — немногословно-
го Луи. Начало фильма — настоя-
щий, динамичный, захватываю-
щий кинематограф, шедевр вир-
туозного операторского мастер-
ства (за камерой Роджер Дикинс). 
Однако наметившийся напря-
женный, пульсирующий ритм со-
бьют перебившие повествование 
эпизоды бедового детства и бур-
ной юности героя. Нормальный 
фильм спокойно мог бы обойтись 
без указующих ретроспекций, но 
байопик считает нужным под-
робно показать, как закалялась 
сталь столь непростого характера 
и как мудрый, хотя и немудре-
ный, завет брата Пита поможет 
парню выстоять в испытаниях. 
Эпизоды, кто спорит, дают необ-
ходимую информацию, но фильм 

начинает напоминать школьную 
характеристику: пункт за пун-
ктом отмечает «положительные 
качества» своего героя, «факто-
ры», ставшие его путеводной зве-
здой. Плоской иллюстративности 
здесь не избежали даже такие 
опытные волки, как братья Коэн, 
каким-то боком причастные к 
драматургии картины.

Иллюстративность серьезно 
портит фильм, но по ходу действа 
это ощущаешь как незначитель-
ную, хоть и досадную помеху. 
Зато лучшие сцены становятся 
опытом выживания, который не 
скоро забудешь. Режиссура не-
ровная, ее диапазон — от трудно 
переносимого натурализма до 
патетики, впрямую апеллирую-
щей к христианским мифам о 
кровавом пути на Голгофу. Но Ан-
джелине Джоли, едва ли не един-
ственной женщине в этом филь-
ме, не откажешь в умении делать 
кино редкостно мужественное. 
Она добилась ощущения, что ты 
пережил все это в реальном, бес-
конечном и безнадежном време-
ни. В роли садиста-коменданта 
типажно хорош японский рок-
идол Миява (в миру Такамаса 
Ишихара), самоистязание Джей-
ка  О`Коннелла в главной роли 
граничит с подвигом, и 24-лет-
ний актер, вполне вероятно, ста-
нет номинантом «Оскара». Ду-
маю, можно смело прогнозиро-
вать особенно благосклонное 
внимание академиков к этой кар-
тине; возможно, она даже войдет 
в число главных претендентов на 
премии — фильмы, прославляю-
щие силу человеческого духа, 
всегда в цене.

Анджелине Джоли, едва ли не единственной женщине в фильме, не откажешь в умении делать редкостно 
мужественное кино.

Акцент

 Биография — опасная штука: 
любую авторскую фантазию 
рубит на взлете

Актерская жизнь 
беззаботней режис-
серской — пришел, 
сыграл, ушел

Дмитрий Астрахан: Увидь, пойми, начни мне сострадать!

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/3665

Прощание с Еленой Образцовой состоится в Большом театре, отпевание — в храме Христа Спасителя.
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Дмитрий Бертман, 
художественный руководитель музыкального театра «Геликон-Опера»:

— Это огромная трагедия для всех, это огромная трагедия для меня. Мы с ней 

очень дружили, работали вместе.

Очень тяжело это всё говорить, потому что до последнего, до сегодняшнего 

утра надеялись на чудо, что что-то произойдет, какой-то перелом, тем более что 

Елена Васильевна очень верила в то, что будет жить, — когда-то ей цыганка нага-

дала, что она до 96 лет доживет, и все в это верили.

Кстати, когда Елену Васильевну по рекомендации российских врачей перевез-

ли в одну из немецких клиник и было известно, что шансы выжить у нее не очень 

большие, 50 на 50, ей очень помогло государство в лице Ольги Голодец (зампред 

правительства РФ), оплатили дорогостоящее лечение и подарили надежду. 

Сегодня Россия потеряла одно из самых главных сокровищ, главных ценностей, 

главной валюты, главной силы, потому что Елена Васильевна — великий музы-

кант, выдающаяся личность. Я бы даже сказал, что Елена Васильевна — часть гер-

ба России. Она обеспечила себе бессмертие своей любовью к музыке и к Богу. 

Ее записи будем слушать мы и все, кто будет жить после нас.

СКОРБИМ

ДОСЛОВНО

Из интервью Елены 
Образцовой 
О РАДОСТЯХ ЖИЗНИ. «Радует меня 

моя дочь, которая стала хорошо петь, 

радует внучка маленькая, которая у 

нас родилась совершенно неожидан-

но, радует внук, которому уже 22, ра-

дуют мои друзья, которых я обожаю, 

радуют мои собаки, которых у меня 

четыре, мой дом, мой сад, в котором я 

развожу цветы и сажаю кусты. Да всё 

радует — если я прекращу радоваться, 

пора будет умирать».

О ХЛЕБЕ И БЛОКАДНОМ ЛЕНИНГ-

РАДЕ. «Войну очень хорошо помню, я 

была в блокадном Ленинграде: голод, 

холод и самое страшное — это замер-

зшие трупы людей. Которые, как хво-

рост, лежали на улице. Слава богу, что 

морозы были под 40 градусов и не 

было никакой заразы, никакой эпиде-

мии. Голод в генах остался навсегда. Я 

всегда все доедаю. Кусочек хлеба не 

могу выбросить».

О СВОЕВОЛИИ. «Моя педагогиня всег-

да говорила: «У меня никогда не было 

такой талантливой и такой бездарной 

ученицы, как ты». Почему? Ну, мне Бо-

женька много дал, но я никогда не хоте-

ла учиться, как кто-то мне велел. Я всег-

да пела и пою как хочу, а не как велели».

О КАРЬЕРИСТАХ. «Терпеть не могу 

слово «карьера». Дурацкое слово. Мы 

не учились делать карьеру. Мы учи-

лись выражать свою душу и отдавать 

ее людям».

О МУЖСКОМ ПОСТОЯНСТВЕ. «Му-

жиков ничего не изменило. Они как 

были ходоками, так и есть. Ну, может, 

сейчас меньше ходят налево, потому 

что больше сидят за компьютером».

О ЖЕНСКОЙ ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНО-

СТИ. «Я авантюристка. Я никогда ни 

одному дирижеру или режиссеру не 

сказала «нет». Бывало, что они мне 

предлагали оперу, о которой я и не зна-

ла ничего, меня спрашивали: «Вы пое-

те это?» Я сразу отвечала: «Конечно». 

Два раза я попалась на этом деле».

О МИСТИЧЕСКИХ ГЕРОИНЯХ. «Един-

ственные, кто мне не подчинились, 

это Кармен и Графиня в «Пиковой 

даме». Я им подчинилась. Это была ми-

стика, я никогда не знала в этих парти-

ях, что будет дальше».

ОБ УСАХ МАДОННЫ. «Переделывать 

и делать модерновым «Бориса Годуно-

ва» или «Тоску» — то же самое, что при-

рисовать усы Мадонне, мне это так же 

оскорбительно и отвратительно».

ОБ ИМИДЖЕ ПРИМАДОННЫ. «Когда 

я начинала петь, мне мой папа сказал: 

«Не вздумай быть примадонной, они 

все дуры». И это правда. Дуры потому, 

что, когда чего-то не хватает, начина-

ют делать вид, что-то строить из себя. 

А надо просто заниматься своим де-

лом. И без всяких имиджей».
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ГОД ЛИТЕРАТУРЫ Современные 
школьники уверены: 
пьеса Горького — 
о моряках-подводниках 

Водолазы 
«На дне»

Ирина Борисова

2015 ГОД объявлен в России Годом литературы.  Как 
надо преподавать ее в школе? Нужны ли на уроках смар-
тфоны и зачем вести страничку в соцсетях от имени Ев-
гения Онегина? Об этом «РГ» рассказала преподаватель 
русского языка и литературы одного из лучших москов-
ских лицеев № 1535, лауреат премии президента Галина 
Черных.

Галина Алексеевна, Ассоциация учителей России подго-
товила проект концепции филологического образова-
ния, который тут же стал объектом критики. Некоторые 
учителя опасаются, что всех заставят работать по еди-
ным учебникам, программам. Много споров вокруг обя-
зательного списка литературы.  У вас претензии к кон-
цепции есть?
ГАЛИНА ЧЕРНЫХ:  Я не чувствую никакой опасности, это все-
го лишь документ, который будет дорабатываться. Про-
изведения, которые   представлены в списке, в большин-
стве своем связаны с нашей историей, которая ребенку 
часто становится по-
нятной именно че-
рез слово писателя, а 
не через факты учеб-
ника. Зачем же ли-
шать ученика такой 
возможности? Поче-
му бы о сталинских 
репрессиях не рас-
сказать, опираясь на 
отдельные главы или 
эпизоды романа 
«Архипелаг Гулаг»? 
Можно потрудиться и сопоставить главы из романов 
Солженицына и Прилепина «Обитель».  Мы должны най-
ти такое слово, такой подход, чтобы дети услышали и за-
хотели слушать дальше. Книги имеют тайну выбирать не 
только своего читателя, но и поколения читателей. 

Не ограничит ли концепция свободу и творчество учите-
ля? Вся страна сегодня изучает Шолохова, завтра — Чер-
нышевского, послезавтра пишет диктант на проверку 
пунктуации...
ГАЛИНА ЧЕРНЫХ: В основных положениях есть «вариатив-
ность в обучении» и «недопустимость унификации ме-
тодов и приемов».   Многим не нравится определение 
«единое культурное поле». Но ведь на нем выстроена 
вся концепция музейной, выставочной работы, репер-
туар театров… Да и  мы, говорящие на разных языках, 
понимаем друг друга и потому, что знаем Шекспира, 
Сервантеса, всем миром читаем Чехова и Достоевско-
го.  Я хорошо помню нашу растерянность на лицейских 
вступительных экзаменах в 90-х годах. Одни абитури-
енты читали Экзюпери, а другие — басни Крылова, тре-
тьи в подробностях изучали сквозную тему игральных 
карт в мировой литературе. Кого-то выучили устному 
монологу и даже письму, а кто-то протанцевал произ-
ведение (и такие методики были). Вот этого я точно не 
хочу. 

Сейчас много говорят о западных методах преподава-
ния литературы. В некоторых французских школах спи-
сок литературы, изучаемой в предстоящем учебном 
году, выдают учителю  перед началом занятий.   Начина-
ется лихорадочное знакомство с книгами… Как об этом 
говорить, как учить? Мне жаль французов. 

2015 год объявлен Годом литературы. Именно словесни-
ки больше всего возмущались тем, что этот предмет те-
перь надо сдавать в виде тестов.  Может, по такому слу-
чаю отменить ЕГЭ по литературе?
ГАЛИНА ЧЕРНЫХ:  Зачем? Ученики и учителя работали не 
один год. ЕГЭ — некий итог нашего общего труда, и тому, 
кто трудился честно, есть что показать. 

Знакомый учитель рассказал: «Проходим Горького. Уче-
ник тянет руку: «На дне» — это про водолазов?»  Как вер-
нуть любовь к книге или литературная речь уже прочно 
вытеснена SMS-ками и соцсетями?
ГАЛИНА ЧЕРНЫХ: Сегодняшние дети — визуальщики, их 
окружает огромное количество рекламы, всевозмож-
ных слоганов, плакатов, картиночек, которые несут 
много информации. Гаджеты — бизнес и мощное отвле-
чение от чтения, которое становится уделом элиты. Со-
ревноваться нет смысла. Учитель должен подстраи-
ваться под современного ребенка, все это осваивать, 
может, даже в чем-то ломая себя. Дети в этом отноше-
нии, как сказал Николай Петрович Кирсанов из романа 
«Отцы и дети»: «Лучше  нас». И нам эту горькую  пилю-
лю проглотить придется. У себя на уроках я разрешаю 
пользоваться электронными книгами, но только фор-
мата А-4. В конце концов, это удобно хотя бы потому, 
что не приходится таскать тяжеленные портфели. 
Смартфоны, телефоны на уроках категорически запре-
щены.

Правда, что у вас некоторые ученики создали в соцсетях 
странички от имени Евгения Онегина?
ГАЛИНА ЧЕРНЫХ: Да, я говорю им: «Можете сделать страницу 
в «Википедии», написав про литературного героя, или 
создать страничку «ВКонтакте». Но обязательно должны 
там отразить круг его друзей, интересов, дать иллюстра-
циюИ все это должно соответствовать исторической 
правде. Детям нравятся такие задания: они пишут «напо-
миналки»:  там будет бал, там — детский праздник. В ко-
нечном итоге вся эта работа сводится к тому, чтобы уче-
ники еще и еще раз обратились к тексту. 

ПОДРОБНОСТИ

Утверждена 
концепция 
программы 
развития 
образования

ВУЗЫ 
СОКРАТЯТ

Ирина Борисова

ПРАВИТЕЛЬСТВО России ут-
вердило концепцию программы 
развития образования на 2016—
2020 годы.

В документе выделено не-
сколько больших задач, над ре-
шением которых будет работать 
все образовательное сообщест-
во. Это подготовка современных 
педагогических кадров, разви-
тие социальной инфраструкту-
ры для сферы образования, под-
держка государственно-частно-
го партнерства. 

В условиях демографическо-
го спада, а также с учетом новых 
требований экономики многие 
вузы могут ожидать реорганиза-
ция и укрупнение. По прогнозу 
минэкономразвития и концеп-
ции программы на 80 процентов 
сократится сеть филиалов вузов, 
а общее число самих универси-
тетов и институтов может быть 
уменьшено на 40 процентов. Но 
только при условии увеличения 
числа студентов, которые полу-
чают качественное высшее обра-
зование. 

Не менее 50 процентов на-
правлений подготовки будет до-
ступно для студентов с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья, в общежитиях появится 23 
тысячи новых мест из расчета 20 
кв. метров общей площади на че-
ловека, а 43 процента педагогов 
освоят методику межпредмет-
ных технологий. 

Будет составлен список из 
200 инновационных школ, ис-
пользующих самые современ-
ные технологии и методики пре-
подавания, появится 30 нацио-
нальных методических сетей для 
распространения передового пе-
дагогического опыта. 

Что касается дошкольного об-
разования, то большие надежды 
тут возлагаются на государст-
венно-частное партнерство. В 
свою очередь, государство берет 
на себя обязательство обучить 
95 процентов работников дет-
ских садов новым методикам и 
технологиям преподавания.

ВУЗЫ

Ведущие 
университеты 
получат в этом 
году 12 млрд 
рублей

МИЛЛИАРД 
НА РЕПУТАЦИЮ

Наталья Лихачева

В 2016 ГОДУ эта сумма соста-
вит 12,5 млрд рублей, в 2017-м — 
13,1 млрд рублей. Постановле-
ние правительства об этом уже 
подписано. Деньги пойдут на 
развитие вузов и укрепление ре-
путации в мире. 

Напомним, программа повы-
шения конкурентоспособности 
вузов нацелена на то, чтобы к 
2020 году не менее пяти россий-
ских вузов вошли в топ-100 ми-
ровых рейтингов ( проект 5/100).   
Сейчас в списке ведущих вузов, 
которые получают поддержку от 
государства, 15 университетов. 

Значительно расширяются 
полномочия Совета по повыше-
нию конкурентоспособности ве-
дущих университетов. Он полу-
чает право давать свои рекомен-
дации по ротации университе-
тов-победителей, входящих в 
список, и предлагать вузам акту-
альные изменения в программы. 
Но менять программы можно бу-
дет не чаще одного раза в два 
года.  В Совет по повышению 
конкурентоспособности входят 
в том числе от российской сторо-
ны Дмитрий Ливанов, Герман 
Греф, Валерий Козлов.

Программа поддержки веду-
щих вузов уже приносит первые 
успехи: в рейтинге  QS развива-
ющейся Европы и Центральной 
Азии, где участвовали 30 стран, 
в сотню лучших вошли 26 рос-
сийских вузов и практически все 
участники проекта 5-100.

Касается всех Что должен знать каждый выпускник в этом году  

Попробуй еще раз

Ирина Ивойлова

В 
этом учебном году в 
России школы окончат 
около 700 тысяч вы-
пускников. Всем им, 
как и прежде, придется 

сдавать ЕГЭ. Но к единому госэк-
замену теперь допустят только 
тех, кто получил зачет по сочине-
нию. 

 Тем, кто все же не сумел напи-
сать сочинение на «зачет», разре-
шат его переписать 4 февраля. 
Выпускники прошлых лет напи-
шут работу 6 мая.   

—  Обращаю внимание, что со-
чинение — допуск ко всем ЕГЭ, а 
не только к единому госэкзамену 
по литературе, — уточнила пер-
вый заместитель министра обра-
зования и науки Наталья Третьяк.

На сочинении можно было 
пользоваться орфографическим 
словарем. При переписывании 
работы словарь ученикам тоже 
дадут. 

«Думаю, так будет и дальше. 
Были споры — давать или нет тек-
сты на сочинении? Я была сто-
ронником того, что этого делать 
не надо», — высказала свое мне-
ние председатель Совета по про-
ведению итогового сочинения  
Наталия Солженицына. 

Что ожидает тех, кто дважды 
получит «незачет»? Второй год в 
одиннадцатом классе или свиде-
тельство об окончании 9-го клас-
са, с которым можно поступать в 
техникумы и колледжи.

Ученики с ограниченными 
возможностями здоровья писали 
изложение. Его также можно пе-
реписать, но вот к ЕГЭ с изложе-
нием не допустят. 

Двойку на ЕГЭ 
можно пересдать

К досрочной сдаче ЕГЭ, кото-
рая в 2015 году пройдет с 23 мар-
та по 18 апреля, теперь будут до-
пускаться все желающие — вы-
пускники этого года и выпускни-
ки прошлых лет. Тот, кто получил 
«два» на досрочном этапе, смо-
жет пересдать ЕГЭ во время ос-
новной волны, которая начнется 
с 25 мая. В Рособрнадзоре поя-
снили, что заявления на сдачу 
ЕГЭ в досрочную и основную вол-
ну надо подать до 1 февраля.  

В 2015 году впервые школьни-
ки смогут пересдать ЕГЭ.

— Такая возможность предо-
ставляется на каждый предмет 
один раз на любом этапе проведе-
ния экзаменов, — рассказали в Ро-
собрнадзоре.

Еще одно новшество: ЕГЭ те-
перь можно будет сдать не только 
после 11-го класса, но и после 10-
го. Если, конечно, в школе прой-

ден уже весь материал. Напри-
мер, географию теперь можно бу-
дет сдать по окончании 10-го 
класса, получить свидетельство 
ЕГЭ и спокойненько хранить его 
до поступления в вуз. 14 февраля 
2015 года ЕГЭ по русскому языку 
могут сдать выпускники прош-
лых лет и дети, которые учились в 
школах за границей, а ЕГЭ по ге-
ографии — ученики 11-х классов, 
если они имеют годовые оценки 
не ниже удовлетворительных по 
всем предметам.

Математику поделили
Теперь — новости о содержа-

нии тестов единого госэкзамена. 
ЕГЭ по математике в 2015 году 
разделят на два уровня: базовый 
и профильный. Для того чтобы 
просто получить аттестат и по-
ступать в гуманитарный вуз, 
школьнику достаточно базового 

уровня. Но если в перечне вступи-
тельных испытаний университе-
та есть математика, придется сда-
вать профильный экзамен. 

Тесты базового уровня — это 
20 заданий. В демоверсии, кото-
рая есть на официальном сайте 
ФИПИ, четырнадцать задачек — 
из 5—9-х классов и только шесть — 
из 10—11-х классов. Для ученика 
средней школы, который учился 
неплохо, сдать ЕГЭ на базовом 
уровне не составит труда. 

В демоверсии ЕГЭ по матема-
тике профильного уровня 21 за-
дание, причем первая часть — до-
вольно простые. Любой ученик 
спецкласса или спецшколы их ре-
шит. Но некоторые задания из 
профильного уровня с ходу не 
осилишь, они требуют осмысле-
ния. 

Посидим, поговорим…
В ЕГЭ по иностранному языку 

по желанию участника может 
быть включен раздел «говоре-
ние». Устные ответы на задания 
планируется записывать на ауди-
оносители. Обязательным «гово-
рение» сделать пока сложно, так 
как наши программы по ино-
странным языкам мало на это на-
целены. Как правило, они учат чи-
тать, писать, поэтому объяснять-

ся на иностранном языке для 
многих выпускников школ — не-
посильная задача. Но и 100 бал-
лов без «говорения» не заработа-
ешь. В лучшем случае — только 80.

На устной части экзамена вас 
могут попросить прочитать вслух 
небольшой научно-популярный 
текст, просмотреть рекламное 
объявление и задать пять вопро-
сов на основе ключевых слов. Вы-
брать одну из трех фотографий и 
описать ее на основе плана, затем 
сравнить две фотографии. Весь 
ответ не должен занимать больше 
15 минут. Предполагается, что к 
2020 году устная часть в ЕГЭ по 
иностранному языку будет обя-
зательной для всех выпускников. 

Есть пожелания экспертов и 
педагогического сообщества вве-
сти устную часть и на других гу-
манитарных предметах. В том чи-
сле на ЕГЭ по истории.  

Загляните в аттестат
Вузы теперь будут учитывать 

сочинения, которые им принесут 
абитуриенты. Но в отличие от 
школ поставят всем оценки, мак-
симум — 10 баллов. Как именно 
оценивать сочинение, решают 
сами вузы.  МГУ даст за сочине-
ние 10 баллов.В Санкт-Петер-
бургском госуниверситете за со-
чинение добавят 1 балл, в ВШЭ и 
МГЮА им. Кутафина есть над-
ежда получить 10 баллов, а вот 
МГИМО учтет письменную рабо-
ту только при прочих равных. 

Кроме сочинений вузы в этом 
году будут начислять баллы за 
аттестаты с отличием, ГТО, дру-
гие успехи в состязаниях и кон-
курсах.

Ректор Московского город-
ского педагогического универси-
тета Игорь Реморенко пояснил, 
что его вуз будет давать за инди-
видуальные достижения до 15 
баллов к ЕГЭ: «Три балла — за 
спортивные успехи, 2 — за атте-
стат с отличием, а 5 — за участие в 
конкурсах и олимпиадах, еще 5 
можно получить за сочинение». 

Сколько именно баллов за ин-
дивидуальные достижения вуз 
прибавит к результатам ЕГЭ, 
указано на официальных сайтах 
всех высших учебных заведений.

Лишний экзамен
Есть университеты, которым 

мало только лишь сочинения и 
свидетельства ЕГЭ. В этом году 
пять вузов имеют право проводить 
собственные вступительные ис-
пытания. Это МГУ, СПбГУ, МГЮА 
им. Кутафина, МГЛУ и Нижегород-
ский государственный лингвисти-
ческий университет. Все осталь-
ные  обязаны принимать абитури-
ентов только по результатам ЕГЭ. 
С каждым годом число вузов, кото-
рые имеют право проводить свои 
экзамены, снижается. Вначале их 
было 24, теперь только 5, включая 
МГУ и СПбГУ.

Что касается МГУ, то дополни-
тельные экзамены там на всех фа-
культетах. МГЮА разрешено 
устраивать экзамен на специаль-
ности «юриспруденция», Ниже-
городскому госуниверситету — на 
«переводе и переводоведении». А 
вот МГЛУ может проводить экза-
мены на восьми направлениях, 
включая не только языковые дис-
циплины, но и, например, «поли-
тологию».

Требуется токарь
На сегодняшний день в России 

профессии рабочих, техников, 
квалифицированных служащих 
получают около 2,8 миллиона че-
ловек. Но потребности экономи-
ки гораздо выше. Причем произ-
водству нужны особые кадры. Те-
перь требуется не просто токарь, 
слесарь или фрезеровщик, теперь 
нужен высококвалифицирован-
ный рабочий, который знает про-
изводство, умеет прочитать чер-
теж, сделать деталь и при этом от-
лично понимает роль этой детали 
в приборе или механизме.

Тем, кто хочет пойти в коллед-
жи и получить рабочую специ-
альность, надо знать, что по-
прежнему профобразование бу-
дет бесплатным и общедоступ-
ным для тех, кто его получает 
впервые. Не позднее 1 февраля 
колледжи должны вывесить на 
информационном стенде или сай-
те перечень профессий, по кото-
рым объявляются прием и требо-
вания к образованию, которое 
необходимо для этого.

Не позднее 1 июня должно 
быть известно общее количество 
мест для приема по каждой про-
фессии, в том числе — по разным 
формам образования. Тогда же и 
объявляется количество договор-
ных мест, мест в общежитиях для 
иногородних студентов. 

Для того чтобы поступить в 
колледж, достаточно заявления 
от абитуриента, оригинала или 
ксерокопии документов, удосто-
веряющих личность, гражданст-
во, а также оригинала или копии 
документа об образовании и 4 фо-
тографии. 

Прием заявлений будет идти 
до 31 августа, а если в колледже 
остались свободные места, то и до 
Нового года. Последний приказ о 
зачислении может быть подписан 
31 декабря.

Право учиться в российских 
колледжах есть и у иностранных 
граждан. Учеба в колледжах и 
училищах для них будет платной.  

Колледжи будут дольше 
учить

Нынешним абитуриентам 
колледжей надо знать, что время 
учебы на некоторых программах 
среднего профобразования уве-

личится на пять месяцев за счет 
практики. Если быть точнее, в це-
лом на 20 недель. Речь прежде 
всего идет о направлениях подго-
товки квалифицированных рабо-
чих кадров, которые сегодня 
очень нужны работодателям — 
крупным предприятиям.

Учиться дольше будут студен-
ты, которые поступили на такие 
специальности, как лаборант-
аналитик, машинист-аппарат-
чик, лаборант по физико-механи-
ческим испытаниям, лаборант-
эколог, машинист насосов и ком-
прессоров, монтажник связи, 
электромонтер. Сейчас таких 
студентов учат в колледжах 2 года 
и 5 месяцев, а будут 2 года и 10 
месяцев. Часы для прохождения 
практики увеличатся с 19 до 39.

Кроме того, в колледжах есть 
направления подготовки, по ко-
торым студентов учили 3 года и 5 
месяцев. Это, например, судовой 
электрорадиомонтажник, радио-
механик, наладчик технологиче-
ского оборудования, оператор 
микроэлектронного производст-
ва. Сейчас учиться придется 3 
года и 10 месяцев. Количество ча-
сов для практики увеличено по-
чти в два раза.

Минобрнауки подготовило 
изменения в стандарты этих спе-
циальностей.

— Внести в них изменения 
было желанием и работодателей, 
и министерства. Да, колледжи бу-
дут учить студентов дольше, -  
рассказал заместитель министра 
образования и науки Александр 
Климов, — Понятно, что потребу-
ется пересмотреть нагрузку пре-
подавателей, зарплаты, расписа-
ние, но все к этому готовы. На 
предприятиях есть все условия 
для того, чтобы студенты прохо-
дили там дольше практику.

По словам замминистра, ни 
юристов, ни экономистов на про-
изводстве не ждут, а вот токари, 
слесари очень нужны. И если бу-
дет необходимость, то минобрна-
уки предложит пересмотреть 
стандарты и по другим рабочим 
специальностям. 

Есть предложение дать всем 
выпускникам колледжей отсроч-
ку от армии. Законопроект об 
этом готов и предположительно 
может поступить в Госдуму на 
обсуждение уже весной.

В этом году вузы при зачислении 
учтут не только ЕГЭ, но и сочине-
ние, ГТО, волонтерство и золотую 
медаль.

Акцент

 Впервые разрешено 
пересдавать любой предмет 
ЕГЭ и проходить тестирование  
после 10-го класса

Предлагаю 
ученикам вести 
в соцсетях 
странички от имени 
Евгения Онегина

То, что собственным пером пишут школяры, иногда хочется 
вырубить топором Родиона Раскольникова. Но нельзя.

ВОЗЬМИ НА ЗАМЕТКУ

Минимальное количество 
баллов ЕГЭ, с которым 
разрешается поступать 
в вузы в 2015 году: 
русский язык — 36 

математика — 27 

физика — 36 

химия — 36 

информатика и информационно-

коммуникационные технологии 

(ИКТ) — 40 

биология — 36 

история — 32 

география — 37 

обществознание — 42 

литература — 32 

иностранные языки (английский, 

французский, немецкий,

испанский) — 22.
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КСТАТИ
Какие вузы входят 
в программу 5/100
ИТМО, ДВФУ, ВШЭ, ТГУ, ЛЭТИ, 
УФУ, МИСиС, МФТИ, МИФИ, 
НГУ, ТПУ, ННГУ им. Лобачевского, 
СГАУ, СПбПУ, УрФУ им. Ельцина. Публикацию комментирует 

Вадим Абдрашитов
16
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Малкин
лидирует 
в борьбе 
за приз от НХЛ

ПОСПОРИТ 
ЗА «ХАРТ» 

Анна Козина

НХЛ назвала основных кандида-
тов на получение приза «Харт 
Трофи», вручаемого самому 
ценному хоккеисту лиги. Лауре-
ат определяется голосованием 
ассоциации журналистов.

Российский нападающий 
«Питтсбург Пингвинз» Евгений 
Малкин является главным фаво-
ритом в борьбе за этот почетный 
трофей по итогам половины се-
зона. На данный момент Малкин 
провел за «пингвинов» 41 игру и 
набрал 47 (19+28) очков. 

Конкуренцию россиянину 
могут составить капитан «Ана-
хайма» Райан Гецлаф и голкипер 
«Нэшвилла» Пекка Ринне. Мень-
шие шансы на победу у форвар-
дов Якуба Ворачека из «Фила-
дельфии», Тайлера Сегина из 
«Далласа» и Рика Нэша из 
«Рейнджерс». 

Напомним, что Малкину уже 
вручали  «Харт Трофи» в 2012 
году. Тогда же он получил анало-
гичный приз, но уже по выбору 
самих хоккеистов — «Тед Лин-
дсей Эворд», а также «Арт Росс 
Трофи» (наибольшее количество 
очков по системе гол+пас). 

Улицу Москвы 
назовут в честь 
Виктора 
Тихонова

НА ПАМЯТЬ 
О ВЕЛИКОМ

Сергей Сокольский

ПАМЯТЬ легендарного хоккей-
ного тренера Виктора Тихонова 
может быть увековечена в назва-
нии одной из московских улиц.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Мосгордумы, в конце но-
ября столичные законодатели 
направили письмо градоначаль-
нику с просьбой запечатлеть имя 
легендарного хоккейного трене-
ра на одной из улиц города. На 
днях это обращение было под-
держано. В качестве места был 
выбран безымянный проезд, 
идущий вдоль зданий спортком-
плекса ЦСКА и выходящий на 
Ленинградский проспект.

В настоящее время готовятся 
публичные слушания по этому 
вопросу с жителями Хорошев-
ского района Северного округа.

Напомним, под руководством 
Виктора Тихонова сборная 
СССР трижды завоевывала 
олимпийское «золото» и восемь 
раз побеждала на чемпионатах 
мира. С ЦСКА Тихонов неизмен-
но становился чемпионом СССР 
с 1978 по 1989 годы.

Легендарный специалист 
скончался 24 ноября 2014 года в 
возрасте 84 лет.

Россиянин
сделал 
дабл-дабл 
за «Кливленд»

МОЗГОВ УЖЕ 
В ПЯТЕРКЕ 

Анна Бекетова

РОССИЙСКИЙ центровой Ти-
мофей Мозгов оформил дабл-
дабл в своем втором матче за 
«Кливленд», куда он перешел 
7 января в результате обмена с 
«Денвером».

В отличие от дебютной игры в 
составе «Кавальерс» против 
«Голден Стейт» (9 очков, 8 под-
боров), которую Мозгов начал 
на скамейке запасных, в выезд-
ном матче регулярного чемпио-
ната НБА с «Сакраменто Кингз» 
россиянина поставили в старто-
вую пятерку. За 32 минуты и 38 
секунд он записал на свой счет 
14 очков, 12 подборов и 2 блок-
шота. Однако хозяева площадки 
контролировали ход матча на 
протяжении всей встречи, выиг-
рав вторую четверть с преиму-
ществом в 14 очков. Так что ко-
манда Мозгова вполне законо-
мерно уступила со счетом 
84:103. 

«Кливленд», который воз-
главляет экс-наставник сборной 
России по баскетболу Дэвид 
Блатт, проиграл седьмой матч из 
последних восьми, проведенных 
в отсутствие Леброна Джеймса. 
Лидер залечивает травму.

Павел Зарудный, 
«Российская газета», Цюрих

Ф
утбольным королем 
по итогам 2014 года 
назван лидер сбор-
ной Португалии и 
мадридского «Реа-

ла» Криштиану Роналду. На тор-
жественном гала-вечере в цю-
р и х с к о м  К о н г р е с с - ц е н т р е 
Криштиану получил «Золотой 
мяч», который стал уже третьим 
в его богатой коллекции. 

Решение наставников сбор-
ных команд со всего мира и веду-
щих спортивных журналистов 
планеты было ожидаемым. В 
прошлом году Роналду собрал 
внушительную коллекцию тро-
феев, выиграв Лигу чемпионов, 
Суперкубок УЕФА, клубный 

чемпионат мира и Кубок Испа-
нии. Кроме того, он побил не-
сколько рекордов, став лучшим 
бомбардиром в истории чемпио-
натов Европы с учетом отбороч-
ных раундов и лучшим снайпе-
ром сезона в Лиге чемпионов.

Вслед за звездным полуза-
щитником разместились голки-
пер сборной Германии Мануэль 
Нойер, который помог своим 
партнерам выиграть ЧМ-2014 в 
Бразилии, и обладатель четырех 
«Золотых мячей» аргентинец 
Лионель Месси.

Уже с раннего утра у цюрих-
ского Конгресс-центра стали со-
бираться группы молодых лю-
дей, которые решили пораньше 
застолбить место в небольшой 
фан-зоне. Погода в день проведе-
ния главной вечеринки года 
была прохладной, поэтому лю-
бители футбола захватили с со-
бой пледы и теплые варежки. 
Первых «футбольных» гостей 
болельщикам пришлось ждать 
несколько часов, и поэтому, что-

бы не замерзнуть и размять 
связки фанаты шумно приветст-
вовали любого человека с бейд-
жиком «Золотого мяча». Со-
бравшихся зрителей развлекали 
показом на большом экране са-
мых ярких моментов в 2014 
году, которые шли нон-стопом. В 
обед толпа оживилась, когда 12 
крепких мужчин выкатили к сту-
пенькам Конгресс-центра зна-
менитую красную дорожку. Ее 
быстренько развернули, пропы-
лесосили и свернули обратно. 
Все это действо проходило под 
звон колокольчиков, которые 
местные болельщики принесли с 
собой.

По-настоящему толпа заве-
лась, когда к Конгресс-центру 
прибыл главный тренер сборной 
Германии Йоахим Лев. Он вме-

сте с наставником 
«Реала» Карло 
Анчелотти 
и рулевым 
е щ е  о д -
ного ма-
дридско-
го клуба — 
«Атлетико» — Диего Симеоне 
претендовал на приз лучшему 
тренеру года. Лев, одетый в лег-
кую курточку нараспашку, с ши-
рокой улыбкой, несмотря на уго-
воры организаторов, отправил-
ся... раздавать автографы. Минут 
через десять за ним пришла сама 
глава пресс-департамента ФИФА 
Делия Фишер и попросила сроч-
но отправиться на пресс-конфе-
ренцию. Лев смущенно развел 
руками, попросил прощения у 
тех, кому не смог расписаться на 
фотографии и едва ли не бегом 
отправился отвечать на вопросы 
журналистов.

Разместившись в удобном 
кресле, наставник чемпионов 
мира заявил, что для него не 

очень важна личная награ-
да и объяснил это так: «Я 
счастливый человек, 
ведь у меня есть ко-
манда, каждый фут-
болист из которой 
заслуживает са-
мых лучших эпи-
тетов. Быть тре-
нером такого 
коллектива 
с ч а с т ь е  и 
удача».

Следом 
за настав-
никами в 
з а л е  д л я 
пресс-кон-
ф е р е н ц и й 
п о я в и л и с ь 
главные дей-
с т в у ю щ и е 
лица— пре-
т е н д е н т ы 
н а  з в а н и е 
лучшего иг-
рока года.

Р о н а л д у 
в ы гл я д ел  са-
мым доволь-
ным, позиро-
вал фотог-
р а ф а м  и 
подмиги-
в а л  с и -

д я щ е м у 
рядом Мес-

си. Когда у пор-
тугальца спроси-

ли «в лоб», кого из тройки он 
считает лучшим, тот не моргнув 
глазом ответил, что всех:

— Каждый из нас дал футболу 
что-то свое. Было бы не очень 
справедливо выбрать кого-то од-
ного. Я не смогу взять на себя та-
кую ответственность. Но есть 
шанс, что мы окажемся в одной 
команде года по версии ФИФА, 
это было бы вполне справедливо.

Месси не был расположен к 
рассуждениям и назвал фавори-
том португальца. Обращаясь к 
Нойеру, Лионель заметил: «Ты 
же чемпион мира, и эта награда 
стоит всех остальных». Нойер 
только пожал плечами: «Я был 
удивлен, когда мне сообщили, 
что я попал в шорт-лист. Это уже 

здорово нахо-
диться рядом с 
такими выдающи-
мися игроками. Хотя 
я готов был бы еще ра зок 
хорошенько удивиться!»

После звезды, которые 
пришли общаться с прес-
сой в «гражданке» — джин-
сах и майках, отправи-
лись переодеваться в смо-
кинги, а организаторы 
уже окончательно раз-
вернули красную дорож-
ку. И через пару часов по 
ней ступали уже великие — 
по традиции, на эту цере-

монию 
собирается 

весь футбольный 
бомонд. 

Вручение собственно «Золо-
того мяча» венчало церемонию. 
А до того на сцене раздали еще 
кучу важных наград. К примеру, 
объявили символическую сбор-
ную года. Ее состав получился 
впечатляющим: вратарь Ману-
эль Нойер (Германия), защитни-
ки: Филипп Лам (Германия), 
Серхио Рамос (Испания), Давид 
Луис (Бразилия), Тьягу Силва 
(Бразилия), полузащитники: Ан-
хель Ди Мария (Аргентина), 
Тони Кросс (Германия), Андрес 
Иньеста (Испания), нападаю-
щие: Лионель Месси (Арген-
тина), Арьен Роббен (Голлан-
дия) и Криштиану Роналду 
(Португалия). 

Тренером года стал в 
итоге, что неудивительно, 

наставник немецкой 
сборной Йоахим Лев. 

Было бы странно в 
год чемпионата мира 
увидеть эту награду в 

иных руках. Самым 
красивым голом, за 
который полагается 
н а г р а д а  Ф е р е н ц а 
Пушкаша, признали 
гол колумбийца Хаме-
са Родригеса в ворота 
Уругвая. Этот приз, 
кстати, единственный, 
который вручали по 
итогам голосования бо-
лельщиков.

Ну и, наконец, куль-
минация. Тьерри Анри 
объявил имя нового 
обладателя «Золотого 

мяча», и зал взорвался 
аплодисментами. Как и 
предсказывали букмеке-

р ы ,  л у ч ш и м 
футболистом 
мира вновь 
п р и з н а н 

К р и ш т и а н у 
Роналду.  

ХОККЕЙ ЦСКА и СКА синхронно выиграли в дополнительное время

Армейцы ждут до овертайма
Илья Зубко

Х
оккейные болельщики с 
нетерпением ждут эпиче-
ской битвы. Уже завтра в 

Петербурге сойдутся две луч-
шие команды Западной конфе-
ренции — СКА и ЦСКА.

В преддверии дерби армей-
ские коллективы одержали син-
хронные победы в овертаймах. 
Московский ЦСКА уже очень 
давно не был настолько силен. 
Поменяв в межсезонье боль-
шую часть состава и главного 
тренера, «красно-синие» не ста-
ли брать паузу на «становление 
коллектива», а с ходу приня-
лись крушить соперников одно-
го за другим. И на финише регу-
лярного сезона именно команда 
Дмитрия Квартальнова видится 
одним из главных фаворитов 
Кубка Гагарина.  Помешать 
ЦСКА может, пожалуй, только 
отсутствие опыта игры в реша-
ющих стадиях плей-офф.

Но до матчей на выбывание 
еще далековато, а клубный му-
зей может пополниться титу-
лом совсем скоро. В этом сезо-
не, как известно, КХЛ чуть из-
менила регламент, и теперь ти-
тул чемпиона России присужда-
ется именно победителю регу-
лярного чемпионата, а не луч-
шей из наших команд по итогам 
плей-офф, как было раньше. 
Сделали это с очевидной целью: 
добавить стимула лидерам иг-
рать по максимуму в «гладком» 
первенстве, а не экономить 
силы перед Кубком Гагарина. У 
ЦСКА с трофеями, как известно, 
в постсоветской истории все 
плохо. Последний успех да-
тирован аж 1989 годом, 

когда команда в последний, 
32-й раз в своей истории стала 
чемпионом СССР. И если в пере-
чень достижений уже в феврале 
можно будет вписать гордое 
«чемпион России», руководст-
во и болельщики ЦСКА навер-
няка будут очень рады. Даже 
при учете плохой приметы, ведь 
победитель регулярки традици-
онно пролетает мимо Кубка Га-
гарина. 

Накануне армейцы сделали 
еще один шаг к итоговому пер-
вому месту в общей таблице. В 
гости к ним приехал стату-
сный оппонент — финский 
«Йокерит». Для КХЛ ко-
манда из Хельсинки конеч-
но, дебютант, но вообще 
«Йокерит» — команда с бо-
гатейшей историей, тради-
циями и огромным количест-
вом болельщиков, которые ре-
гулярно заполняют немалень-
кую «Хартвалл арену». И играет 
в нашей лиге она соот-

ветственно. Финны идут на тре-
тьем месте в конференции и ви-
дятся грозной силой в плей-офф. 
Так что ЦСКА, за который не 
смогли в этот вечер сыграть Ра-
дулов, Артюхин и Денисов, при-
шлось несладко. «Йокерит» два-
жды вел в счете, а в третьем пе-
риоде свел дело к ничьей. Все ре-
шилось в овертайме, где москви-
чи быстро использовали удале-
ние Хагмана. Победная шайба 
на счету Зайцева — 4:3.

ЦСКА, пусть и потерял одно 
очко, одержал уже 19-ю 

победу в 20 послед-

них матчах. И стал благодаря 
этому результату первой коман-
дой КХЛ, обеспечившей себе 
участие в плей-офф. Армейцам 
еще играть 17 матчей в регуляр-
ке, а девятая команда конферен-
ции «Северсталь» потеряла 
даже математические шансы их 
обойти. Ну а в общей таблице 
ЦСКА лидирует со 105 очками — 
у второй команды Лиги казан-
ского «Ак Барса» на девять бал-
лов меньше. Так что рулевой ар-
мейцев Дмитрий Квартальнов 
после игры был вполне доволен.

— Матч был нерядовой, ведь 
«Йокерит» — это сильная команда. 
Получилась боевая игра против 
хорошего оппонента, который 
мощно катается, играет в бы-
стрый короткий пас, а игроки со-

перника отлично понимают 
друг друга и быстро выходят 

из зоны. Нам 
очень интересно 

будет приехать в 
Хельсинки на от-
ветный матч, — 
с к а з а л  Кв а р -

тальнов журна-
листам.

Что же ка-
сается пред-

стоящего ар-
мейского дер-

би со СКА, то рулевой 
москвичей отметил, что 

при всей его важности гото-
виться к матчу команда будет в 
обычном режиме. Но Радулов и 

Артюхин вернутся в состав.

СКА также играл накануне 
дома — против отчаянно борю-
щейся за зону плей-офф «Север-
стали» из Череповца. У армей-
цев с Невы вернулся в состав по-
сле травмы капитан и лучший 
снайпер Илья Ковальчук, а ме-
сто в воротах занял Игорь Ше-
стеркин, который ездил в Кана-
ду на молодежный чемпионат 
мира. Питерцы дважды вели в 
счете с преимуществом в две 
шайбы, но закончить игру в 
основное время не смогли. За 
минуту до сирены сравнявший 
счет Стасенко заработал удале-
ние и после возобновления мат-
ча в формате «четыре на три» 
СКА быстро забросил победную 
шайбу. Ее автором стал Дадо-
нов, а ассистировал Ковальчук — 
4:3. Победа позволила питерцам 
сохранить второе место в Запад-
ной конференции, но на после-
матчевой пресс-конференции 
наставник армейцев с Невы Вя-
чеслав Быков предъявил пре-
тензии команде.

— Результатом в некотором 
роде можем быть довольны — мы 
победили. А игрой в целом недо-
вольны совершенно, — отметил 
Быков. По отношению к делу — 
считаю, что наши игроки в ка-
кой-то степени легкомысленно 
подошли к этому матчу. 

Вчера в КХЛ состоялось еще 
несколько важных матчей. Вот 
их результаты: «Авангард» — 
«Автомобилист» — 2:1, «Барыс» 
— «Металлург» Мг — 2:3, «Сала-
ват Юлаев» — «Ак Барс» — 5:3, 
«Трактор» — «Адмирал» — 3:1, 
«Югра» — «Амур» — 4:2, «Лада» 
— «Сибирь» — 1:3. Остальные 
матчи завершились после под-
писания номера в печать.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 января, вторник, 
Россия-2
19.25 СКА (Санкт-Петербург) — ЦСКА 

(Москва) — прямая трансляция.

МНЕНИЕ Историю 
олимпийской чемпионки 
нельзя превращать 
в скандальную

Липницкой 
надо отдохнуть

Николай Долгополов, член Исполкома Федерации 

фигурного катания на коньках России

ИЗВЕСТИЕ взбудоражило. По сообщению солидного 
агентства, фигуристка Юлия Липницкая уходит от вос-
питавшей ее тренера Этери Георгиевны Тутберидзе. 
Ссылка — на «источник, близкий к фигуристке». 

Что же произошло и происходит? Обычное явление. 
Маленькая девочка Юлия Липницкая, заслуженно выиг-
равшая «золото» в командном олимпийском первенстве, 
выросла из своего красненького девичьего платьица, в 
котором и покорила мир фигурного катания. Она подро-
сла, превращается в красивую девушку. И это прекрасно. 
Хотя и мешает совершать высокие прыжки, которые да-
вались ей еще в апреле, когда она завоевала и «серебро» 
мирового чемпионата в Токио.

А сейчас прыжки, да и вся произвольная программа, 
никак не идут. И нет здесь вины ни Юлии, ни тренера. Тя-
желый процесс девичьего взросления никого не обходит 
стороной. Помнится, многие удивились, когда совсем 
юная американочка Тара Липински, выиграв женское 
одиночное катание и будучи пятнадцати лет 255 дней от 
роду, ушла из любительского спорта. Да и в профессио-
нальном долго не задержалась: бросила коньки в 19 лет, 
став актрисой.

И Юле сегодня тяжело. Все ждут от нее прежних три-
умфальных прокатов, а где взять на них силы? Такая же 
точно история произошла и с другим нашим талантом 
Елизаветой Туктамышевой. Она полтора года мучитель-
но взрослела. И мудрый наставник Алексей Мишин тер-
пеливо ждал. Лиза не теряла веры, тренировалась и не со-
биралась менять тренера. Да, не попала на Олимпиаду. 
Но уже в конце 2014 года выиграла Финал Гран-при, од-
нако став второй на первенстве России, где уступила тог-
да еще 15-летней (6 января стукнуло 16) Лене Радионо-
вой. Молодое поколение наступает, женское фигурное 
катание превращается в вид спорта для совсем молодых 
и воздушных.

А Юлия Липницкая заняла на чемпионате страны 
лишь девятое место. Ее выступление не устроило ни ее, 
ни Этери Георгиевну Тутберидзе. Ни маму Дану, которая 
всюду сопровождает Юлю, заходя и в святое место из 
святых — в раздевалку. Ох уж эти «фигурные» мамы. Бы-
вает, они приносят столько пользы, как и мать Юлии, пу-
тешествующая вместе с талантливой дочерью. Бывает, 
их опека становится чрезмерной. Ведь дети имеют обык-
новение вырастать во взрослых. И тогда родители, если 
того требуют обстоятельства, отходят, вернее, обязаны 
отойти, на второй план.

Не будем же торопить события. Да, понятно, что со 
своим девятым местом Липницкая не попала в сборную. 
Больше всего ей сейчас нужны спокойствие и отдых. Тре-
буется отойти от понятных неудач. Встретиться с людь-
ми, которые смогут объяснить, утешить. Не стоит пред-
принимать резких шагов и переходов. Ситуация вокруг 
олимпийской чемпионки не должна превратиться в раз-
дутый скандал. Тем более что в начале феврале у Липниц-
кой новый старт на Кубке России. Сезон продолжается. 

Напомню, что смены тренеров в фигурном катании 
происходят. Почему нет? По правилам все переходы ут-
верждаются после окончания сезона на Исполкоме Фе-
дерации — обычно в мае. Так что к чему гнать коней и ло-
шадок. Ведь их можно и загнать…  

АВТОМОТО До финиша 
знаменитого ралли 
доедут не все

Дакар 
на выживание

Илья Соболев

ВЧЕРА на знаменитом ралли Дакар-2015, проходящем в 
Южной Америке, долгожданный выходной день получи-
ли внедорожники и грузовики. К этому моменту в классе 
последних установилось тотальное превосходство эки-
пажей «КАМАЗа», занимающих первые три места в гене-
ральной классификации.

Впрочем, это вовсе не значит, что ралли проходит для 
наших экипажей гладко. С проблемами столкнулись все. 
Взять того же лидера Айрата Мардеева, которому весь 
седьмой этап пришлось ехать с несправным насосом ги-
дроусилителя руля, хотя сам пилот назвал ситуацию 
«штатной». Ненамного проще было Андрею Каргинову, ав-
томобиль которого опрокинулся на шестом этапе. Замыка-
ющий тройку Эдуард Николаев из-за замены турбоком-
прессора потерял на седьмом этапе более часа, но потом 
умудрился практически отыграть отставание.

Раньше многие гонщики отмечали, что после переезда с 
Африки в Южную Америку Дакар несколько потерял в 
сложности. Однако сейчас выдалась целая эпидемия ава-
рий. Уже на втором этапе в кювет вылетел грузовик «Аста-
ны» под управлением Артура Ардавичуса. А уже на пятом 
этапе Ардавичус со товарищи сами выступили в роли спа-
сителей, оказав помощь мотоциклисту, пребывавшему в 
коме. Наседьмом этапе почти сверхъестественным обра-
зом в живых остался экипаж «Эль Мартильо Рейсинг». Их 
машина пролетела, крутясь в воздухе, метров 30, и загоре-
лась.  Впрочем, главный враг участников не столько ава-
рии, сколько климатические условия. Единственный на се-
годня погибший в ходе Дакара-2015, польский мотогон-
щик Михал Херник, скорее всего, умер от обезвоживания. 

Акцент

 Чтобы увидеть почетных 
гостей церемонии, болельщи-
ки провели несколько часов 
на открытом воздухе

С места события Лучшим футболистом мира по версии ФИФА стал 
португалец Роналду

Криштиану 
торжествует

Криштиану Роналду в 2014 году 
выиграл Лигу чемпионов, забил 
61 гол и вновь добился звания 
лучшего футболиста мира. 

Ралли «Дакар»: все новости на сайте
www.rg.ru/sujet/4301

Игрокам ЦСКА и «Йокерита» 
не хватило 60 минут, 
чтобы выявить победителя матча.С

Т
А

Н
И

С
Л

А
В

 К
Р

А
С

И
Л

Ь
Н

И
К

О
В

 /
 

Т
А

С
С

Сейчас Юлии Липницкой больше всего нужно спокойствие. 
Требуется отойти от понятных неудач.
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ВОПРОС ДНЯ

Вы прогуливали 
школу?
Сергей Бурунов,

актер, пародист:

— Я прогуливал нечасто, да и во-
обще хулиганом не был. Дело в 
том, что мама мне всегда говори-
ла: «Сережа, школу прогуливать 
очень плохо, надо учиться», ина-
че будет ай-яй-яй и прочие нео-
жиданности. Впрочем, в старших 
классах, когда все уже было мож-
но, и голову заполняли мысли, да-
лекие от учебы, я с друзьями мог 
прогулять ОБЖ или физкультуру, 
тем более что у нас там была одна 
сумасшедшая учительница. Да… 
в классе одиннадцатом я понял, 
что вся жизнь еще впереди и надо 
беречь силы.

Александр Дьяченко,
актер, музыкант, продюсер:

— Сказать по правде, я просто бо-
ялся это делать, потому что у 
меня был строгая классная руко-
водительница и строгие, в плане 
дисциплины, родители. Хотя 
учиться я не очень любил. Жела-
ние прогулять возникало, и оно 
во всей красе раскрылось в сту-

денческие годы. Я учился на Пе-
троградской стороне в Питере, а 
там был кинотеатр «Молния», в 
котором я проводил огромное ко-
личество времени. Кстати, я не 
столько не любил предметы, 
сколько некоторых преподавате-
лей, которые их вели. Поэтому 
мои прогулы зависели от плохих 
учителей. Ну и от сеансов в «Мол-
нии», конечно. 

Антон Зорькин,
телеведущий:

— Насколько мне помнится, я 
школу вообще не прогуливал. Во 
всяком случае, без уважительной 
причины. Признаюсь, многие 
предметы мне не очень нрави-
лись — в первую очередь музыка, 
физкультура и труд, но учеба — 
это было, как говорится, святое. 
Знаете, мне кажется, что тогда 
вообще было не принято прогу-
ливать, это выглядело… позорно, 
что ли. Впрочем, тогда на все смо-
трели по-другому и позволяли 
себе гораздо меньше.

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Перспективное и интересное зна-
комство заставит вас пересмо-
треть ближайшие планы. 

Телец 
В ближайшее время удастся се-
рьезно преуспеть в финансовых 
вопросах.

Близнецы 
Для вас это эмоционально насы-
щенный день. Вы получите сног-
сшибательную информацию.

Рак 
Не пытайтесь переделать месяч-
ную норму бытовых дел. Этак не-
далеко и до семейного скандала.

Лев
Будьте готовы к неожиданному 
повороту в личной жизни.

Дева 
Вы выступите сегодня в несвой-
ственной роли. Вам придется 
быть контролером и ревизором.  

Весы 
Максимально точно ставьте для 
себя задачу и определяйте свою 
территорию, в том числе соци-
альную.

Скорпион 
Ваша энергия поможет преодо-
леть любые препятствия и ре-
шить любые задачи. Лучше всего 
опереться на свою интуицию.

Стрелец 
Вам сегодня не стоит решать ни-
какие финансовые вопросы. Ве-
лика вероятность крупной поте-
ри.

Козерог 
Ваше внимание будет направле-
но на заработок денег.

Водолей 
Долгожданные положительные 
изменения на работе вероятны не 
ранее середины следующей неде-
ли.

Рыбы 
Вам придется делить свое время 
между карьерой и любовью.

ГОРОСКОП
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Россия ужесточила миграционное 
законодательство
Роман Маркелов
www.rg.ru/art/1069252
За нарушение порядка пребывания в России мигрантам 
смогут закрывать право въезда в Россию на десять лет. Со-
гласно документу, лишиться права въезда в РФ на десять 
лет можно, если превысить лимит пребывания в стране 
больше, чем на 280 суток. На мой взгляд, надо создать ус-
ловия, чтобы напрочь отнять желание у мигрантов нахо-
диться на территории РФ нелегально, одними запретами 
вопрос не решится. Будут сидеть в подполье, работать не-
легально, а те, кто будет их нанимать, будут за счет мигран-
тов набивать карманы. Ведь нелегалам, как правило, зар-
платы не выплачивают. Более того, в бюджет государству 
никакие налоги не платятся. Получается, все оседает в кар-
манах тех, кто использует труд этих несчастных. А когда 
работа выполнена, от них просто избавляются... Как пра-
вило, вызывают сотрудников УФМС. Почему не создать ус-
ловия, чтобы люди работали и платили налог государству?
Мария Новак

Сочи вместо Куршевеля
Ольга Бондаренко
www.rg.ru/art/1069498
В первую постолимпийскую зиму Сочи оказался сверхпо-
пулярным у туристов. Помимо желания опробовать став-
шие известными после Игр-2014 склоны Красной Поляны 
отдыхающих привлекли существенно улучшившийся на 
курорте сервис и на фоне скачков валют — относительно 
доступные ценники. Вообще отличные каникулы получи-
лись! Можно шикарно отдохнуть также и в Липецкой обла-
сти, и в Московской области, и, уверен, в любом регионе 
России есть свои замечательные места для активного от-
дыха. Наши склоны и горки не заставят ждать даже самого 
педантичного любителя горных склонов. 
Настя Красноухова

Интернет-почта в России станет официальной
Татьяна Шадрина
www.rg.ru/art/1069376
Россияне скоро смогут отправлять электронные письма не 
только для личного чтения. Такие сообщения могут даже 
стать доказательством в суде. Кто и как будет обеспечивать 
конфиденциальность переписки и сроки ее доставки, рас-
сказал замглавы минкомсвязи Михаил Евраев. Я же счи-
таю, что нашим правительством предпринят еще один шаг 
к избавлению страны от бюрократии и построению элек-
тронного правительства. Теперь, с началом работы госу-
дарственной электронной почтовой системы, упростится 
взаимодействие простых граждан с государственными уч-
реждениями.
Alex Purgin

В США скрыли насильственную гибель 650 детей
Игорь Дунаевский
www.rg.ru/art/1069646
Почему США скрывают гибель детей, а не занимаются тем, 
чтобы подобные преступления сократились до миниму-
ма? В Америке куча внутренних проблем, а власти ими не 
занимаются. Им интереснее внешняя политика!
Мария Сергеева

Что стало со звездой «Полосатого рейса» 
Маргаритой Назаровой
Вероника Никитина
www.rg.ru/art/1069278
В 60-е годы имя Маргариты Назаровой — актрисы совет-
ского цирка и кино, буфетчицы Марианны из «Полосатого 
рейса», гремело на всю страну. Но прошло чуть более 10 
лет, и о Назаровой уже никто не вспоминал. «РГ» написала 
о нелегкой судьбе знаменитой дрессировщицы. Хочется 
сказать огромное спасибо за этот рассказ. Возможно, этим 
вы продлеваете земную жизнь Маргариты Назаровой.
Анатолий Шаров

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -7...+2, снег

Санкт-Петербург -10...-2, снег

Анадырь -12...-6, снег

Архангельск -22...-15, снег

Астрахань 0...+2, облачно

Благовещенск  -22...-14, снег

Владивосток -11...-5, солнечно

Волгоград -4...-1, снег

Воронеж -5...+1, солнечно

Екатеринбург -12...-6, снег

Иркутск -20...-9, облачно

Казань -5...-4, снег

Калининград +1...+6, дождь

Краснодар +1...+5, осадки

Магнитогорск -11...-6, снег

Мурманск -23...-20, солнечно

Нижний Новгород -5...-2, снег

Новосибирск -18...-15, облачно

Омск -20...-10, снег

Орел -5...+1, снег

Оренбург -3...-2, снег

Пермь -8...-3, снег

Ростов-на-Дону -3...+1, осадки

Севастополь -1...+5, солнечно

Симферополь -1...+5, солнечно

Сочи +5...+9, дождь

Тамбов -6...-1, осадки

Тюмень -13...-8, снег

Уфа -11...-3, снег

Хабаровск -20...-12, солнечно

Челябинск -10...-5, снег

Чита -25...-14, облачно

Элиста +1...+2, осадки

Южно-Сахалинск -11...-2, облачно

Якутск -31...-30, снег

Ярославль -8...-2, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики пообещали 
метель. Ветер разгонится 
до 9 м/с. Давление будет 
низким и составит 736 
мм рт. ст.

СРЕДА
В этот день метеорологи 
прогнозируют слабый 
дождь и сильный ветер. 
Давление 741 мм рт. ст.

ЧЕТВЕРГ
Небо покроется облака-
ми, а давление вдруг под-
нимется до 748 мм рт. ст.

Вышел в свет первый в этом году номер журнала «Родина». Открывается он материалом «Карта России…», который знакомит 
читателей с позицией российских мыслителей ХIХ века о том, как наша страна и некоторые европейские прирастали новыми зем-
лями. О чапаевских отрядах (их формировании и авторитете начдива) рассказывает публикация «А насчет винтовок — вечером 
проверю!». Висло-Одерской операции — одной из наших самых успешных в Великой Отечественной войне — посвящен материал 
с большим количеством редких архивных снимков. На фото1945 года советские летчики Н. Курийка и В. Алексеев у сбитого ими 
немецкого истребителя «Фокке-Вульф-190». 
Подписаться на журнал «Родина» можно по каталогам Роспечати (индекс 73325), «Почта России» (индекс 40687, 16398). 
Телефон для справок: 8 (499) 257-53-91, rodina.rg.ru

СОБЫТИЕ 
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МНЕ, сдавшему нетестовые 
вступительные экзамены, всегда 
трудно говорить о ЕГЭ как об 
эталоне образовательной систе-
мы. Во всех случаях «угадайка» 
(тестирование) — это заточение 
разума в бетонные рамки. Мне 
посчастливилось учиться в ле-
гендарном Физтехе. Учащиеся 
студенты и поступающие в этот 
вуз абитуриенты имели возмож-
ность брать на экзамен любые 
учебники, конспекты — подсказ-
ки то есть — и пользоваться ими. 
Не нужно было угадывать, пи-
сать шпаргалки, прятать гадже-
ты в трусах. Зачет получали не 
студенты, набиравшие много 
баллов, а думающие люди. 

Впрочем, наши специалисты 
из минобразования потихоньку-
полегоньку нивелируют ЕГЭ под 
российские умы. Получается вро-
де бы неплохо. Сочинения, «гово-
рения», детальный отбор абиту-
риентов и другие благие намере-

ния, о которых пишет «РГ» на 1-й 
и 14-й полосах, я приветствую.

Особенно порадовали измене-
ния в среднеспециальном образо-
вании. Слесарь, не способный 
сделать технический эскиз, сей-
час никому не нужен. Более того, 
грамотность современного сан-
техника, допускаю, никого не вол-
нует, но с развитием технологий 
слесарь просто обязан встать на 
путь инженера. Может быть, в 
связи с расширением квалифика-
ции простые профессии, будь то 
механик, сантехник или фрезе-
ровщик, станут высокооплачива-
емыми, а значит, престижными.

Самое главное, нынешним 
школьникам придется думать о 
выборе профессии и жизненного 
пути. Задуматься им помогут тя-
готы предстоящих экзаменов. Ни-
кому не захочется рвать себя на 
британский флаг ради неинтере-
сной и малопрестижной профес-
сии. 

Смущает меня, правда, реали-
зация изменений. У нас немало 
полезных законопроектов было 
испорчено исполнением. В насто-
ящий момент мы не имеем право 
на ошибку. Потому что скоро, 
если ничего не изменится, непол-
ноценно грамотные выпускники 
университетов доберутся до вер-
хов социальной лестницы. Что бу-
дет тогда, даже страшно предста-
вить.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Свежая голова

Вадим 
Абдрашитов,
кинорежиссер, 
народный артист РФ

ОРУЖИЕ  Как различать российские истребители
www.rg.ru/art/1068953

НАУКА  В Шотландии обнаружено чудовище Юрского 
периода
www.rg.ru/art/1069764

ТЕХНОЛОГИИ  Названы худшие гаджеты 2014 года
www.rg.ru/art/1067258

НОВЫЙ  Выпущен первый 3D-принтер, печатающий 
шоколадом
www.rg.ru/art/1069741

ВИДЕО  Суровый русский кот стал хитом YouTube
www.rg.ru/art/1069411

ФОТОГАЛЕРЕЯ  NASA показало столкновение двух 
галактик и черной дыры 
www.rg.ru/art/1069564

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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